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И 
вот в последнюю аномаль-
но жаркую среду лета, 29 
августа, ровно в полдень, 
Владимир Путин выступил 
с обращением к гражданам 

России. Случай беспрецедентный – 
никогда ранее за 18 лет своего прав-
ления Владимир Владимирович не 
обращался к избирателям лично по 
социально-экономическим вопро-
сам. Впрочем, как и ни по каким дру-
гим. Подобных обращений к нации 
просто не было. И это лишний раз 
подчеркивает эпохальную важность 
планируемых изменений в пенсион-
ном законодательстве. Обращение 
президента вызвало бурную реакцию 
в обществе и среди экспертов, что, 
безусловно, логично. На страницах 
нашего издания мы решили дать сло-
во представителям регионов, посчи-
тав, что их мнение будет менее анга-
жированным, нежели точка зрения 
избалованных эфирами центральных 
каналов столичных пропагандистов.

 МОТИВЫ ОБРАЩЕНИЯ 

До этого Путин, 13 лет назад зая-
вивший, что повышения пенсионно-
го возраста не будет, «пока он прези-
дент», лишь два раза высказывался 
по реформе, и каждый раз очень об-
текаемо, выражая намерение все се-
рьезно обдумать, «чтобы не возникло 
неудобств для людей». Собственно, и 
лидеры «Единой России» до послед-
него момента возражали против ре-
формы: так, вице-спикер, замести-
тель секретаря генсовета «Единой 
России» называл идеи повышения 
пенсионного возраста «газетной ут-

кой» либо «проявлением крайней 
безответственности со стороны неко-
торых чиновников».

Между тем дела в Пенсионном фон-
де давно идут плохо. Скажем, сенатор 
Сергей Лисовский, говоря об этой ор-
ганизации, констатировал: «Где день-
ги? Часть разворовали. Часть неэф-
фективно использовали. Например, 
если посмотреть в регионах здания 
пенсионных фондов, станет понятно, 
что с деньгами у них все хорошо».

И, наконец, в торжественной ат-
мосфере гарант Конституции опре-
делил свое отношение к законопро-
екту, ожидающему второго чтения. 
Любопытно, что как раз перед этим 
обращением на две недели пол-
ностью исчез из информационно-
го пространства премьер-министр 
Дмитрий Медведев – тот самый че-
ловек, которому выпала незавидная 
роль озвучить основные предложе-
ния по пенсионной реформе. На-
помним их:

Возраст выхода на пенсию повыша-
ется с 60 до 65 лет для мужчин и с 55 
до 63 лет для женщин.

Этот параметр будет меняться по-
степенно, на полгода в год.

Следовательно, первыми полно-
ценно «пострадавшими» от реформы 
станут мужчины 1963-го и женщины 
1971 года рождения.

Реакция россиян была предска-
зуемой – митинги, протесты, изде-
вательские комментарии в блогах и 
социальных сетях. Сложилось ощу-
щение, что власть оказалась не слиш-
ком готова к этому: Центризбирком 
даже признал законными сразу три 
формулировки для возможных ре-
ферендумов – хотя, конечно, никако-

го решения по факту проведения этих 
референдумов не принял.

Владимир Путин начал с хроноло-
гии событий: дата вноса законопроекта 
в Госдуму, дата первого рассмотрения. 
Он позитивно охарактеризовал этот до-
кумент: «Его основная задача – обеспе-
чить устойчивость финансовой пенси-
онной системы на долгие годы вперед». 
Таким образом, стало ясно, что отмены 
пенсионной реформы не будет.

Первые десять минут Владимир 
Владимирович объяснял, почему 
пенсионная реформа необходима. 
Он признал: «Тогда, в двухтысячных, 
я был против» – и вспомнил прямую 
линию 2005 года, где пообещал не 
повышать пенсионный возраст. Обо-
сновал неизбежность реформы: «Со-
отношение работающих и платящих 
отчисления в Пенсионный фонд гра-
ждан и получающих пенсию по ста-
рости составляло 1,7 в 2005 году, а в 
2019-м будет всего 1,2».

Отдельно Путин остановился на 
предлагаемом оппозицией введении 
прогрессивной шкалы подоходного 
налога – по его словам, эта мера даст 
лишь 70–120 млрд рублей в год, тог-
да как пенсионной системе нужно за-
метно больше денег. Президент не 
пояснил, почему он вообще отказыва-
ется от этих «70–120 млрд»: копейка 
все-таки рубль бережет.

Также президент коснулся и возве-
дения упомянутых выше роскошных 
зданий Пенсионного фонда, заметив, 
что все «это не больше 120 млрд».

 КОНКРЕТНЫЕ  
 ПРЕДЛОЖЕНИЯ 

«Самое простое решение для дей-
ствующей власти – ничего не менять. 
В бюджете есть ресурсы, мы можем 
минимум 10 лет индексировать пен-
сии в установленный срок», – при-
знал Владимир Путин. Но в этом слу-
чае будущая реформа станет намного 
более болезненной.

После этого Путин перешел к своим 
конкретным предложениям.

«В проекте закона предлагается 
увеличить пенсионный возраст для 
женщин на 8 лет – до 63 лет, тогда 
как для мужчин он повышается на 5 
лет. Поэтому считаю необходимым 
уменьшить предлагаемое законопро-
ектом повышение пенсионного воз-
раста для женщин с 8 до 5 лет <…>.

Мы должны предусмотреть право 
досрочного выхода на пенсию для 
многодетных матерей. То есть если у 
женщины трое детей, то она сможет 
выйти на пенсию на три года раньше 
срока. Если четверо детей – на четы-
ре года раньше. А для женщин, у ко-
торых 5 и более детей, все должно 
остаться как сейчас, они смогут вы-
ходить на пенсию в 50 лет <…>.

Считаю необходимым установить 
для работодателей административ-
ную и даже уголовную ответствен-
ность за увольнение работников 
предпенсионного возраста, а также 
за отказ в приеме на работу граждан 
по причине их возраста <…>.

Предлагаю для граждан, которым 
предстояло выходить на пенсию по 
старому законодательству в ближай-
шие два года, установить особую льго-
ту – право оформить пенсию на 6 ме-
сяцев раньше нового пенсионного 
возраста. Для примера, человек, ко-
торый по новому пенсионному возра-
сту должен будет уходить на пенсию в 
январе 2020 года, сможет сделать это 
уже в июле 2019 года (ранее, по бук-
ве законопроекта, в 2019 году вообще 
никто не должен был выйти на пенсию 
по возрасту. –Прим. ред.) <…>.

Предлагается увеличить максималь-
ный размер пособия по безработице 
для граждан предпенсионного возра-
ста более чем в два раза – с 4900 ру-
блей, как сейчас, до 11 280 рублей с 1 
января 2019 года – и установить пери-
од такой выплаты в один год <…>.

Необходима 25-процентная над-
бавка к пенсии для неработающих 

Михаил МЕЛЬНИКОВ

ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА:  
НОВЫМ КУРСОМ ПРЕЗИДЕНТА

Владимир Путин рассказал, что ждет людей к старости

Пенсионная реформа, планы которой обновленное российское прави-
тельство анонсировало еще в июне 2018 года, до сих пор находилась в 
некоем подвешенном состоянии. Состоялось первое чтение в Госдуме, 
где за проголосовала только правящая фракция (за исключением Ната-
льи Поклонской), прозвучали тысячи выступлений чиновников и экспер-
тов, но не хватало самого главного голоса.
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пенсионеров, живущих на селе, у ко-
торых не менее 30 лет стажа в сель-
ском хозяйстве <…>.

Считаю, что у тех, кто начал рано ра-
ботать, должна быть возможность вый-
ти на пенсию не только по возрасту, но 
и с учетом заработанного стажа. Пред-
лагаю на три года уменьшить стаж, да-
ющий право на досрочный выход на 
пенсию. Для женщин с 40 до 37 лет, а 
для мужчин с 45 до 42 <…>.

Считаю принципиальным сохранить 
на переходный период, до завершения 
преобразований в пенсионной систе-
ме, все федеральные льготы, действу-
ющие на 31 декабря 2018 года. Имею 
в виду льготы по налогам на недвижи-
мость и землю. Ими смогут воспользо-
ваться женщины при достижении 55 
лет и мужчины с 60 лет. Таким обра-
зом, еще до выхода на пенсию они уже 
не будут платить налог за свой дом, 
квартиру, садовый участок».

В результате реализации пенсионных 
пожеланий правительства с учетом пре-
зидентских корректировок рост пенсий 
ускорится. Уже в 2019 году они будут 
проиндексированы примерно на 7%, а 
к 2024 году достигнут среднего показа-
теля 20 тыс. руб. в месяц.

«Предложения, о которых я сегод-
ня говорил, будут оформлены в каче-
стве поправок и в кратчайшие сроки 
внесены в Государственную думу», – 
сказал в завершение президент. К со-
жалению, он ни словом не упомянул 
о предложениях провести референ-
дум по «пенсионному вопросу»: судя 
по всему, аналитики Кремля пришли 
к выводу, что, несмотря на массовую 
информационную атаку по всем на-
правлениям, получить большинство 
сторонники реформы не смогут. 

Выступление президента остави-
ло двойственное впечатление. С од-
ной стороны, он искренне и открыто 
обратился к народу, с другой – это все 
же был монолог, а не диалог. 

острый взгляд

Александр кЛИЩенко

«Вы видите, что идет 
разнонаправленная динамика. 
Действительно, определенная 

волатильность есть. Но еще 
раз повторяю и хотел бы вам 
напомнить заявления наших 

руководителей экономического 
и финансового сектора, что система 

финансовая и экономическая 
в стране абсолютно стабильна»

пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков

Александр ЧеРнявский, 
политический аналитик 
(красноярск):

«Путин честно признался, что экономической 
«поду шки безопасности» хватит нам максимум на 
7–10 лет. И когда обрисовал экономическую ситуа-
цию в стране, не было оснований ему не доверять. 
Проблема ведь не в самой пенсионной реформе, а 
в неэффективной экономике. Понятно, что это высту-
пление политических очков президенту не добавит». 

сергей ГоРин, политтехнолог, 
психотерапевт, член союза 
журналистов России 
(Московская область):

«В обращении Путина было мало объективных 
обоснований пенсионной реформы. Предприня-
та очевидная попытка, так сказать, подсластить пи-
люлю: сейчас будет хуже, чтобы потом стало лучше 
всем. 

Как могут отреагировать граждане России на это 
выступление? А куда им деваться?»

наталия ЗАкхАйМ, 
финансовый и бизнес-консультант, 
соучредительница компании 
«Личность и капитал» 
(санкт-Петербург):

«Президент был, считаю, абсолютно убедителен. 
Все объяснено предельно аргументированно: стра-
не нужно больше работающих и – шире – экономи-
чески активных людей, с этим не поспоришь». 

владимир вЛАДиМиРов, 
депутат Городского совета 
красноярска, предприниматель:

«Когда объявили о предстоящем обращении 
президента, многие думали: придет добрый царь 
и отменит решение, принятое плохими боярами. 
Но этого не произошло. Реформа давно назрела, 
и ее в любом случае надо проводить. Что касает-
ся роста социальной напряженности в обществе, я 
считаю, никакого взрыва не будет. Если бы он мог 
произойти, то уже произошел бы».

Юлия ФРоЛовиЧевА, 
руководитель 
специализирующегося 
на производстве зерна 
и картофеля хозяйства 
в орловской области:

«Ранний выход на пенсию многодетных мате-
рей может повлиять на мотивацию молодых семей 
иметь больше детей. Что же касается сельских над-
бавок, то, к сожалению, воспользоваться ими смогут 
единицы. На селе уже нет такого, чтобы все работа-
ли, как в как раньше в колхозах. К тому же прорабо-
тать надо как минимум 30 лет, то есть весь трудовой 
стаж».

владимир ЧесАЛин, 
блогер (Брянск):

«Мое требование остается прежним: пенсии жи-
вым! При средней продолжительности жизни муж-
чины 65 лет какая пенсия ему светит? А проблему 
денег надо решать за счет теневой экономики».

владимир ГРоМковский, 
финансист и благотворитель 
(ярославль): 

«Очень плохо, что не выделены в отдельную 
строку деревенские пенсионеры исторической 
Руси. Это самая несчастная и беззащитная часть 
стариков, не имеющих никаких преимуществ, 
сравнимых не только с московскими, но просто 
с городскими».

Александр ехАЛов, 
писатель, пропагандист 
деревенской жизни (вологда):

«Очевидно, мы потеряли еще одно наше завоева-
ние, как потеряли и другие, которые дались нашим 
отцам, дедам потом и кровью: рост зарплат, пенсий, 
бесплатные медицина, образование, жилье, сана-
тории, курорты. Нас пугают: если мы не заставим 
вас работать дольше, станет еще хуже. Хотя сегод-
ня более 38 миллионов трудоспособного населения 
неизвестно где и чем заняты. Работа в нашей стране 
становится привилегией».

Рустем вАхитов, 
кандидат философских наук, 
доцент кафедры философии 
Башкирского 
государственного 
университета, г. Уфа:

«Госслужащие сохранили себе пенсии, кото-
рые выплачиваются из госбюджета и поэтому ни 
от каких колебаний демографической статистики 
и прочих стихийных процессов не зависят. А на-
роду они предоставили право обеспечивать свою 
старость и старость поколения своих родителей 
самостоятельно».

виктор БУРЛАков, 
политолог, 
Приморский край:

 «Из обращения Путина напрашивается вывод: в 
стране все довольно плохо. Загибается экономиче-
ская система. Курс, начатый в 1990-х годах, был не 
самым удачным.

Что касается региональной специфики, то для 
Дальнего Востока ничего не изменится. Дело в 
том, что пенсионная ситуация на востоке страны 
всегда была специфической. Главная составляю-
щая этой специфики – льготная система пенси-
онного обеспечения. Учитывались «северные» 
надбавки, «северный» и региональный стажи. В 
пенсионной реформе этот момент никак не обо-
значен. И президент об этом тоже ничего не ска-
зал. Получается, что дальневосточников прирав-
няли к жителям других, более комфортных для 
жизни субъектов России. Тогда как климатиче-
ские условия на востоке стране далеки от запад-
ных. 

На Дальнем Востоке средняя продолжитель-
ность жизни ниже общероссийской. Таким обра-
зом, пенсионная реформа никак не учитывает 
специфику Дальнего Востока. Считаю, что ре-
шение о принятии реформы в таком виде при-
ведет к очередной волне оттока населения  
с востока страны. При отсутствии льгот и префе-
ренций у людей просто нет стимулов там оста-
ваться».
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Возможно, к моменту выхода 
этого номера газеты уже станет 
известно, насколько ожес- 
точенным будет новый этап 
войны санкций между Россией 
и Западом. Обозреватель «Со-
вершенно секретно» попытался 
выяснить, что будет влиять на 
дальнейшее развитие ситуа-
ции, какие решения могут быть 
наиболее болезненны для рос-
сийской экономики и карманов 
граждан страны, а также чем все 
это может закончиться.

А
вгуст уже традиционно 
многим добавил седых во-
лос. Начался он с того, что  
2 августа в Конгресс США 
был внесен законопроект с 

красноречивым названием «Акт по за-
щите американской безопасности от 
агрессии Кремля от 2018 года». И в са-
мый разгар страстей из-за проекта, вне-
сенного группой сенаторов (республи-
канцев и демократов) во главе с Линдси 
Грэмом, грянул «второй акт»: 8 авгу-
ста текущего года представитель Госде-
партамента Хизер Нойерт объявила о 
решении администрации Президен-
та США ввести против России санкции 
во исполнение закона от 1991 года о 
контроле и запрете химического и био-
логического оружия. Причина – отрав-
ление Скрипалей в Великобритании. И 
вишенкой на торте стал подписанный 
Президентом США Дональдом Трам-
пом оборонный бюджет на 2019 год с 
беспрецедентным финансированием 
в $716 млрд и отказом от программы 
«Открытое небо», в рамках которой во-
енные самолеты России и США могли 
летать над территориями друг друга.

 «ЖЕСТКИЙ ВЕНИК» 

Так называли в СССР поправку, 
внесенную в 1974 году конгрессме-
нами Генри Джексоном и Чарльзом 
Вэником, к Закону о торговле США. 
Поправка Джексона – Вэника ог-
раничивала торговлю со странами, 
препятствующими эмиграции и на-
рушающими права человека. И хотя 
действие поправки распространялось 
не только на СССР, но и на КНР, Алба-
нию и Вьетнам, именно в России она 
стала символом того, как медленно, 
но неотвратимо действуют санкции и 
как трудно и долго их отменять. До-
статочно вспомнить, что вызвавший 
поправку указ Президиума Верховно-
го Совета СССР о компенсации уезжа-
ющими в эмиграцию затрат на выс-
шее образование был принят в 1972 
году, отменен в 1981-м, – а поправка 
Джексона – Вэника для России была 
отменена только в 2012 году, хотя ре-
ально перестала действовать много 
раньше. При этом для Азербайджана, 
Белоруссии, Казахстана, Таджикиста-
на, Туркменистана и Узбекистана она 
действует по сей день, пусть местами 
и номинально.

Сегодня, похоже, времена «жестко-
го веника» возвращаются. На Россию 
странами ЕС и США наложено столь-
ко санкций, что впору запутаться. Не-
редко новые санкции покрываются 
уже введенными. Так, в частности, 
произошло с примененным законом 
1991 года: предусмотренный в нем 
на первом этапе запрет на электрон-
ную продукцию двойного назначения 
уже действует в соответствии с ранее 
наложенными санкциями. 

«Акт по защите американской безо- 
пасности от агрессии Кремля от 2018 
года» предусматривает меры гораздо 
более жесткие: санкции в отношении 
юридических и физических лиц, свя-
занных с поддержкой кибервмешатель-
ства в дела США или «незаконной и кор-
румпированной деятельности от имени 
Владимира Путина»; санкции за инве-
стиции в международные российские 
энергопроекты с участием государства 
стоимостью свыше $250 млн, а также 
за любое участие в новых нефтедобы-
вающих проектах в России, которые 
могут быть оценены дороже $1 млн; 
запрет на покупку новых российских го-
соблигаций со сроком погашения более  
14 дней; запрет на работу в США (а 
значит, и на операции с долларом 
вне России) для российских госбан-
ков: Сбербанка, ВТБ, Газпромбанка, 
Россельхозбанка, Промсвязьбанка и 
Внешэкономбанка. Предусматривается 
даже поиск «богатства Путина».

Столь жесткая риторика и столь бы-
строе нанесение двух санкционных 
ударов подряд – впервые. Что каса-
ется второго пакета санкций, то, как 

признают сами американцы, причи-
на их по времени (и, заметим, месту) 
отдалена более, чем положено: закон 
1991 года требует ввести санкции 
в течение 60 дней после примене-
ния химического или биологическо-
го оружия, а отравление Скрипалей 
произошло почти полгода назад. 
Просто опоздали? Или это – такое на-
чало предвыборной борьбы? 

 ДОРОГА ЛОЖКА К ОБЕДУ 

Напомним, что в ноябре – проме-
жуточные выборы в конгресс, и от 
них зависит, сохранится ли удобное 
Трампу республиканское большинст-
во, а если сохранится – останутся ли в 
нем сторонники президента или оно 
пополнится его внутрипартийными 
оппонентами. А может, это качествен-
ный скачок: Россию впервые внесли в 
список «стран-изгоев», «стран-терро-
ристов», и теперь юридическое обос- 
нование новых санкций – лишь по-
вод для дальнейшего давления?

Это одно и то же, считает политолог, 
завкафедрой по связям с обществен-
ностью МГИМО Валерий Соловей. «В 
данном случае промежуточные выборы 
в конгресс предполагают повышение 
градуса риторики. При этом во внешней 
политике, которая обычно американ-
цев интересует мало, есть одна боль-
ная тема – Россия и Трамп. Но это по-
вышение градуса можно будет заметить 
и оценить только осенью, когда нач- 
нется предвыборная борьба. Сейчас же 
объявление о новых санкциях – это ре-

акция на встречу Путина и Трампа, ко-
торая, с точки зрения конгрессменов, 
была невыгодна для США. Вот на пове-
дение Трампа, который, по их мнению, 
вел себя неподобающе, они и среаги-
ровали таким образом. Так что причин-
но-следственная связь здесь другая», – 
пояснил он.

На связь новых санкций с выбора-
ми в конгресс указывают многие. «От-
ношения с Россией – одна из карт в 
карточном домике перед выборами в 
Конгресс США в ноябре. Конгрессме-
ны, Дональд Трамп и все причастные к 
выборам стороны пытаются заработать 
на этом вопросе политические очки», – 
пишет в своем обзоре старший анали-
тик ГК «Альпари» Роман Ткачук.

На связь с выборами указывает 
даже само время внесения предло-
жений. Так, промежуточные выборы в 
конгресс пройдут 6 ноября этого года. 
Нынешние конгрессмены вернутся с 
каникул 4 сентября. То есть обсужде-
ние законопроекта группы Грэма нач- 
нется в самый разгар предвыборных 
баталий. Учитывая, что все – и демо-
краты, и республиканцы – будут ис-
пользовать тему «Трамп и Россия», 
обсуждение идеально подходит для 
выборного пиара. Так что реальная 
тяжесть санкционных мер будет выяс- 
няться, скорее всего, на избиратель-
ных участках. Причем важна будет 
не риторика принятого закона, а его 
правоприменение. Стоит вспомнить, 
как в рамках закона «О противодей-
ствии противникам Америки посред-
ством санкций» (CAATSA) Минфин 
опубликовал «кремлёвский доклад» 

Татьяна РЫБАКОВА

ЗАПРЕТНАЯ ВОЙНА
Санкции превращаются из наказания в политику
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о связанных с властью персонах. 
После долгих напряженных поис- 
ков нужных критериев экспертны-
ми группами, после полетов в США 
обеспокоенных олигархов и похо-
дов по вашингтонским коридорам их 
лоббистов, свет увидел просто пере-
чень высших чиновников и участни-
ков российского списка Forbes, про-
званный телефонным справочником. 
Да, некоторые его фигуранты уже по-
страдали от персональных санкций – 
к примеру, Олег Дерипаска и Виктор 
Вексельберг. Поговаривают и о воз-
можности санкций по отношению к 
Владимиру Евтушенкову. Но причины 
их наложения – явно серьезнее, чем 
попадание в «кремлёвский список».

С законом от 1991 года, который 
ранее применяли к таким странам, 
как КНДР и Сирия, еще интереснее. 
Первый этап санкций по нему на-
чал действовать с 22 августа теку-
щего года. Как уже говорилось, эти 
санкции во многом перекликаются с 
уже применяемыми, так что особого 
ущерба не нанесут. Ну применялись 
раньше для высокотехнологичной 
продукции двойного назначения ин-
дивидуальные разрешения – теперь 
запрет тотальный. Но на космическую 
отрасль это не распространяется. Кос-
мос – сектор, где пока Россия и США 
продолжают тесно сотрудничать.

А вот второй этап наступит 22 ноя-
бря, уже после выборов в конгресс. И 
тут, даже если Россия не сделает ника-
ких шагов к выполнению, хотя бы фор-
мальному, требований закона (пре-
кращение использования химического 
оружия и предоставление соответству-
ющих гарантий, допуск международ-
ных инспекций), президент может сам 
выбрать, какие санкции ввести. Может 
ввести все шесть, перечисленные в за-
коне (голосование США против пре-
доставления стране любых кредитов 
международными банками; запрет на 
кредитование правительства страны 
банками США; запрет на экспорт в стра-
ну любых американских товаров; за-
прет на импорт из страны в США любых 
товаров, кроме продуктов питания; по-
нижение уровня или приостановка дип- 
ломатических отношений; запрет на 
авиаперевозки авиакомпаниям, под-
контрольным правительству страны), 
а может ограничиться любыми тремя 
из них. И тут опять очевидно, что очень 
многое будет зависеть от положения 
Трампа и расстановки сил в новом со-
ставе конгресса. «Всерьез обсуждать-
ся санкционное давление на Москву 
будет после выборов. Сейчас же даже 
сам Трамп заинтересован в жестких же-
стах – не действиях, а именно жестах», 
– подтверждает эту гипотезу Валерий 
Соловей.

 ПЕРСПЕКТИВА НЕХОРОШАЯ,  
 НО ДАЛЕКАЯ 

С озвученными санкциями понятно 
– все решат промежуточные выборы 
в конгресс. А что дальше? Остановится 
ли на этом санкционная война? Чтобы 
ответить на этот вопрос, вначале нужно 
понять, какую именно цель преследуют 
санкционные удары со стороны США и 
ЕС. Что они хотят: революции, перево-
рота, хаоса или просто, чтобы Россия 
«не лезла»? Что?

Во-первых, нанести как можно 
больший ущерб, ослабить Россию в 
финансовом и экономическом смы-
сле, считает Валерий Соловей. «На 
самом деле практически от всех на-
ложенных и объявленных санкций 
можно ускользнуть – но это сложно 
и дорого. Значит, они в любом случае 
приведут к экономическому и финан-

совому ослаблению», – делает он за-
ключение. 

Во-вторых, Россия становится «ток-
сичной». «Ведь американцы рассма-
тривают свои санкции как глобаль-
ные – они распространяют их на всех, 
кто имеет дело с Россией. В результате 
с Россией будут просто бояться рабо-
тать», – говорит эксперт. 

В-третьих, это попытка спровоциро-
вать напряжение внутри российской 
элиты. «Не думаю, что американцы 
мыслят как-то коварно, что обычно им 
приписывают в России. Они просто хо-
тят показать русским их место: у вас кор-
румпированная элита – вот ваше место. 
И делают то, до чего могут дотянуться», 
– рассуждает политолог. 

Санкционное давление, отмечают 
эксперты, будет нарастать постепен-
но. «Развиваться все это будет неспеш-
но. Я еще весной говорил, что осенью 
возможен запрет на покупку госдолга. 
Кстати, запрет на покупку нового гос-
долга не критичен для России», – ут-
верждает Валерий Соловей. Более 
значимо, по его словам, частичное неф- 
тяное эмбарго, но оно, прогнозирует 
политолог, будет всерьез обсуждаться 
не раньше следующего года.

Пока существенных, затрагивающих 
денежные потоки государства, санкций 
не было, замечает советник по макро-
экономике гендиректора «Открытие 
Брокер» Сергей Хестанов. При этом он 
не исключает скорого ужесточения санк- 
ций, но считает, что до санкций по типу 
иранских (с нефтяным эмбарго и пе-
ререзанием финансовых потоков) еще 
далеко. Причины чисто экономические. 
«Пока российский газ для ЕС не име-
ет альтернативы. Только к концу 2019 
года заводы СПГ (сжижения природно-
го газа. – Прим. ред.) в США потенци-
ально смогут покрыть 60% российских 
поставок в ЕС», – поясняет эксперт. 

Впрочем, в перспективе года-двух 
почти любые санкции для России не-
приятны, но не смертельны. Даже в 
случае частичного нефтяного эмбар-
го российская экономика не рухнет, 
заверяет Валерий Соловей. «Рухнуть 
она может только в том случае, если к 
санкциям прибавится падение цены 
нефти до 30 долларов за баррель, но 
этого не произойдет», – добавляет он. 
Такого же мнения придерживаются и 
американские хедж-фонды. К при-
меру, одни из крупнейших, Andurand 
Capital и Westbeck Capital, в августе 
предсказали рост цены на баррель 
Brent до $150 в ближайшие год-полто-
ра – из-за возвращения санкций про-
тив Ирана и падения добычи в Венесу-
эле. А фонды миллиардеров Джорджа 
Сороса и Стэнли Дракенмиллера зна-
чительно увеличили свои вложения в 
нефтегазовом секторе.

Не слишком опасны и санкции в 
отношении российских ОФЗ, счита-
ют эксперты: бюджет сбалансирован, 
долг низкий, резервов много. «Пока 
бюджет профицитен, любые санкции 
в отношении госдолга бессмыслен-
ны», – считает Сергей Хестанов.

«Что по-настоящему беспокоит 
Кремль – это секретный список из 
нескольких десятков фамилий, при-
ложенных к объявленному персо-
нальному списку. Беспокоят не сами 
персональные санкции против оли-
гархов, а то, что, к примеру, Дери-
паска уже закрывает алюминиевые 
заводы – а это чревато ростом соци-
альной напряженности. Очень боятся 
распространения санкций на членов 
семей. Остальное – не критично», – 
заключает Валерий Соловей. 

 «ЧТО НАСЧЕТ  
 ВОРОНЕЖА?» 

Эта известная шутка, как и другая – 
«не так страшны санкции, как антисанк- 
ции», отражает обеспокоенность граж- 
дан тем, как ответит Россия на новые 
санкции. Всем памятны и запрет продо-
вольствия из ЕС, и заморозка пенсион-
ных накоплений ради помощи Крыму, и 
объявленное подорожание авиабиле-
тов после того, как правительство реши-
ло помочь попавшему под санкции Вик-
тору Вексельбергу.

На момент написания этой статьи ни-
каких новых контрмер объявлено не 
было, хотя прозвучали заявления про 
«зеркальный ответ» и предложения по 
ответным мерам – к примеру, об отказе 
от доллара при торговле нефтью. Зато 
граждане активно обсуждают – что де-
лать? «Люди бегут «из рубля», одно- 
временно опасаясь за валютные сче-
та. Очень уж легко представить себе 
«контрсанкции» в виде их заморозки 
или принудительного обмена валюты 
на рубли по «установленному» курсу в 
случае запрета корреспондентских сче-
тов (то есть возможности международ-
ных расчетов. – Прим. ред.)», – гово-
рит Сергей Хестанов. 

Независимый финансовый кон-
сультант, гендиректор «Эмкварта. 
Персональный советник» Наталья 
Смирнова советует таким гражда-
нам переложить свои деньги на 
валютный счет в системно значи-
мый, но негосударственный банк 
или купить российские еврооблига-
ции со сроком погашения 1–2 года 
– сейчас они как раз подешевели 
«на панике». «Не верите в РФ сов-
сем – открывайте брокерский счет 
с доступом на зарубежные рынки 
и покупайте еврооблигации ино-
странных эмитентов. Есть такие, ко-

торые торгуются малыми лотами по 
$1000–$2000. Только для подстра-
ховки лучше тоже выбирать облига-
ции с погашением через 1–3 года, 
ликвидные, исключительно «на пе-
ресидеть», – пишет она в своем 
блоге. Самые рисковые могут по-
пробовать спекулировать, продавая 
доллары «на панике» и покупая их, 
когда ажиотаж схлынет – до конца 
года рубль может еще не раз прока-
титься на «американских горках».

Можно брать пример и с правитель-
ства, которое тоже готовится к трудным 
временам, избавляясь от американ-
ских заимствований (к августу было 
продано 85% гособлигаций США) и 
приобретая валюту. «Судя по политике 
финансовых властей, которые активно 
скупают валюту, доллары в том числе, в 
России готовятся к ухудшению возмож-
ностей своих финансовых заимство-
ваний и продолжению санкций, в том 
числе их ужесточению», – говорит Ва-
лерий Соловей. 

Что касается возможных контрсанк- 
ций, особо ответить американцам нам 
и нечем. «Могут ввести запрет на по-
ставки ряда видов американской про-
дукции – это небольшие объемы, но 
они есть. От сотрудничества в космиче-
ской области вряд ли откажемся: оно 
приносит России и деньги, и рабочие 
места. Запрет доллара обсуждается, но 
до этого, думаю, дело не дойдет. Это 
вызовет политическое недовольство и 
недовольство бизнеса. И финансово 
России не выгодно. Нефть традиционно 
номинируется в долларах. Перейти на 
расчеты в другой валюте можно, но сра-
зу же вырастут издержки», – рассужда-
ет политолог. Сотрудничество в космосе 
выгодно и американцам – их ракеты до 
сих пор летают на российских двигате-
лях РД-180, и, хотя принято решение 
найти им альтернативу, дело это не ско-
рое. А уж космическая станция МКС и 
вовсе вряд ли может быть поделена. 

Похоже, обе стороны «запретной 
войны» сейчас находятся в некоем 
клинче. Ни одна из сторон не может 
(а то и не хочет) наносить такие уда-
ры, которые отразятся и на ней са-
мой. А других уже мало. При этом 
российская экономика обладает еще 
достаточным запасом прочности. Как 
и российское общество. «Ни к каким 
«заговорам элит» против Путина санк- 
ции, конечно, не приведут. Другое 
дело, что санкции, вкупе с внутрен-
ними процессами, могут вызвать рост 
социального недовольства и полити-
ческих выступлений, но пока и этого 
вряд ли стоит ждать», – считает Вале-
рий Соловей. По его мнению, первые 
ощутимые признаки роста политиче-
ского недовольства мы увидим не ра-
нее конца 2019 года. 

Но к тому времени может мно-
гое измениться – в том числе в 
раскладе политических сил ЕС и 
США. А пока российским гражда-
нам, чтобы знать, что будет с их 
личным карманом и российской 
экономикой на короткой дистан-
ции, достаточно следить только 
за тремя параметрами, не зави-
сящими от желаний российских 
властей, считает экономист, зав- 
отделом международных рынков 
капитала Института мировой эко-
номики и международных отно-
шений РАН Яков Миркин. «Пер-
вый – цена на нефть. Второй – курс 
доллара к евро (усиление доллара 
– это ослабление рубля, снижение 
цены на нефть). Третий – доля не-
резидентов на финансовом рынке 
РФ, кэрри-трейд», – советует он. 
Ну и, разумеется, не терять хладно-
кровия – оно еще не раз всем по-
надобится.дональд трамп подписал оборонный бюджет сша на $716 млрд
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Ликвидаторы одной из наиболее 
секретных в истории СССР ра-
диационных аварий обратились 
в Конституционный суд РФ – их 
ходатайство есть в распоряже-
нии редакции «Совершенно 
секретно». Это последняя, выс-
шая инстанция – и последняя 
надежда этих людей на «мир-
ное» решение вопроса. А вопрос 
простой: федеральные власти 
последовательно отказывают им 
в заслуженных льготах. Когда-то 
они, не щадя живота своего, очи-
стили зараженный радиацией 
цех завода «Красное Сормово» 
от «грязи». Именно в этом цехе – 
в более чем нервной обстановке 
холодной войны – собирались 
мощнейшие в Союзе атомные 
подводные лодки (АПЛ). Бла-
годаря подвигу ликвидаторов 
сборка «оружия возмездия» 
не была тогда остановлена – 
и был, таким образом, обеспе-
чен пресловутый паритет. Потом, 
нахватавшись доз, непризнан-
ные герои стали болеть и уми-
рать. Сейчас это горстка стари-
ков, почти все они инвалиды. 
И до сих пор чиновники и депу-
таты не желают с ними считаться.

Г
орький (ныне Нижний Новго‑
род) образца 1970 года был 
закрыт для иностранцев, по‑
скольку почти все его предпри‑
ятия были «почтовыми ящи‑

ками», то есть работали на оборонку 
в режиме строгой секретности.

Пожалуй, наиболее секретным 
и стратегически важным объектом был 
завод «Красное Сормово», где в тот год 
кипела работа над созданием сразу 
нескольких атомных субмарин проекта 
«Скат» с крылатыми ракетами на борту.

Учитывая разгар гонки вооруже‑
ний, со сдачей этих «изделий» очень 
торопились.

Сразу после новогодних празд‑
ников в самом большом цехе заво‑
да – СКМ – продолжился монтаж двух 

подводных лодок. На одной из них – 
К‑320 – уже был установлен ядерный 
реактор, созданный на предприятии 
ОКБМ (тоже в Горьком).

К‑320 планировалось сдать ко дню 
рождения Ленина. То есть была еще 
и одна причина спешки – повышен‑
ные «социалистические обязатель‑
ства». На окончательную сборку, 
покраску и различные испытания от‑
водилось три месяца. Поэтому опре‑
деленные работы в цехе СКМ шли 
и в выходные дни.

18 января 1970 года было воскре‑
сенье. Запланированные на этот день 
испытания на К‑320 должна была 
выполнить бригада монтажников.

Помимо них, возле АПЛ находились 
дежурный заводской дозиметрист 
и вахтенный матрос – дело в том, что 
на заводе и около него несла службу 
бригада строящихся подводных лодок 
ВМФ.

Плюс к этому в том же цехе тру‑
дилась сотня маляров – на другом, 
правда, участке.

По счастью, в цехе не было той мас‑
сы народа, которая обычно труди‑
лась здесь в будние дни (а это более 
1000 человек), поскольку «хлопну‑
ло» именно в тот день.

 ИСПЫТАНИЯ 

Испытания намечались простейшие: 
контур заглушенного реактора надо 
было наполнить холодной водой, что‑
бы проверить его герметичность.

Чтобы вода не вышла наружу, пе‑
ред испытаниями (этого требовала 
инструкция) контур надо было за‑
крыть надежными резинометалличе‑
скими заглушками. Они стояли в цехе 
наготове. Пока же вместо них отвер‑
стия были закрыты бутафорскими 
пластмассовыми заглушками, кото‑
рые защищают от пыли.

Монтажникам надо было заменить 
эту бутафорию на металл. Но они – 
то ли по незнанию, то ли в спешке – 
этого не сделали, и сразу приступили 
к испытаниям.

Холодная вода заполнила контур ре‑
актора. Давление внутри контура, что 
вполне закономерно, увеличилось, 
и в какой‑то момент пластмассовые за‑
глушки вышибло. Причем с такой си‑
лой, что они долетели до высокого стек‑ 
лянного потолка и разбили его.

Но на этом, к несчастью, ЧП не за‑
кончилось. Вода вырвалась, давле‑
ние в контуре резко упало, и от этого 
(атомщики до сих пор не могут объ‑
яснить почему) поднялась компен‑
сирующая решетка реактора. Ины‑
ми словами, ядерная энергетическая 
установка сама собой запустилась.

Оставшаяся в контуре вода немед‑
ленно нагрелась и превратилась 
в пар. Но ее было недостаточно, что‑
бы отвести огромное количество вы‑
деляемого тепла. Поэтому реактор 
частично разрушился. Его крышка 
приподнялась, и ядерное топливо, 
смешавшись с паром, вырвалось на‑
ружу, загрязнив почти весь цех.

Все это произошло в течение несколь‑
ких секунд. Монтажники не успели 
(и не могли) ничего предпринять – 
за исключением того, что один из них, 
Владимир Горев, сразу задраил бли‑
жайший отсек подлодки, чтобы туда 
не попала радиация.

Почти вся бригада была ошпарена 
и облучена. Монтажники, дозимет‑ 
рист и вахтенный матрос, по сло‑
вам очевидцев, буквально выползали 
из цеха, теряя сознание. Их пытались 
отпоить молоком, но оно сразу выхо‑
дило обратно.

Маляров практически не задело: 
они, напомним, работали на другом 
участке.

«Сильный хлопок мы, конечно, 
слышали все, – рассказывает Антони‑
на Цветкова, которая, как и Нина Зо‑
лина, работала маляром. – И тут к нам 
подбегает мастер и кричит: «Беги‑
те в душ и мойтесь как можно доль‑
ше!» Дозиметрист несколько раз нас 
проверял и несколько раз отправлял 
обратно. У многих забрали «грязную» 
одежду – ее так и не вернули. Только 
после того как мы отмылись, нам вы‑

дали пропуска – без них нельзя было 
покинуть завод».

 ДНЕПРОВСКИЙ 

Рядом с заводом «Красное Сор‑
мово» дислоцировалась группа ра‑
диационной безопасности, которая 
входила в соединение строящихся 
подводных лодок ВМФ (о нем мы 
уже упоминали). Командиром этой 
группы был лейтенант Валентин Дне‑
провский. Вскоре после того как про‑
изошел взрыв, он получил приказ из‑
мерить фон в цехе – ну и выполнить 
свои прямые обязанности, то есть 
обеспечить радиационную безопа‑
сность.

Примерно через два часа после 
аварии Валентин Алексеевич вместе 
с матросом из его группы облачил‑
ся в противогаз и шестой флотский 
комплект, зашел в цех и измерил фон 
на всех участках – в том числе и вну‑
три аварийной АПЛ.

Приблизительно через месяц после 
этих событий он по «рекомендации» 
особистов уничтожил все свои запи‑
си, касающиеся аварии. То же самое 
сделали и на заводе «Красное Сормо‑
во» – с той поры остались лишь очень 
немногие документы. Именно поэто‑
му ликвидаторам так сложно было по‑
том не то что добиться льгот, а вообще 
доказать сам факт аварии.

Единственное, на что можно опи‑
раться, рассказывая о радиацион‑
ном фоне 18 января в цехе СКМ, – это 
на воспоминания Днепровского, кото‑
рые мы записали, когда он был жив.

«Над реакторной крышкой было 
70–80 Р/ч., – рассказывал Валентин 
Алексеевич, – а в среднем в отсеке – 
20–30 Р/ч. Максимальный же пока‑
затель, который там был, – 100 Р/ч».

«У нас с собой были дозиметры 
на 50 бэр (биологический эквивалент 
рентгена. – Прим. ред.), – продолжал 
Днепровский. – Они зашкаливали, ког‑
да мы заканчивали проводить измере‑
ния. При этом для нашей группы была 
установлена суточная норма облучения 

А К Т У А Л Ь Н О  [ О Б Щ Е С Т В О]

РОССИЯ НЕ ЖЕЛАЕТ
ЗНАТЬ ГЕРОЕВ
СЕКРЕТНОЙ АВАРИИ

Ликвидаторы, обеспечившие стратегический паритет, 
обратились в Конституционный суд

Егор ВЕРЕЩАГИН
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17 миллибэр, а для гражданских – во-
обще 1,3 миллибэра. То есть по дозам 
превышение было в три тысячи раз».

Валентину Днепровскому тяжело 
дались эти измерения. Выйдя из цеха, 
он почувствовал тошноту и общее 
недомогание. В последующие дни – 
рвота, отсутствие аппетита. Но Дне-
провский не только остался в строю, 
но и продолжил замеры.

На основе именно этих замеров 
был составлен план эффективной 
ликвидации аварии, были установ-
лены нормы по времени для каждо-
го участка. Постепенно нормы увели-
чивались, поскольку радиоактивный 
фон с каждым днем снижался.

В тот же день, 18 января, группа 
Днепровского организовала несколь-
ко постов – на проходных завода 
и на входе в цех СКМ. Эти посты су-
ществовали до тех пор, пока авария 
не была ликвидирована.

Через один из таких постов прохо-
дили впоследствии директор завода 
Юрьев и академик Александров, ку-
рировавший атомную науку. Дежурив-
ший матрос заставил их снять меховые 
шапки, потому что в шапках дальше 
нельзя. Юрьев возмутился, а Алексан-
дров ему сказал: «Если бы у вас на за-
воде все были как этот матрос, с нас бы 
тут шапки сейчас не снимали».

Вечером 18 января квартиры ра-
ботников цеха обошли заводские до-
зиметристы – чтобы еще раз прове-
рить, вся ли одежда и обувь чистые. 
«Грязные» вещи забирали безвоз-
вратно, невзирая на их стоимость.

Но были среди участников этих 
событий те, кто домой в тот вечер 
не вернулся.

 СПЕЦКЛИНИКА 

Семеро пострадавших (монтаж-
ники, вахтенный матрос и дозиме-
трист) в ночь с 18 на 19 января они 
были отправлены в Москву. Для этого 
задержали поезд № 37 и прицепили 
к нему дополнительный вагон.

Ранним утром пассажиров этого 
вагона поместили в столичную кли-
ническую больницу № 6, которая 
специализировалась на лучевой бо-
лезни. Через 16 лет в этих же свинцо-
вых боксах окажутся первые ликви-
даторы Чернобыльской АЭС.

У троих пациентов (Николая По-
мозова, Николая Лисова и Вячес-
лава Горохова) была диагностиро-
вана острая лучевая болезнь (ОЛБ) 
в крайне тяжелой форме. Они скон-
чались в этой же больнице в период 
с 5 по 13 февраля 1970 года.

Еще трое (Владимир Сорокин, 
Владимир Горев и Валерий Сер-
дюк) были выписаны с диагнозом 
ОЛБ – и это единственный случай, 
когда медики признали связь заболе-
вания с произошедшей на «Красном 
Сормове» аварией. В дальнейшем 
ликвидаторам будут ставить какие 
угодно диагнозы, но только не луче-
вую болезнь.

Судьба вахтенного нам неизвестна.

 ЛИКВИДАЦИЯ 

Почти неделю в цех никого не пу-
скали – да никто особо и не жаждал 
туда входить. У людей был страх.

Только в пятницу, 23 января, в цех 
СКМ вошли первые 18 доброволь-
цев. Среди них был Александр Зай-
цев – он проживет достаточно долго, 
возглавит Общество ликвидаторов 
и умрет только в 2009 году от инфарк- 
та. Нам удалось с ним в свое время 
пообщаться.

«Когда мы зашли в цех, многие 
не выдержали гнетущей обстановки, 

сняли «лепестки» и закурили, – вспо-
минал Александр Александрович. – 
Тех, кто не курил, было трое, в том 
числе и я. Так вот, через несколько лет 
те, кто надышался тогда радиоактив-
ной пылью, скончались».

Именно с этого момента и началась 
ликвидация. Цех отмывали обычны-
ми тряпками и обычными моющими 
средствами, делали замеры и отмы-
вали снова. Грязная вода стекала в ка-
нализацию и попадала в Волгу.

На соседней лодке – К-308 – 
не успели установить приборы. Они 
лежали отдельно и оказались за-
грязненными. Виталий Войтенко, ко-
торый после Зайцева возглавит Об-
щество ликвидаторов, эти приборы 
отмывал и устанавливал.

Аварийную субмарину К-320, ко-
торая, естественно, фонила больше 
всего, отмывали тоже. Реактор выре-
зали и установили новый, пришлось 
заменить ряд технологических узлов.

«Мы снимали «грязную» изоляцию, 
потом ставили новую и красили все 
отсеки», – вспоминает Нина Золина.

Некоторые женщины, в том числе 
и Нина Александровна, были в по-
ложении – но тем не менее работа-
ли в загрязненном радиацией цехе. 
За эту работу была установлена до-
полнительная прибавка к зарпла-
те, ликвидаторы бесплатно питались 
в заводской столовой. И питались 
очень хорошо. У входа в аварийный 
цех, как рассказывают, были установ-
лены фляги со спиртом – каждый мог 
хлебнуть «для храбрости».

Тех, кто отказывался драить цех 
СКМ, – увольняли, и таким людям 
трудно было найти работу.

Напарница Эльвиры Еровой также 
ждала ребенка.

«Я не могла заставить ее долго ра-
ботать, – вспоминает женщина. – 
Утром она мне чуть поможет, а потом 
уже две смены подряд работаю я. Это 
даром не прошло: у меня была по-
том операция на груди, астма откры-
лась…»

Почти у всех ликвидаторов вскоре 
начался зуд.

«Руки и ноги мы сдирали в кровь, 
и до сих пор это до конца не прош-
ло, – рассказывает Нина Золина. – 
С нами много мужчин работало, они 
тоже пострадали, особенно это сказа-
лось на половых органах».

 НАГРАДЫ  
 МИМО ГЕРОЕВ 

28 апреля 1970 года дозиметристы 
тщательно обследовали все участки 
цеха – и впервые не нашли никакого 
превышения.

Лодка К-308 – несмотря на задерж-
ки в ее монтаже – была сдана в срок.

Аварийная К-320 была сдана 
в следующем году и пробороздила 
океанские просторы даже больше по-
ложенного.

Казалось бы, за этот самоотвер-
женный (если не сказать – героиче-
ский) труд участников тех событий 
должны были как-то… ну, отметить, что 
ли… Наградить, в конце концов… Но ни-
чего такого не произошло.

Только директор завода Михаил 
Юрьев стал Героем Социалистическо-
го труда – один за всех.

И еще девять военпредов – уже 
в лихие 1990-е – получили ордена 
Мужества.

Следует заметить, что в первые дни 
после аварии, когда уровень радиа-
ции был особенно высок, военные, 
за исключением группы Днепров-
ского, и близко к аварийному цеху 
не подходили. Сначала ликвидацию 
решено было взвалить на персонал 
завода. Будущие кавалеры орде-
на Мужества приступили к работам 
только в начале февраля.

Днепровскому, здоровье которого 
сильно пошатнулось, объявили бла-
годарность перед строем и пообеща-
ли представить к награде. Но никакой 
награды Валентин Алексеевич – на-
стоящий герой тех событий, проявив-
ший отвагу и не пожалевший себя – 
не дождался. 

 В ЧЕРНОБЫЛЬЦАХ  
 НЕ ЗНАЧАТСЯ 

В 1990-е аварию на «Красном Сор-
мове» рассекретили.

Примерно тогда же появился закон 
о льготах для гражданских ликвида-
торов двух аварий: на Чернобыль-
ской АЭС и на заводе «Маяк» в Че-
лябинской области, где произошел 
радиационный выброс.

Позже появился закон о ветеранах 
подразделений особого риска – он 
предусматривает льготы для военных 
ликвидаторов.

И есть еще льготы для пострадав-
ших от радиации. Их могут получить 
люди, у которых диагностирована лу-
чевая болезнь.

Так вот, наши герои не подпадают 
ни под один из этих случаев: их ава-
рию не включили в закон, они (Дне-
провский не в счет) не были военны-
ми и, наконец, их заболевания до сих 
пор категорически отказываются свя-
зывать с облучением.

Даже небольшую прибавку к пен-
сии из бюджета Нижегородской об-
ласти они получить не могут: соглас- 
но областному закону, инвалидам 
она не выплачивается. А фактически 
все эти люди сегодня инвалиды.

 УЛОВКА 22 

Начиная с 1990-х годов они ве-
дут борьбу за отдельный федераль-
ный закон для ликвидаторов аварии 
на заводе «Красное Сормово» – и им 
везде отказывают.

Политики и политтехнологи любят 
использовать людей в своих интере-
сах.

В 2011 году льготы для ликвидато-
ров этой аварии были включены в так 
называемую народную программу 
партии «Единая Россия». Даже номер 
проблеме присвоили – 22. Но после 
2011-го о программе забыли. И про-
блема 22 превратилась в преслову-
тую уловку 22.

В Администрации президента, куда 
ликвидаторы тоже писали не еди- 
ножды, старикам посоветовали обра-
титься в их московскую приемную 
лично…

 «НЕ СТАВИМ ЦЕЛЬЮ  
 НАЗЫВАТЬ ОБИДЧИКОВ» 

В августе 2018 года трое из лик-
видаторов обратились в Конститу-
ционный суд РФ с ходатайством: 
предоставить им в конце концов 
давно заслуженные федеральные 
льготы.

Велика вероятность того, что и КС 
РФ ответит на это ходатайство отпис- 
кой.

Пройдет еще несколько лет – 
и не будет никого. Спохватятся и – вме-
сто льгот и выплат – выделят деньги 
на общий памятник. Экономно ведь 
будет, правда?

А К Т У А Л Ь Н О  [ О Б Щ Е С Т В О]
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группа ликвидаторов. крайний слева – виталий войтенко. в нижнем ряду слева направо: нина золина,  
антонина цветкова, эльвира ерова
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Указ Президента РФ «О нацио-
нальных целях и стратегиче-
ских задачах развития Россий-
ской Федерации на период 
до 2024 года» предусматривает, 
что уже к 1 октября 2018 года 
должны появиться программы 
по двенадцати национальным 
проектам, среди которых есть 
и проект развития образования. 
Как видим, сроки, отведенные 
на его подготовку, ничтожно 
малы. Логично предположить, 
что соответствующие програм-
мы уже прорабатываются – од-
нако без публичного обсужде-
ния проводимых разработок. 
Такая закрытость вызывает 
у общественности большую 
обеспокоенность, поскольку это 
грозит нам всем, как уже быва-
ло не раз, оказаться перед свер-
шившимся фактом, что в сфере 
образования принята концеп-
ция, которая не только не отве-
чает нашим общим интересам, 
но и, что особенно печально, 
не соответ ствует национальным 
традициям России.

В
этой связи отдельного вни
мания заслуживает доклад 
почетного профессора НИУ 
«Высшая школа экономики» 
и председателя Совета Центра 

стратегических разработок А. Л. Куд
рина (ЦСР) «Двенадцать решений для 
нового образования». Время его пуб
личного представления и соотнесение 
главных положений с требованиями 
указа президента дают основание ду
мать, что именно этот документ бу
дут пытаться взять за основу концеп
ции образования и что именно ВШЭ 
претендует на роль ее разработчика. 
Какова ценностная позиция Высшей 
школы экономики в системе россий
ской науки, образования и просве
щения, хорошо известно: она стоит 
на «трех китах» – неолиберализме, 
западнической версии глобализа
ции и методологии менеджерского 
подхода (когда прибыль выступает 
как мерило успешности). Если на эту 
основу будет окончательно перене
сена политика в сфере образования, 
общество столкнется с самыми раз
рушительными последствиями тако
го решения. Сегодня в образовании 
еще сохраняется особое значение 
воспитательной компоненты и тра
диций социального строительства, 
но дальнейшее не сулит оптимизма. 
Вызывают вопросы и сами претензии 
ВШЭ, ведь скольконибудь заметных 
достижений в педагогической теории 

и практике вуз, откровенно говоря, 
не продемонстрировал.

 Камни претКновения,  
 или воКруг чего  
 возниКли споры 

Однако обратимся непосредственно 
к содержанию доклада «Двенадцать 
решений для нового образования». 
Перечислив актуальные проблемы об
разования, автор документа не вклю
чил в него важнейшие ориентиры раз
вития образовательной сферы, что 
на практике может привести к серьез
ным деформирующим последствиям. 
Характерная черта… Итак, что именно 
отсутствует в этом докладе?

Вопервых, даже не упоминаются 
антропологические ориентиры (в том 
числе установка на гармоническое 
развитие личности), нет понимания 
ценностноцелевого образа выпуск
ника, не указаны духовнонравст
венные составляющие деятельности 
образовательных организаций.

Вовторых, не признается значи
мость национальных традиций рос
сийского образования (в проекте 
ВШЭ и ЦСР традиционное выступает 
синонимом архаического), наличие 
национальной российской педагоги
ки, существование ограничений при 
переносе в российское образова
ние зарубежных практик, специфика 
отечественной системы образования 
в современной модели многополяр
ного мира.

Втретьих, не обозначена роль пе
дагогической науки, без которой прак
тика и педагогические технологии 
невозможны, в частности игнориру
ются теории развивающего обучения, 
являющиеся важнейшим вкладом 
отечественной педагогики в мировую 
педагогическую мысль и представля
ющие сильную сторону российского 
образования, тогда как обязанности 
педагога сводятся к функциям «нави
гатора».

Вчетвертых, не уделено внимание 
духовнонравственному и патрио

тическому воспитанию в раскрытии 
содержания «Двенадцати решений», 
а само патриотическое воспитание 
сводится к группе проблем «соци
альная устойчивость», что противо
речит выдвинутому Президентом РФ 
В. В. Путиным и поддержанному об
ществом концепту патриотизма как 
национальной идеи России.

Вызывает возражение базовая ме
тодология проекта ЦСР и НИУ ВШЭ, 
выстраивающая логику развития об
разования исходя исключительно 
из запросов рынка и рыночной целе
сообразности. Негативные результаты 
применения такого подхода известны 
по опыту 1990х годов. Повестка раз
вития образования в значительной 
степени формируется государством 
с учетом общенациональных задач, 
самая важная среди которых – задача 
обеспечения национального сувере
нитета. Однако заметим, что эти зада
чи не могут быть решены рыночными 
механизмами, а зачастую и противо
речат потребностям рынка.

БорьБа за Будущее 
российского оБразования

Глобализаторы против сторонников 
национальных традиций

Вардан БагдасаРян, доктор исторических наук, профессор
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Другая сторона методологии про-
екта – переход к системе индиви-
дуальных личностных траекторий 
в развитии образования. Это пред-
полагается делать за счет внедрения 
онлайн-курсов Национальной плат-
формы онлайн-образования и воз-
можности их выбора. 

За внешне привлекательным ло-
зунгом индивидуализации образова-
ния обнаруживается реальная угроза 
разрушения фундамента российской 
образовательной системы, а через 
нее и единства общества. Перспекти-
ва подмены традиционных образо-
вательных технологий онлайн-обуче-
нием упраздняет за ненужностью, как 
нерентабельные, классические уни-
верситетские структуры, закрывает 
«избыточные» университеты, и оста-
ются только те, которые составят На-
циональную платформу онлайн-об-
разования. В результате образование 
становится виртуальным. И большой 
вопрос: сохранит ли оно свою суть 
или приобретет характер потребле-
ния информации.

Национальная платформа онлайн-
образования оказывается в описыва-
емой перспективе идеологическим 
фильтром, формируемым ее разра-
ботчиками во главе с тем же ВШЭ. 
Соответственно упраздняется альтер-
натива утверждаемым ими взглядам 
и ценностям. Индивидуализация об-
разования превращается в конечном 
счете в свою противоположность – 
новый тоталитаризм.

Предложения нового реформиро-
вания образовательной системы обос-
новываются перспективой развития 
«цифрового образования» – по ана-
логии с «цифровой экономикой». Без 
всякого сомнения, цифровые техноло-
гии способны повысить возможности 
работы образовательных учреждений. 
Но важно подчеркнуть, что любые тех-
нологии, включая цифровые, должны 
быть подчинены ценностно-целевым 
ориентирам и применяться по мере их 
целесообразности. Сегодня существу-
ют очевидные риски перекосов «циф-
ровизации» образования для физиче-
ского и психического здоровья детей, 
возникновения у них компьютерной 
и интернет-зависимости.

 Знания или навыки? 

Конечно, образование в связи с из-
менениями технологической и соци-
альной реальности также нуждается 
в изменениях. Просто прежде необхо-
димо решить – в каком направлении 
должны осуществляться эти реформы.

Современная мировая ситуация 
в ее познавательном преломлении 
может быть охарактеризована как 
время информационного взрыва. 
Общий объем хранимой человече-
ством тем или иным способом ин-
формации с 2010 года по настоящее 
время возрос в 50 раз. В этой ситуа-
ции образование только как получе-
ние некоторого объема знаний дей-
ствительно оказывается, как говорят 
сторонники реформ, лишено смы-
сла. Достаточно нажать на клавишу 
компьютера, и на пользователя об-
рушиваются потоки разнообразной 
информации. Технологии опериро-
вания «большими данными» дают 
возможности для быстрой системной 
обработки циркулирующей в сети 
информации. Как же с учетом этих 
технологических реалий должна вы-
страиваться новая школа?

Один предлагаемый нам в рамках ме-
неджерского подхода путь – обу чение 
навыкам. Учить не знаниям, а умениям. 
Но умения без понимания смыслов осу-
ществляемой деятельности – не обра-

зование в полной мере, а дрессировка. 
Стандарты, умения и навыки без миро-
воззрения, ценностей и смыслов прев-
ращают человека из мыслителя и твор-
ца в функ цию. Навыкам обучали рабов, 
действиями которых управляли хозяе-
ва. Превращение человека в школе бу-
дущего в дрессируемое под функцио-
нальные задачи существо открывает 
перспективы воплощения того, о чем 
писали в ХХ веке фантасты в жанре ан-
тиутопии.

Делается вывод, будто бы прежняя, 
гумбольдтовская модель образова-
ния, как продукт XIX века, безнадежно 
устарела и должна быть заменена но-
вой школой, обучающей практическим 
навыкам. Но следует напомнить, что 
за моделью образования Вильгельма 
Гумбольдта стоит педагогическая мо-
дель Иоганна Песталоцци. Ее ориентир 
заключался в формировании челове-
ка как гармонически развитой лично-
сти. Гумбольдтовское образование ре-
ализовывало прежде всего стратегию 
человекостроительства и лишь во вто-
рую очередь обучало профессии. Путь 
формирования новой школы обуче-
ния навыкам содержит угрозу подры-
ва именно человекостроительных фун-
кций образования.

Этому подходу можно противопоста-
вить другой – с приоритетом личност-
ного развития человека. Да, обучение 
через механическое воспроизведение 
в памяти обучаемого некоего объема 
информации не имеет сегодня смы-
сла. Но адресуемая человеку инфор-
мация должна быть каким-то обра-
зом осмыслена и структурирована. 
Для ее осмысления, структурирования, 
креативного преобразования нужен 
человек-мыс литель. Это соотносится 
с известными словами Альберта Эйн-
штейна: «Целью школы всегда должно 
быть воспитание гармоничной лично-
сти, а не специалиста». Вначале фор-
мируется мыслитель, а уже на основе 
заложенного смыслового фундамен-
та он становится специалистом в той 
или иной сфере. В какой-то мере такая 
модель воспроизводила бы на новом 
этапе и в новых формах систему обра-
зовательной подготовки в средневеко-
вых университетах или Платоновской 
академии.

 наЗад в будущее 

Можно по-разному относиться 
к историческому опыту СССР, но труд-
но не признать, что созданная мо-
дель советской школы была одной 
из лучших, если не лучшей в мире. 
Советское образование как минимум 
не уступало образованию западному 
и позволяло на определенном этапе 
опережать оппонентов.

Известно, какое заключение сдела-
ла американская межведомственная 
комиссия, исследовавшая причины 
советского прорыва в сфере космо-
навтики, – она увидела их в преиму-
ществе советской школы. Известны 
и слова Джона Кеннеди: «Советское 
образование – лучшее в мире. Мы 
должны многое из него взять. СССР 
выиграл космическую гонку за школь-
ной партой». И то, что противники 
СССР считали едва ли не главным его 
преимуществом, было демонтирова-
но нашими собственными руками.

В постсоветские годы, как само со-
бой разумеющееся, было заявлено, 
что советская система образования 
устарела. Действительно, она нужда-
лась в модернизации. Но сама мо-
дель была не только функциональ-
ной, но и перспективной в проекциях 
будущего. Ее приоритет заключался 
в наличии фундаментальной подго-
товки и механизмов личностного раз-
вития.

Советское образование предо-
ставляло исходную широкую фунда-
ментальную подготовку. Оно было 
ориентировано на формирование че-
ловека-творца. Существовала идущая 
еще от видного советского психолога 
Льва Выготского и получившая про-
должение в рамках школы Элькони-
на – Давыдова система проблемного, 
развивающего обучения. Через реше-
ние проблемных задач обеспечивался 
рост творческого потенциала челове-
ка, осуществлялось его интеллектуаль-
ное развитие. Только получив широ-
кие фундаментальные знания, только 
достигнув определенного уровня ин-
теллектуального и нравственного раз-
вития, учащийся находил себе нишу 
специализации.

Принципиально иначе – под про-
фессиональные компетенции вы-
страивалась система образования 
на Западе. Для общества рыночной 
конкуренции, естественно, требова-
лось готовить человека, который бу-
дет конкурентоспособен на рынке.

Но можно ли нестандартные зада-
чи решать без наличия фундамен-
тального образования? Можно ли без 
него идти вперед, открывая новые, 
еще не существовавшие ранее про-
фессиональные ниши и осваивать их 
на основе применения общей мето-
дологии?

 Противостояние  
 систем 

Данные Международной про-
граммы по оценке образовательных 
достижений учащихся свидетель-
ствуют о вызове, который сегодня 
бросает Западу не только в экономи-

ке, но и в образовании Восток. Пер-
вые позиции по всем видам грамотно-
сти занимают азиатские страны. Сила 
Востока в образовательном плане 
очевидна – сохранение националь-
ных традиций, то, что оказалось в зна-
чительной степени порушено у нас. 
Из западных же в обойму лидеров 
входят преж де всего те, кто основы-
вается на традициях российско-совет-
ской школы фундаментального обра-
зования.

Многие в России связывают восста-
новление традиций отечественной 
образовательной системы с мини-
стром просвещения Ольгой Василь-
евой. Пока эти надежды не оправда-
лись в ожидаемой мере, слишком 
сильна либеральная бюрократия, 
слишком сильно давление, кото-
рое оказывают на власть экспертные 
цент ры сторонников глобализатор-
ства. И все более очевидно, что нео-
либеральной версии программы ре-
форм в сфере образования должна 
быть противопоставлена националь-
но-ориентированная программа.

Последние годы в мире четко про-
слеживаются различные процессы, 
которые в своей совокупности могут 
быть охарактеризованы как кризис 
системы однополярности. Образова-
ние, как и другие институты жизне-
устройства, также выстраивалось под 
модель однополярного мира. Проис-
ходила унификация национальных 
образовательных систем под единый 
стандарт глобального образователь-
ного пространства. Национальные 
образовательные системы принима-
ли эту универсализацию с различной 
степенью инерционности и сопротив-
ления. Сегодня возникают большие 
сомнения в правильности такого пути 
развития.

Конечно, национальные образова-
тельные системы не должны замы-
каться в самих себе, что, собственно, 
в наше время и невозможно. Но, при-
нимая позитивный опыт других стран, 
национальные системы образования 
должны сохранять свои стержневые 
традиции и подходы, позволяющие 
различать российскую, китайскую 
или, скажем, немецкую образователь-
ную модели.

Противоборство глобалистов и сто-
ронников национального государства 
составляет сегодня мейнстрим миро-
вого политического процесса. Одной 
из важнейших площадок этой борьбы 
является сфера образования, и Россия 
не остается от нее в стороне. Понима-
ние существа происходящего проти-
воборства дает ключ к осмыслению 
той остроты полемики, которая возни-
кает сегодня в отношении перспектив 
образовательной политики.

Многие в России связывают восстановление 
традиций отечественной образовательной 
системы с министром просвещения Ольгой 
Васильевой. Пока эти надежды не оправдались 
в ожидаемой мере, слишком сильна либеральная 
бюрократия, слишком сильно давление, 
которое оказывают на власть экспертные 
центры сторонников глобализаторства. 
И все более очевидно, что неолиберальной 
версии программы реформ в сфере образования 
должна быть противопоставлена 
национально-ориентированная программа.

“
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В новом учебном году школы 
национальных регионов России 
ожидают значительные пере-
мены. Учащиеся и их родители 
смогут сами выбирать язык об-
учения. На первый взгляд, это 
малозаметное изменение  
в правовой базе, регулирующей 
образовательный процесс. Но 
на самом деле происходит ре-
волюционная трансформация 
понятия «родной язык».  
До сих пор он был тесно связан 
с этническим происхождением: 
язык моего народа – мой язык. 
Теперь каждый волен выбирать, 
какой язык для него родной. Как 
это изменит жизнь граждан Рос-
сии в национальных регионах, 
разбирался обозреватель  
«Совершенно секретно». 

В 
школьном аттестате практиче-
ски каждого, кто вырос в том 
или ином национальном ре-
гионе России, есть оценки по 
трем языкам – русскому, ино-

странному и региональному, который 
имеет статус официального или госу-
дарственного на этой территории. 

До сих пор родным языком чело-
века считался язык народа, предста-
вителем которого он является. А если 
ребенок родился в смешанной се-
мье? С рождения он учит языки роди-
телей, но в школе в качестве родно-
го он должен будет выбрать один из 
них. 

Языковая реформа в системе 
школьного образования была запу-
щена в прошлом году, а 3 августа это-
го года президент страны Владимир 
Путин подписал Федеральный закон 
№ 317-ФЗ «О внесении изменений 
в статьи 11 и 14 Федерального за-
кона «Об образовании в Российской 
Федерации». Русскому языку, наряду 
с его положением государственно-
го языка РФ, придан статус родного. 
Это значит, что родители учащегося, 
вне зависимости от его националь-
ности, могут выбрать в качестве род-
ного языка русский. До сих пор так не 
было.

Языковые нововведения ради-
кально изменят образовательный 
процесс и в дальнейшем жизнь в 
национальных регионах. С одной 
стороны, государство, оставляя вы-
бор языка обучения на усмотрение 
родителей, следует за сложивши-
мися в мире трендами – процесса-
ми гуманизации и либерализации 
общественной жизни в стране, от-
меняя «языковой авторитаризм» в 
школе. Каждый волен решать, где 
ему жить, на каком языке говорить, 
во что верить.

Но, с другой стороны, в результа-
те этого включаются процессы дег-
радации многих локальных языков, 
присутствие которых в социальной 
жизни регионов уже давно обеспечи-
вается обязательностью их изучения. 

Принцип добровольности выбо-
ра родного языка может привести к 

дальнейшему усилению русского и 
вытеснению региональных языков, 
что вызывает тревогу у общественни-
ков, языковедов, учителей. 

 ДОМА – НА ЧУЖОМ,  
 В ГОСТЯХ – НА РОДНОМ 

Луиза Габараева из Владикавказа в 
этом году идет в 8-й класс. В началь-
ной школе она училась на родном 
языке – осетинском. Владеет им, как 
она сама считает, неплохо, но на осе-
тинском разговаривает только тогда, 
когда ездит в село к дедушкам и ба-
бушкам. Она признается: «В дерев-
не неловко говорить на русском, но 
дома мы говорим только по-русски». 
Такая языковая ситуация в семье ти-
пична для многих жителей России. 

Родители Луизы – билингвы, они 
одинаково хорошо говорят на двух 
языках. И если в начале их семейной 
жизни в доме преобладал осетин-
ский, то с годами все чаще стал зву-
чать русский. При этом в общении с 
родственниками они по-прежнему 
предпочитают осетинский. Их дети 
уже русскоязычны, но с хорошей ба-
зой родного языка. Мама всегда ста-
ралась говорить на нем с детьми. 
Правда, с началом школьного обуче-
ния это становилось все труднее, по-
скольку и учебный процесс, и все, что 
с ним связано, в значительной степе-
ни происходит на русском, даже если 
это осетинская группа в школе.

Русский язык, так же как китайский, 
английский и т.д., на наших глазах 

становится одним из языков миро-
вой коммуникации, знание которых 
создает очевидные преимущества – в 
жизни в целом, в карьере или бизне-
се. Но это происходит во многом за 
счет вытеснения из активного оборо-
та тысяч языков, локализованных в 
конкретных местностях. В последние 
десятилетия они теряют свои конку-
рентные преимущества намного бы-
стрее, чем раньше. Интеллигенция 
национальных регионов борется за 
то, чтобы повернуть процессы языко-
вой глобализации вспять, но без по-
мощи государства сделать это невоз-
можно. 

 КАК ПОВЕРНУТЬ ХОД  
 ИСТОРИИ ВСПЯТЬ 

Заведующий кафедрой ЮНЕСКО 
Северо-Осетинского государственно-
го педагогического института Тамер-
лан Камболов в своем комментарии 
для газеты «Совершенно секретно» 
предлагает государству вдохнуть 
жизнь в изучение национальных язы-
ков, хотя для этого потребуется пойти 
на непопулярные меры. 

«Вопрос сохранения и развития 
государственных языков респу-
блик, – говорит он, – это пробле-
ма не только титульных этносов, 
но всего регионального сообщест-
ва, представляющего, как прави-
ло, полиэтничный социум. Важно, 
чтобы нетитульное население ре-
спублик понимало язык титульного 
этноса и тем самым давало бы воз-

можность его представителям гово-
рить на родном языке в обществе. 
Поэтому изучение регионального 
языка должно быть обязательным 
для всего населения соответству-
ющего региона, вне зависимости 
от этнической принадлежности». 
Очевидно, именно здесь пролегает 
пропасть между воззрениями на-
циональной интеллигенции и по-
литикой государства, обеспечив-
шего в стране языковую свободу. 

Однако эта свобода усилива-
ет неравенство позиций языков в 
образовательной системе. «Сво-
бодный выбор возможен толь-
ко при равном положении язы-
ков в системе образования. Для 
устранения нарушения указанных 
статей Конституции необходимо 
исключить слова «в том числе рус-
ского языка как родного языка», –  
утверждает специалист по нацио- 
нальному образованию Института 
истории Академии наук Татарстана 
Марат Лотфуллин.

«Равное положение языков в си-
стеме образования» – это в идеале 
стопроцентное обеспечение обра-
зовательного процесса с последую-
щей итоговой школьной аттестацией 
на языке обучения. И возможность в 
дальнейшем продолжить образова-
ние на родном языке, и, соответст-
венно, рассчитывать на карьеру, стро-
ящуюся на базе родного языка. Речь, 
по сути, идет о реалиях… второй по-
ловины прошлого века в СССР, где в 
союзных республиках существовали 
такие возможности.

Родной, но не мой
Школьники и их родители получили право выбора языка обучения

Антон КРИВЕНЮК
М

А
к

с
И

М
 Б

О
гО

д
В

И
д

/«
Р

И
А

 Н
О

В
О

с
тИ

»

учебники русского и татарского языков
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В естественной, не регулируемой 
государством среде, без колоссаль-
ных бюджетных инвестиций многие 
региональные языки обречены на 
медленную деградацию. 

«Факт, что в современной России 
для миллионов детей язык их роди-
телей, их народов реально перестает 
быть родным. Мы являемся свидете-
лями активных процессов языковой и 
культурной ассимиляции сотен наро-
дов страны. Очевидно, что вызваны 
они разнообразными причинами как 
глобального, так и внутригосударст-
венного характера. Но это не значит, 
что нам следует идти на поводу у этих 
тенденций и тем более стимулиро-
вать их», – считает Тамерлан Камбо-
лов. 

Гуманитарная интеллигенция на- 
циональных регионов предлагает вы-
строить новую систему, основанную 
на практике советского языкового об-
разования в союзных республиках. 
Надо сказать, такого опыта и прежде 
не было. Полноценные образова-
тельные системы на языках, имеющих 
статус государственных в конкретных 
республиках, существуют всего лишь 
в нескольких регионах, например в 
Татарстане и Чечне. И до языковой 
реформы возможности для расши-
рения использования многих языков 
с небольшим ареалом обитания, та-
ких как, например, абазинский или 
алтайский, были ограничены.

Но сейчас гуманитарии опасаются, 
что процесс их деградации резко на-
берет обороты. По словам Тамерлана 
Камболова, «особенности образова-
тельной системы Российской Феде-
рации (крайне малое число детских 
садов и школ с обучением и воспи-
танием на родных языках народов 
РФ, обязательность сдачи всеми об-
учающимися ЕГЭ по русскому языку 
и всех общеобразовательных пред-
метов – исключительно на русском 
языке) неизбежно подтолкнут многих 
нерусских родителей к тому, чтобы 
заявить родным языком своих детей 
именно русский. Этот выбор предо-
пределен не реальным желанием ро-
дителей отказаться от изучения своих 
этнических языков, а объективными 
общесоциальными и образователь-
ными условиями в нашей стране. Те 
же родители, которые выберут в ка-
честве родного языка для детей свой 
этнический язык, невольно поставят 
их в ущемленное положение. Дети 
окажутся менее подготовленными к 
сдаче ЕГЭ по русскому языку и по дру-
гим предметам, как следствие, менее 
конкурентоспособными при посту-
плении в вузы и в целом в социаль-
ной жизнедеятельности».

Однако другая часть российско-
го академического сообщества не 
разделяет эти принципы, отмечая 
культурологические противоре-
чия, возникающие при обсуждении 
термина «родной язык». «Я считаю 
саму категорию «родной язык» не 
очень удачной из-за ее почти не-
преодолимой связи с этнической 
принадлежностью. Я считаю род-
ным языком основной язык знания 
и общения или же первый выучен-
ный в детстве язык (материнский). 
Я считаю, что у человека могут быть 
два родных языка, если он в равной 
мере владеет языком отца и мате-
ри. Я считаю, что для не менее чем 
половины представителей нерус-
ских народов в России родной язык 
– это русский или в том числе и рус-
ский», – пишет у себя на странице 
в Facebook доктор исторических 
наук, в прошлом министр по делам 
национальностей РФ Валерий Тиш-
ков. 

 ЗУБРЕЖКА И СТАРИННАЯ  
 ЛЕКСИКА. КАК УЧАТ  
 РОДНЫМ ЯЗЫКАМ В НАШЕ  
 ВРЕМЯ? 

Многие преподаватели нацио-
нальных языков сетуют на недостаток 
учебной литературы и ее невысокое 
качество, не отвечающее современ-
ным требованиям. Имеющиеся учеб-
ники, как правило, дают фрагмен-
тарные, обрывочные сведения и 
рассчитаны главным образом на за-
учивание. Они не развивают у детей 
чувство языка, не дают примеров раз-
говорной речи, обнаруживая явную 
тягу к архаизмам. В результате рас-
сказать о современном мире на род-
ном языке детям сегодня сложно. От-
дельные слова, пословицы и сказки 
они запомнят, но знать язык и поль-
зоваться им не будут, говорят учителя. 

В настоящее время утвержденные 
в федеральном перечне учебники су-
ществуют только по пяти языкам – та-
тарскому, башкирскому, алтайскому, 
хакасскому и чеченскому. И только по 
13 языкам есть примерные основные 
образовательные программы. При этом 
в 22 субъектах Российской Федерации в 
образовательной системе используются 
не только русский, но и языки, которые в 
этих субъектах тоже считаются государ-
ственными. Всего же в системе образо-
вания изучается 59 языков, а препода-
вание идет на 30 языках.

Основной массив литературы по 
школьному изучению языков наро-
дов России производится вне и так 
отсутствующих единых федераль-
ных стратегий. Пособия готовят в 
лучшем случае специалисты регио-
нальных институтов, чаще в рамках 
программ республиканских мини-
стерств образования. Но часто авто-
рами их выступают патриоты родно-
го языка – люди без академического 
образования, нередко просто диле-
танты. 

Свобода выбора языка обучения в 
школьном образовании создает рис- 
ки безработицы для той части нацио- 
нальной интеллигенции, для которой 
преподавание и изучение родных язы-
ков – профессия. «Снижение объема 
изучения родных языков до 1–2 ча-
сов в неделю, при этом только до 9-го  
класса, приведет к профанации само-
го учебного процесса, массовому со-
кращению учителей родного языка и 
литературы, падению престижа специ-
альности и, как следствие, окончатель-
ному оттоку абитуриентов от факульте-
тов родной филологии. В ближайшем 
будущем за этим последует закрытие 
профильных кафедр и факультетов и 
в итоге угасание не только педагогиче-
ского направления в данной области, 
но и научных исследований в сфере 
языков народов РФ, основная доля ко-
торых приходится на вузовские цент- 
ры», – Тамерлан Камболов приводит 
еще один, широко используемый про-
тивниками реформы аргумент.

Необходимо учитывать, что в систе-
ме преподавания и изучения регио- 
нальных языков трудятся сотни тысяч 
человек по всей стране.

 ПРОБЛЕМА ЯЗЫКОВЫХ  
 ПРОГРАММ

Однако у медали есть и другая сторо-
на. Языковая реформа начнет менять 
положение дел в школе только с сентя-
бря этого года. Справедливости ради 
заметим: в большинстве регионов, не-
смотря на административную поддер-
жку и получение бюджетных преферен-
ций десятилетиями, никаких прорывов 

в этой области до сих пор так и не про-
изошло. 

В среде специалистов-языковедов 
принято считать сравнительно бла-
гополучным положение с изучением 
и знанием молодежью таких регио-
нальных языков, как кабардинский, 
чувашский, осетинский, алтайский, 
тувинский и некоторые другие. Мы 
намеренно выводим за рамки обсуж- 
дения проблематику крупных регио-
нальных языков, об угасании которых 
не может быть и речи, например та-
тарского. 

Но положение в образовательном 
процессе ряда менее крупных язы-
ков, которые сегодня еще живы, вы-
зывает серьезное опасение. 

«Хотя алтайский язык в республи-
ке является вторым государственным, 
обязательное его изучение респуб- 
ликанским законом не закреплено. 
Он не попадает в число обязатель-
но изучаемых предметов и по Феде-
ральному закону «Об образовании». 
В настоящее время на преподавание 
алтайского языка и литературы в на-
циональных школах отводится соот-
ветственно 2 часа и 1 час в неделю. В 
городских школах родной язык вооб-
ще изучается факультативно», – рас-
сказывает специалист по алтайскому 
языку Лариса Баина-Торбогошева. 

Более благополучная ситуация сло-
жилась в тех регионах, где есть про-
фессиональное и активное сообщест-
во языковедов, которые на практике 
реализуют программы развития род-
ных языков. Так обстоят дела в Север-
ной Осетии. 

«Нами разработана так называе-
мая полилингвальная модель поли-
культурного образования. О чем идет 
речь? В 1-м и 2-м классах обучение 
идет на осетинском языке. Русский 
язык преподается как учебная дис-
циплина. В 3-м и 4-м классах обуче-
ние двуязычное. Таким образом идет 
планомерная подготовка к переходу 
на русский язык обучения. Начиная 
с 5-го класса все обучение перево-
дится на русский язык. На осетинском 
остаются только язык и литература, 
музыка, изобразительное искусство, 
история, география и традиционная 
культура Осетии. Выпускника такой 
образовательной модели отличает 
высокий уровень общего образова-
ния; великолепное знание осетинско-
го литературного (а не бытового) язы-
ка; качественное владение русским 
языком; широкий культурный диапа-
зон, включающий глубокие представ-
ления об осетинской национальной, 
российской и мировой культуре», – 
рассказывает Тамерлан Камболов. 

Подобных программ единицы по 
стране. В целом довольно плачевное 
и до языковой реформы положение 
национальных языков связано в том 
числе с инертностью местных акаде-
мических сообществ и неадекватно-
стью их профессиональных компе-
тенций требованиям времени. 

 КОМПРОМИСС ДОСТИГНУТ,  
 КОНФЛИКТ ОСТАЕТСЯ 

Подписанный президентом закон 
являет собой политический компро-
мисс между федеральным центром и 
регионами, в которых реформа могла 
вызвать конфликт местных властей с 
интеллигенцией. В двух словах ком-
промисс заключается в следующем. 
Интерес центра состоит в том, чтобы 
обеспечить родителям и детям свобо-
ду выбора языка, интерес регионов – в 
том, чтобы локальные языки в образо-
вательном процессе сохранили свои 
позиции. «Мы предлагаем реализо-
вать такой вариант, как введение воз-
можности изучения государственного 
языка РФ как родного, то есть русского 
языка как родного. Это «развязывает» 
ситуацию, но при этом изучение род-
ного языка остается обязательным для 
всех», – говорил председатель Коми-
тета Госдумы по образованию и науке 
Вячеслав Никонов на финальном за-
седании рабочей группы по доработ-
ке проекта Федерального закона «Об 
образовании». 

И тем не менее в ближайшие годы 
мы будем наблюдать столкновение 
двух противоположных мировоз-
зрений. С одной стороны выступают 
ценности этноцентрических культур 
середины прошлого века, определя-
ющих этничность и этническое про-
исхождение как одну из высших черт 
человека и группирующих челове-
ческие сообщества исключитель-
но в рамках этнических категорий, а 
с другой – ценности современного 
«постэтнического» мира, в котором 
такие вещи, как язык, – вопрос част-
ного выбора.

На практическом уровне это столк- 
новение выразится в противосто-
янии постсоветской гуманитарной 
интеллигенции, крайне озабочен-
ной процессом вытеснения регио-
нальных языков, и «обывателей» – 
жителей национальных регионов, 
этническая и языковая идентичность 
которых уже не одно и то же. Думать 
и говорить они могут на том язы-
ке, на котором им удобно. При этом 
оставаясь носителями культуры стар-
ших поколений.

Дети изучают свой роДной язык
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В России горит лес, населенные 
пункты задыхаются, но, как вы
ясняется, никакого нарушения 
закона здесь нет. И это при том, 
что лесные пожары напрямую 
влияют на климат планеты, уси
ливая парниковый эффект. Кор
респондент «Совершенно сек
ретно» разбирался в ситуации.

Э
тим летом в России сгоре-
ло более 10 млн гектаров 
леса. Полтора миллиона 
гектаров горит прямо сей-
час, когда вы читаете этот 

материал. Для сравнения: под вы-
рубку ежегодно отводится пример-
но 1 млн гектаров. А ведь до конца 
пожароопасного сезона еще далеко. 
При этом на большей части террито-
рий, по которым прошли лесные по-
жары, их никто не тушил и не тушит. 
Ответственности за это тоже никто не 
понесет: возможность оставить леса 
гореть прописана в законе. 

 СОЛНЦА НЕ ВИДНО 

«Плотный смог этим летом держал-
ся у нас почти месяц. Власти объя-
сняли: это из-за лесных пожаров на 
севере региона. Многие не верили. 
Во-первых, Красноярск неблагопо-
лучный в экологическом плане город: 
может, очередной выброс решили на 
пожары списать. А во-вторых, в нача-
ле июля леса горели за сотни, а то и за 
тысячи километров от нас, в Эвенкии, 
например, – рассказывает крас ноярка 
Марина Голубева. – Но когда мы с 
друзьями поехали отдыхать в Шушен-
ское, оказалось: смог стоит даже в 500 
километрах к югу от Красноярска. В 
тех районах, которые всегда считались 
чистыми. Получается, гарь от пожаров 
накрыла территорию почти в 3 тысячи 
километров. А в самом Красноярске 
целый месяц нечем было дышать. И 
солнца не было видно».

Если кто-то думает, что в это вре-
мя на севере Красноярского края все 
силы были брошены на борьбу с лес-
ными пожарами, из-за которых зады-
хался огромный регион, то глубоко 
заблуждается. Ведь горели леса в так 
называемой зоне контроля. Этот тер-
мин означает, что за распространени-
ем пожаров следят. Но, если нет угро-
зы, что огонь перекинется на жилые 
дома или производственные здания, 
пожары по закону можно и не тушить.

«Все началось еще в 2005 году: 
тогда в одном из приказов Рослес-
хоза появился новый термин – 
«зона космического мониторинга 
второго уровня». Означал он зону 
наблюдения за пожарами, кото-
рые можно не ликвидировать. Это 
был внутриведомственный доку-
мент, который создал основу для 
изменений в федеральном законо-
дательстве. И в 2014–2015 годах 
Минприроды России выпустило две 
редакции приказа «Об утверждении 
правил тушения лесных пожаров». 
В нем уже использовался термин 

«зона контроля» лесных пожаров, 
тушить которые якобы нецелесоо-
бразно, если нет непосредственной 
угрозы населенным пунктам и объ-
ектам экономики: прогнозируемые 
затраты на тушение таких пожаров 
превышают возможный ущерб от 
них. Решения на этот счет принима-
ются на региональном уровне – ко-
миссиями по чрезвычайным ситуа-
циям, местной властью», – говорит 
эколог, член общественного совета 
при Министерстве лесного хозяй-
ства Красноярского края Александр 
Колотов.

По его информации, до 90% пло-
щадей лесных пожаров, случившихся 
в том же Красноярском крае, находи-
лись как раз в зоне контроля. За ними 
присматривали, но не тушили. Это 
подтверждается и официальными 
данными – они абсолютно открыты, 
это не тайна за семью печатями.

Вот, например, что говорится в 
оперативной сводке о ситуации с 
лесными пожарами на террито-
рии Красноярского края за 17 ав-
густа: «За прошедшие сутки в крае 
ликвидировано 11 лесных пожа-
ров на общей площади 5781,5 га. 

Ж И З Н Ь  [ Э К О Л О Г И Я]

ЭКОСИСТЕМА ПЛАНЕТЫ

ПОД УГРОЗОЙ
Почему в России не тушат лесные пожары

Евгения ИВАНОВА

Каждый год в сибири горят леса
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По оперативной информации Ле-
сопожарного центра, на 08.00 17 
авгус та в авиационной и наземной 
зонах зарегистрированы 25 лесных 
пожаров. Общая площадь возгора-
ний – 15 100 га. В зоне контроля 
действуют 106 пожаров на площади 
290 098 га». То есть в общей слож-
ности 36 лесных пожаров на площа-
ди около 21 тыс. гектаров потушили 
или будут тушить. А 106 на терри-
тории в 290 тыс. гектаров – нет. Это 
и есть те самые 90% площадей, о 
которых упоминал Александр Коло-
тов…

И такая ситуация – не только в Крас-
ноярском крае. Подобное происхо-
дит по всей России. 

«10 млн гектаров леса, что, по дан-
ным лесной службы Гринпис России, 
уже сгорело у нас в стране этим ле-
том – это астрономические объемы. 
Для сравнения: под вырубку еже-
годно отдается порядка 1 млн гекта-
ров, – говорит Александр Колотов. – 
Есть данные, согласно которым из-за 
«пожаров-отказников» с начала XXI 
века в России уже сгорело леса боль-
ше, чем за все прошлое столетие». 

Говорить о том, что такие пожары 
якобы не представляют угрозы, так-
же некорректно, добавляет Колотов. 
В засушливую погоду огонь распро-
страняется стремительно и охватыва-
ет колоссальные по площадям терри-
тории. Огромен в итоге и ущерб. Гарь 
от лесных пожаров распространяется 
на сотни, а то и тысячи километров. 
Так, жители Красноярска все это лето 
вдыхали продукты горения леса, ко-
торый полыхал в Нижнем Приангарье 
или Эвенкии. А это ли не угроза круп-
ному населенному пункту?

 ПРЯМАЯ УГРОЗА 

Когда говорят об экологическом 
ущербе от лесных пожаров, чаще 
всего имеют в виду уничтожение са-
мого леса. И обязательно находятся 
те, кто говорит: «Ну, лес – это же во-
зобновляемый ресурс. Сгорел – сно-
ва вырастет». В целом это справедли-
во: лесные территории, лишившиеся 
деревьев, довольно быстро зараста-
ют снова. Да и работа по лесовосста-
новлению ведется. К примеру, в 
одном только Большемуртинском 
лесопитомнике в Красноярском крае 
за год выращивается больше 2 млн 
саженцев деревьев. Их высаживают 
в том числе в местах, где прошли по-
жары или были проведены выруб-
ки. И, конечно, этот лесопитомник – 
далеко не единственный в стране. В 
2017 году, по данным Рослесхоза, 
лесовосстановление было выпол-
нено в России на территории около 
850 тыс. гектаров. 

Можно сказать, что это немного по 
сравнению с общим объемом выго-
ревших площадей. Можно сослать-
ся на возобновляемость леса и на то, 
что лесовосстановление – это просто 
помощь природе. Можно – и на дан-
ные Мэрилендского университета и 
Global Forest Watch, согласно которым 
в период с 2001 по 2016 год в России 
ежегодно исчезало около 3,1 млн гек-
таров лесного покрова без разделения 
на постоянное и временное. А мож-
но и привести слова руководителя ле-
сного отдела Гринпис России Алексея 
Ярошенко: «Официальная статистика 
по лесовосстановлению ничего не по-
казывает, потому что основная часть 
погибших от пожаров лесов до насто-
ящего времени скрывается от офици-
ального учета. Соответственно, и по-
явление новых лесов на месте этих 
погибших никак в официальных дан-
ных не отражается».

Но последствия выгорания лесов – 
это не только уничтожение деревьев. 
Они ощутимы не только в пожаро-
опасный сезон и не только в отдель-
ных населенных пунктах или даже 
целых регионах. «Часть продуктов го-
рения уходит на север, в Арктику, ко-
торую называют кухней всемирной 
погоды. По мнению ученых, это мо-
жет быть причиной глобальных изме-
нений климата», – говорит Александр 
Колотов.

Это подтверждается научными ис-
следованиями, в частности, прове-
денными учеными Северо-Восточ-
ного федерального университета им. 
Аммосова (СВФУ). Как рассказывает 
заведующий кафедрой ботаники и 
мерзлотного лесоведения СВФУ, док-
тор биологических наук, профессор 
Александр Исаев, лесные пожары – 
один из основных факторов, влияю-
щих на климат. Углекислый газ, вы-
деляемый при горении, в первую 
очередь способствует усилению пар-
никового эффекта, отмечает ученый. 
В перспективе это может привести к 
изменениям климата в глобальных 
масштабах. Кроме того, из-за пожа-
ров разрушаются мерзлотные грунты 
(ученые в этом случае говорят о дег-
радации вечной мерзлоты), проис-
ходит заболачивание местности, рас-
сказывает он.

Схожие результаты получили и 
ученые Института леса им. Сукачё-
ва Сибирского отделения РАН. Они 
проводили исследования вместе с 
коллегами из немецкого Института 
химии общества Макса Планка. Из-
учались объемы выбросов парнико-
вых газов в атмосферу при лесных 
пожарах в Сибири. 

«Во время интенсивного горения 
леса концентрация угарного газа по 
сравнению с фоновым содержанием 
в воздухе повышается почти в 30 раз, 
метана – в 2 раза, углекислого газа – 
на 8%. А это и есть основные парни-
ковые газы. Исследователи рассчи-
тали коэффициенты их выбросов в 
дымовых шлейфах таежных пожа-
ров. При сгорании в сибирской тай-
ге одного килограмма сухого вещест-
ва в атмосферу попадает чуть больше 
полутора килограммов углекислого 
газа, больше ста граммов угарного 
газа и примерно четыре грамма ме-
тана. 

Ученые установили: объемы вы-
броса парниковых газов напрямую 
зависят от степени повреждения 
леса. А она, в свою очередь, – от пре-
обладающего типа растительности. 
Так, смешанные леса с преобладани-
ем лиственных деревьев, как прави-
ло, получают меньшие повреждения 

при пожарах, чем темнохвойная тай-
га, в которой концентрация горючих 
материалов чрезвычайно велика. 

Кроме того, ученые нашли связь 
между объемом выделившихся га-
зов и мощностью теплоизлучения 
при пожаре, фиксируемой спутни-
ком. Чем больше повреждается лес, 
тем больше тепла при пожаре он 
выделяет и тем больше парниковых 
газов поступают в атмосферу. Изме-
ряя мощность теплоизлучения по 
спутниковым данным, можно оце-
нить и степень повреждения леса, 
и поток выделяющихся парниковых 
газов.

И, пожалуй, важнее всего было свя-
зать все эти показатели с помощью 
данных спутникового мониторинга, 
чтобы разработать алгоритмы, позво-
ляющие предсказывать ущерб от по-
жара и объемы выброса парниковых 
газов в атмосферу только по косми-
ческим снимкам», – рассказали кор-
респонденту «Совершенно сек ретно» 
в отделе информационной работы 
Красноярского научного центра Си-
бирского отделения РАН. 

Иными словами, сейчас есть все 
возможности для того, чтобы не 
просто отстраненно наблюдать за 
«зоной контроля», но и при помощи 
научных методов оценивать ущерб – 
уже не экономический, а экологиче-
ский – причиняемый лесными пожа-
рами не на локальной территории, а 
в планетарном масштабе. 

Однако этого не происходит. 

 ЗА ДЕРЕВЬЯМИ ЛЕСА  
 НЕ ВИДАТЬ 

Так что же, достаточно отменить или 
скорректировать пресловутый приказ 
Минприроды РФ «Об утверждении 
правил тушения лесных пожаров» – и 
ситуация изменится? Александр Ко-
лотов уверен: этого мало, необходи-
мо менять подход к лесному хозяй-
ству в целом. И не только в том, что 
касается лесных пожаров.

«Очевидно различие между ны-
нешней ситуацией и той, что была 
в прошлом. Тогда лесные пожа-
ры считались абсолютным злом: 
их надо было тушить во что бы то 
ни стало. Да, могло не хватать ре-
сурсов, материально-технической 
обеспеченности, но был четкий 
посыл: с этим злом надо бороть-
ся, – говорит Александр Колотов. – 
Сейчас лесные пожары – контроли-
руемое зло. Оно вполне допустимо, 
и, если не переходит границы, 
очерченные чиновниками, бороть-
ся с ним не обязательно: важнее 
экономия ресурсов». 

Причины, считает эксперт, кроются 
в переустройстве лесного хозяйства 
России, которое началось не вчера. 

«Лесное хозяйство в России замет-
но деградировало по сравнению с 
советским периодом, многие гово-
рят о его уничтожении: у нас на сме-
ну управления лесными ресурсами 
приходит безжалостная их эксплуа-
тация. И самый яркий тому пример – 
нынешний Лесной кодекс», – говорит 
Колотов. 

Тут можно вспомнить и бесконт-
рольную вырубку леса, законную и 
незаконную. На смену планам, рас-
четам пришла и вырвалась на пер-
вое место конкуренция между пред-
принимателями. При этом, добавляет 
Александр Колотов, данные спутни-
кового мониторинга за прошлый год 
показали, что и наибольшее число 
лесных пожаров возникает вблизи 
от мест рубки. Часто нечистоплотные 
предприниматели сами поджигают 
деревья, чтобы потом под видом са-
нитарной вырубки получить древе-
сины побольше. Этот фактор возник-
новения лесных пожаров в России 
является одним из самых значимых, 
добавляет эксперт. 

«Но самое главное – нехват-
ка средств на полноценное управ-
ление лесным хозяйством. Феде-
рация покрывает едва ли десятую 
часть расходов, необходимых для 
работы лесопожарных отрядов, – 
рассказывает Александр Колотов. – 
При таком уровне финансирования 
вряд ли можно ждать чуда. Лесо-
пожарные отряды, в том числе во-
лонтерские, – это настоящие герои, 
которые в чрезвычайно сложных 
условиях борются с огнем. Но, как 
известно, в нашей стране героизм – 
часто следствие чьей-то халатности 
и недоработок. Ну и, конечно, фор-
мулировка закона, согласно кото-
рой при принятии решения, тушить 
или не тушить пожар, нужно ори-
ентироваться только на близость к 
населенным пунктам – чрезвычай-
но слабая. Руководствуясь ей, мож-
но практически любой лесной по-
жар не тушить». 

По данным, предоставленным из-
данию «Совершенно секретно» фе-
деральным учреждением «Авиалесо-
охрана», по состоянию на 17 августа 
2018 года режим чрезвычайной си-
туации действовал в трех субъектах 
РФ: на всей территории Краснояр-
ского края, а также в отдельных му-
ниципальных районах Мурманской 
области и Республики Саха (Якутия). 
Особый противопожарный режим 
был введен в 47 субъектах Россий-
ской Федерации. 

17 августа в России проводились 
работы по активному тушению 49 
лес ных пожаров на общей площади в 
46 671 гектар. 

В «зоне контроля», то есть там, где 
работы по тушению были прекраще-
ны или не начинались, бушевало 145 
пожаров на территории 1 млн 401 
тыс. 863 гектара. 

Таким образом, площадь «пожа-
ров-отказников» в тридцать с лиш-
ним раз превысила площадь тех, 
борьба с которыми велась. 

«По данным пожарам отсутст-
вует угроза населенным пунктам 
и объектам экономики и прогно-
зируемые затраты на их тушение 
превышают прогнозируемый вред, 
который может быть ими причи-
нен», – говорится в сообщении 
«Авиалесоохраны». 

Да, новое время утверждает новые 
ценности. И лес, по-видимому, дав-
но перестал считаться нашим богат-
ством.

Ж И З Н Ь  [ Э К О Л О Г И Я]

ПОСЛЕДСТВИЯ ПОЖАРА В ТАЙГЕ
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По заявлению Банка РФ Следст-
венный комитет России проводит 
доследственную проверку в фи-
нансовых структурах, принадле-
жащих Герману Лиллевяли.  
15 марта 2018 года Центробанк 
отозвал лицензии профессио-
нального участника рынка цен-
ных бумаг, выданные «Анкор 
Инвесту». Основанием для этого 
послужили неоднократные на-
рушения им требований россий-
ского законодательства о ценных 
бумагах. В результате преступных 
действий пострадали тысячи ин-
весторов, лишившихся вкладов 
на общую сумму, составляющую 
сотни миллионов долларов,  
а Россия недополучила налогов. 
Сам Герман Лиллевяли, когда  
в его отечественных компаниях 
начались неприятности, вместе  
с семьей покинул страну и теперь 
находится на Кипре, практиче-
ски не выходя на связь со своими 
бывшими клиентами.

Г
ерман Лиллевяли, как он себя 
лично именовал: «успешный 
финансист и предприниматель 
c более чем 20-летним опы-
том работы в сфере финансов 

и инвестиций, президент GL Financial 
Group, швейцарской инвестиционной 
группы компаний с головным офисом 
в Женеве», присвоил сотни миллионов 
долларов российских и европейских 
вкладчиков путем мошенничества, 
введения в заблуждение, злоупотреб- 
ления доверием и ложных обеща-
ний высокой доходности при высоком 
уровне защищенности вложений. «Со-
вершенно секретно» решила выяснить, 
откуда взялся сей господин и его биз-
нес и, вообще, чем известен он в фи-
нансовых кругах.

 ЛИХИЕ 1990-Е 

В начале 90-х годов прошлого века 
свой первый бизнес выпускник Мос- 
ковского автомобильно-дорожного 
института Герман Лиллевяли осно-
вал вместе с приятелем, когда ра-
ботал инженером Мосэнерго. Они 
зарегистрировали малое предприя-
тие, которое снабжало юридической 
информацией частные и государ-
ственные предприятия. Заказчикам 
предоставлялись ежемесячные ин-
формационные пакеты, в которых со-
держались обновленные сведения о 

законодательстве страны. Деньги за 
предоставленные услуги предприни-
матели получали регулярно, так что 
через год им удалось накопить доста-
точно приличную по тем временам 
сумму — около 6 тыс. рублей.

Этот капитал и пустили на раскрут-
ку еще одного проекта – продажи 
хлеба и производства пиццы под на-
званием «Ликомп». Дальше Герман 
Лиллевяли открывает сеть закусоч-
ных под одноименным брендом, а 
затем выигрывает тендеры на откры-
тие пунктов питания в Центре между-
народной торговли и в Экспоцентре. 
Между тем первый бизнес по предо-
ставлению юридической информа-
ции терпит крах, так как экономика 
приходит в упадок и у государствен-
ных предприятий уже попросту не 
хватает денег на оплату таких услуг.

Но юный бизнесмен Лиллевяли не 
унывает и расширяет деятельность 
«Ликомпа», решив заняться закупкой 
болгарской зубной пасты, которая 
пользовалась у нас большим спро-
сом. Уже к 1994 году он контролиро-
вал до 70% ее импорта из Болгарии в 
Россию. Чтобы продавать импортные 
товары по всей стране, компания от-
крывает региональные представи-

тельства – в Санкт-Петербурге, Крас-
ноярске и Новосибирске…

Тем не менее и это не удовлетво-
ряет Германа Лиллевяли – слишком 
хлопотно. Он ищет более легкого за-
работка денег и находит, когда зна-
комится с Владимиром Довганем и 
его компанией. Приходит понимание, 
что большие деньги можно зарабо-
тать при малых затратах. Рождается 
новый альянс. К тому времени Герман 
Лиллевяли уже открыл банк «Актив», 
который занимается кредитованием 
строительства и выдачей ипотечных 
кредитов. Его банк начинает обслужи-
вать корпорацию «Довгань. Защищен-
ное качество» (ДЗК), сам Лиллевяли 
становится ее президентом, а Влади-
мир Довгань – председателем совета 
директоров. Смысл аферы был прост: 
под брендом «Довгань» раскручива-
лись неизвестные и порой не слишком 
высокого качества товары, при этом 
основные затраты ложились на про-
изводителя, а корпорация ДЗК дава-
ла только свое имя и, как писалось в 
соглашении, «выводила продукцию 
на рынок». Вместе с тем прибыль де-
лилась обратно пропорционально: 
минимально предприятиям и макси-
мально «Довганю». В конце уже про-

давалось более 200 видов потреби-
тельских товаров, от шампанского до 
мыла.

Скандал грянул как гром среди 
ясного неба – поставщики начали жа-
ловаться на задержку платежей, а не-
которые из них вдруг стали получать 
от «Довганя» фальшивые платежки. 
В суды потекли иски. Слух об этом 
моментально распространился в де-
ловой среде. Как выяснило наше из-
дание, к тому времени большое коли-
чество денег перекочевало со счетов 
ДЗК на счета в офшорные зоны, а 
финансами в корпорации командо-
вал небезызвестный уже нам Герман 
Лиллевяли с его банком «Актив». Сто-
ит привести только два примера дея-
тельности Лиллевяли в ДЗК. Первый, 
связанный с татарстанской производ-
ственной фирмой «Экор», которой 
ДЗК задолжало по тем временам 500 
млн неденоминированных рублей. 
При этом лично господин Лиллевяли 
убеждал татарстанских производи-
телей чипсов, что деньги уже ушли, 
позже он в доказательство даже при-
слал по факсу копии платежного по-
ручения о якобы переводе суммы 
долга. Но денег не было. На самом 
деле они каким-то чудесным обра-

КРАХ ИМЕРИИ ОБМАНА
ГЕРМАНА ЛИЛЛЕВЯЛИ 
Как «успешный финансист» – аферист ограбил клиентов на 

сотни миллионов долларов и остался на свободе

Олег СОЛОВЬЁВ

герман лиллевяли и жислен бейлин, президент ESAAM
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зом оказались на офшорных счетах. 
И второй пример, когда ДЗК взяла в 
кредит у крупной шведской фирмы 
Tetra Laval большую партию упаковки 
на $500 тыс. и не расплатилась. 

Как сообщили сотрудники корпо-
рации, когда начались суды и уже 
возможны были проверки право-
охранительными органами, Герман 
Лиллевяли выгнал всех из офиса в 
Столешниковом переулке, опечатал 
кабинеты и заявил, что нет тут ника-
кой корпорации ДЗК. В офисе оста-
лась документация, без которой про-
яснить сложившуюся ситуацию было 
невозможно. Так как всеми финансо-
выми операциями руководил имен-
но Герман Лиллевяли, то и ответст-
венность за фальшивые платежки и 
прочие финансовые операции лежит 
на нем, считает эксперт, но он успел 
замести следы. Сам Лиллевяли кате-
горически отрицал обвинения в рас-
трате. Причину финансового кризиса 
корпорации он тогда назвал: Довгань 
много денег тратил на рекламные 
компании и был щедр со своими ра-
ботниками.

На этом сотрудничество двух пред-
принимателей, а в принципе афери-
стов, закончилось. Каждый вынес из 
данного партнерства личное обога-
щение (счета за границей возросли в 
десятки раз), опыт, деловые связи и 
неприязнь друг к другу. Герман Лил-
левяли научился у Владимира Довганя 
разным пиар-стратегиям, которые он 
потом будет использовать уже в своем 
так называемом инвестиционном биз-
несе.

 ОСТАП БЕНДЕР  
 ЭСТОНСКОГО РАЗЛИВА 

Мысль стать миллионером, а может 
даже и миллиардером, и не только руб- 
левым, не оставляла в покое Германа 
Лиллевяли. Тем более в стране тогда 
случалось такое: в одночасье некото-
рые становились миллионерами, дру-
гие разорялись. В «основную обойму» 
он не попал, поэтому приходилось 
надеяться только на себя, свой опыт и 
идти стопами известного всем героя 
«Золотого теленка» Остапа Бендера.

Исходя из прошлых ошибок, Лил-
левяли понял, что нужны знакомства и 
что на первоначальном этапе придется 
крупно вложиться, создавая себе по-
ложительный имидж. В Россию тогда 
хлынул большой поток иностранных 
инвесторов, которые с охотой давали 
советы, знакомились, но деньги вы-
деляли только на выгодных для себя 
условиях. Герману Лиллевяли от них 
были нужны связи и знания. И что-
бы его имя чаще мелькало вместе с их 
именами на страницах прессы. 

Он получает эстонское граждан-
ство и тем самым как бы становится 
европейским финансистом. В 1995 
году начинает сотрудничать c Вер-
нером Блумфельдтом – совладель-
цем швейцарской инвестиционно-
консалтинговой компании Blumfeldt 
& Sons и управляющей компании 
Fidelity Trust (Швейцария). С 1997 
года принимает активное участие в 

развитии международного бизнеса 
этих компаний. И делает первый ге-
ниальный пиар-ход, объявляя, что 
имеет эстонско-немецкие корни: его 
отец – не кто иной, как потомок не-
мецкого рода Блумфельдтов, а фа-
милия Блумфельдт была переведе-
на на эстонский язык как Лиллевяли 
в 20-е годы XX века. Это придает ему 
вес как в западном, так и в россий-
ском финансовом мире.

В 2005 году он создает в России ин-
вестиционную компанию «Столичная 
финансовая группа», которой лично 
руководит в период с 2006 по 2010 
год, а в 2010-м открывает инвестици-
онный бутик «Анкор Инвест», где ста-
новится генеральным директором. В 
2013 году объединяет активы, в том 
числе Fidelity Trust, в рамках GL Financial 
Group и возглавляет весь бизнес.

В России он предлагает рыночно-
нейтральные инвестиционные стра-
тегии, к которым относится «стати-
стический арбитраж» и Equity Long/
Short. При этом Герман Лиллевяли 
утверждал, что к особенностям стра-
тегии следует отнести возможность 
получения абсолютного дохода вне 
зависимости от взлетов и падений 
фондового рынка. Своим вкладчикам 
он обещает доходность 12% от вло-
женной суммы. Объяснял Лиллевяли 
это знанием страновых особенностей 
инвестиционного законодательства 
и ситуации на национальных рынках 
отдельных государств мира. Экспер-
ты по-разному отнеслись к его стра-
тегии: одни говорили, что она имеет 
право на жизнь и тому есть подтвер-
ждение в финансовом мире, другие 
утверждали, что это надувательство, 
но главный эффект был достигнут – 
о Германе Лиллевяли заговорили как 
о серьезном инвесторе. Теперь ему 
надо было закрепить успех, чтобы 
люди принесли свои деньги, как го-
ворил Остап Бендер, «на блюдечке с 
голубой каемочкой». Хороший орга-
низатор и управленец, он начинает 
создавать команду единомышленни-
ков (на основе обогащения), привле-
кает и своих братьев Игоря и Олега 
Лиллевяли. Первый потом становит-
ся генеральным директором «Анкор 
Инвест», второй работает юристом в 
холдинге.

Команда была сформирована из 
топ-менеджеров ведущих россий-
ских финансовых структур, таких 
как ВТБ, Сбербанка, Альфа-банка, 
«Альфа Групп» и др. Менеджеров 
переманили на более высокие окла-
ды плюс бонусы. Средняя зарплата 
была 150-200 тыс. рублей в месяц. 
За привлечение клиента сотрудник 
получал 1% от суммы займа. Усло-
вие принятия на работу – привод 
VIP-клиентов из других финансовых 
структур. В Серебряном Бору для ве-
дущих менеджеров компаний были 
арендованы таунхаузы за 400–500 
тыс. рублей в месяц. В самом цен-
тре Москвы снимались роскошные 
офисные помещения. Так, «Анкор 
Инвест» располагался на Николь-
ской, 10, а «Столичная финансовая 
группа» – на Большой Якиманке, 
22. В офисы были наняты финансо-

во грамотные молодые люди, что-
бы создать «ауру» преуспевающей 
и надежной международной орга-
низации. Задача ставилась конкрет-
ная – любыми средствами привлечь 
деньги вкладчиков.

 КИДАЛОВО В СТИЛЕ  
 «ЗОЛОТОГО ТЕЛЕНКА»,  
 ИЛИ «МММ» ЛИЛЛЕВЯЛИ 

Герман Лиллевяли определил 
«входной билет» – $200 тыс. Вот 
тут он и вспомнил свой опыт работы 
с Владимиром Довганем, как надо 
проводить пиар-компании. Сначала 
в отраслевых, а потом в других СМИ 
были размещены положительные 
материалы о холдинге GL Financial 
Group и входящих в него компани-
ях ООО «Анкор Инвест», ООО «Джи-
эль финанс», ООО «Столичная фи-
нансовая группа», Stream Network 
Ltd (BVI), «Финасовый альянс» и GL 
Finance Switzerland AG. Денег на это 
не жалел. Сам Герман Лиллевяли да-
вал интервью как российским, так 
и западным изданиям, выступая в 
качестве эксперта и пропагандируя 
свою стратегию. Умелый руководи-
тель увлекал своими идеями персо-

нал, который свято верил в его фи-
нансовую пирамиду. И вот пришли 
первые вкладчики и принесли та-
кие долгожданные для Лиллевяли 
деньги, да еще именно «на блюдеч-
ке с голубой каемочкой». Финансист 
восторжествовал. Первое время он 
исправно платил проценты с внесен-
ной суммы – 12% годовых или по 
1% каждый месяц. 

Рассказывает обманутый вкладчик 
(на условиях анонимности): «Я долго 
сомневалась, вкладывать ли деньги в 
структуры Лиллевяли. Меня уговори-
ла мой менеджер по Альфа-банку Ека-
терина Барковская, сказав, что ком-
пания надежная и проценты в разы 
выше, чем там, где я держу деньги. Я 
возражала: Альфа-банк стабильный. 
Окончательно решила перевести свои 
средства в холдинг Лиллевяли, когда 
он лично сказал мне, что мои вклады 
и размещения на рынке гарантирует 
GL Finance Switzerland AG. Многие из 
моих знакомых, которые тоже стали 
вкладчиками «Анкор Инвеста» и дру-
гих структур этого афериста, получи-
ли даже гарантийное письмо за под-
писью Германа Лиллевяли на бланке 
этой швейцарской компании. Сначала 
все было хорошо, проценты выплачи-
вались ежемесячно, но только как-то 
странно – наличными и без кассово-
го аппарата. Да и принимались наши 
вклады тоже только наличными. Пер-
вое подозрение, что творится что-то 
неладное, возникло в конце прошлого 
года, когда стали задерживать выпла-
ты по процентам, объясняя это новы-
ми процедурами получения налич-
ных. Потом мы узнали, что у «Анкор 
Инвеста» отозвали лицензию, попы-
тались вернуть инвестиции, но ничего 
не вышло. Сначала Герман Лиллевяли 

игра с гроссмейстером сергеем карякиным
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Служба по надзору за финансовыми рынками Швейцарии 
(FINMA) и управление по финансовому регулированию 
и контролю FCA (Великобритания)  возбудило дело 
в отношении гражданина Евросоюза Германа Лиллевяли 
и подконтрольной ему GL Financial Group по факту 
хищения средств инвестора США.
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еще выходил на связь, но потом вооб-
ще исчез».

Схема привлечения вкладчиков 
(как физических, так и юридических 
лиц) в компаниях Лиллевяли – «то-
чечно-личные» консультации с кли-
ентами по вопросам их финансового 
и юридического положения. Как объ-
ясняли менеджеры вкладчикам, это 
помогает выработке «наиболее бла-
гоприятных инвестиционных реше-
ний». Здесь как раз и реализовыва-
лась «стратегия обмана» Лиллевяли. 
Он потом ее завуалированно объя-
снил в одном из интервью, сказав, 
что к каждому клиенту нужно под-
ходить индивидуально, с учетом его 
«психологических особенностей и 
инвестиционных предпочтений». Так 
в дальнейшем и строилась работа с 
клиентами. Вроде ничего особенно-
го, но менеджеры знали сильные и 
слабые стороны своих вкладчиков и 
на этом играли.

Договоры с клиентами заключа-
лись по следующей схеме: от лица 
трех компаний группы – ООО «Анкор 
Инвест», ООО «Столичная финансо-
вая группа» и офшорной компании 
Stream Network Ltd. Финансовый ди-
ректор «Столичной финансовой груп-
пы» Александр Лазеба, Владимир 
Михайлов (подставной генеральный 
директор одной из компаний холдин-
га) и Артём Лаптев (уволился из хол-
динга незадолго до выявления аферы 
и основал криптофонд Karma) пере-
давали инвесторам несколько дого-
воров (для займа, оказания услуг и 
поручительства), заранее подписан-
ных Германом Лиллевяли, Игорем 
Лиллевяли и Олегом Лиллевяли.

Прием денежных средств кли-
ентов производился только через 
брокерские компании Лиллевя-
ли на основании простых «класси-
ческих» договоров займа с Stream 
Network Ltd, а также по более слож-
ным брокерским договорам. Пред-
ставители холдинга настаивали 
на том, чтобы средства вносились 
наличными и только в иностран-
ной валюте, тем самым системати-
чески нарушались установленные 

российским законом правила при-
ема и выдачи средств инвесторам 
как по срокам, так и по процедуре. 
Например, акты о приеме или воз-
врате средств в любой валюте вы-
давались без контрольно-кассовой 
техники: вкладчикам предоставля-
лось лишь письменное свидетель-
ство о факте совершения соответ-
ствующей транзакции. В результате 
расследования было выяснено, что 
проценты клиентам выплачивались 
за счет средств других вкладчиков 
и прокрутки денег на счетах в евро-
пейских банках. В частности, в Чеш-
ском банке. Когда сотрудники этого 
банка увидели, что через счета ту-
да-сюда проходят большие суммы 
денег, их заблокировали и попро-
сили пояснить, откуда эти средства 
поступают и на что идут. По самым 
скромным подсчетам, там «застря-
ло» больше $52 млн, остальные 
деньги Лиллевяли успел вывести на 
свои офшорные счета. После этого 
начались неприятности с выплатой 
процентов вкладчикам. 

«Совершенно секретно» также вы-
яснила, что GL Finance Switzerland AG 
не имеет никакого отношения к хол-
дингу Лиллевяли и компаниям, вхо-
дящим в него. Ни о каких российских 
вкладчиках в швейцарской компа-
нии, которой уже больше 100 лет, не 
слышали. Но сотрудничают с холдин-
гом Германа Лиллевяли, получая от 
него ежемесячно плату. При этом в 
самой компании работают только два 
человека. Ну, как тут не вспомнить 
знаменитые «Рога и копыта» и зиц-
председателя Фукса, который «сидел 
при всех режимах».

Помимо Лиллевяли реальное по-
ложение дел в части хождения денег 
и их доходности знали Артём Лаптев, 
отвечавший за маркетинговую дея-
тельность и пиар, и Ирина Корыти-
на, руководившая всеми финансо-
выми потоками в холдинге. Она же 
рассказывала клиентам, что компа-
ния не может исполнить свои финан-
совые обязательства в безналичной 
форме, поэтому средства необходи-
мо вносить наличными в долларах. 

Именно от Ирины Корытиной клиен-
ты впоследствии узнавали, что хол-
динг не имеет возможности удовлет-
ворить их законное желание вернуть 
свои инвестиции обратно, поскольку 
«поставщики наличности» не могут 
вовремя предоставить средства из-за 
«новых процедур получения налич-
ных» (введенных в связи с тем, что 
в России ужесточились оперативно-
разыскные мероприятия по выявле-
нию и предотвращению схем лега-
лизации и обналичивания средств, 
полученных преступным путем). Ана-
литики не исключают, что холдинг 
Лиллевяли мог финансировать ка-
кие-нибудь преступные организации 
и террористические группировки.

Для того чтобы снизить накал страс- 
тей, Герман Лиллевяли приказывает 
своим сотрудникам писать положи-
тельные отзывы о холдинге и компа-
ниях, сам тратит десятки миллионов 
рублей, чтобы «зачистить» Интернет 
от негативных сообщений и публика-
ций. «Совершенно секретно» удалось 
найти реальные отзывы вкладчиков. 
Вот некоторые из них:

Владимир
– Никому не советую связываться с 

кем-либо из группы «Анкор Инвест», 
GL и иже с ними. Имею плачевный 
опыт. Деньги не могу получить больше 
года. Лиллевяли за все ответит. И я на- 
деюсь, скоро. Говорят, в Москве быва-
ет редко – боится. Возможно уголовное 
преследование. Но скоро и в Швейца-
рии, и на Кипре ему по уголовной ста-
тье вкатят. Может, конечно, спрятать-
ся на Северном Кипре. ... Найдем. ... 
Все пострадавшие от его «помоек», как 
российских, так и других юрисдикций, 
– сообщайте факты для приобщения 
их к уголовному делу.

Игорь Буробчиг
– Да закрыли эту говноконтору, ру-

ководство в бегах, что было впол-
не предсказуемо – обсуждали это 
еще два года назад. То же ожидает и 
остальные конторы этого холдинга – 
GL Med, GL Finance, СФГ и проч. Со-
чувствую всем, кто потерял деньги. 
Знайте, что Г. Лиллевяли – это потом-
ственный жулик...»

Между тем в декабре 2017 года, 
когда ЦБ РФ объявило о возможном 
отзыве лицензии у «Анкор Инвеста», 
НАУФОР исключил компанию из сво-
их рядов, а счета фирмы были за-
блокированы в европейских и рос-
сийских банках, Герман Лиллевяли 
проводит корпоратив в дорогом ре-
сторане Sixty в Москва-Сити, раздает 
подчиненным подарочные сертифи-
каты по 10 тыс. евро каждый. В то же 
время Лиллевяли по-тихому исчезает 
из списка акционеров «Анкор Инве-
ста», покидает пост директора ком-
пании и назначает вместо себя под-
ставное лицо. Аналогичная ситуация 
наблюдается и в других компаниях 
группы.

В гарантийных обязательствах го-
ловной компании холдинга GL Asset 
Management AG было заявлено, что 
при нарушении сроков возврата де-
нег клиентам будет выплачена не-
устойка. Однако после того как ин-
вестор давал поручение о выводе 
своих средств, аферисты не предо-
ставляли ни сами средства, ни пере-
расчет подлежащей возврату суммы, 
что подтверждает намерения хол-
динга по присвоению денег вклад-
чиков.

Условия договоров с инвестора-
ми также были нарушены в части 
раскрытия информации – с декаб-
ря 2017 года компании, входящие 
в холдинг, не предоставляют отчеты. 
До этого холдинг регулярно инфор-
мировал клиентов о том, как исполь-
зовались их денежные средства. В 
тоже время уже тогда эти документы 
содержали неполные или некоррект- 
ные данные.

К настоящему времени холдинг 
не вступал в контакт с клиентами 
уже больше 5 месяцев. Сам Герман 
Лиллевяли последний раз вышел 
на связь со своими вкладчиками 20 
апреля текущего года, разместив со-
общение в Facebook со следующими 
словами: «Я обещаю вам, что ваши 
деньги в сохранности. Я верну их 
вам лично, тут совсем не о чем бес-
покоиться».

Сейчас во всех офисах холдинга 
идет массовое увольнение персо-
нала.

Данные факты указывают на 
то, что деятельность GL Asset 
Management AG представляет со-
бой крупномасштабную схему по 
присвоению денег нелегальным 
путем и уклонению от налогообло-
жения, осуществленную организо-
ванной группой лиц. Тем временем 
клиентам, еще не давшим поруче-
ние на вывод средств, аферисты 
демонстрируют ложную картину 
юридического и финансового бла-
гополучия своей организации.

Служба по надзору за финансовы-
ми рынками Швейцарии (FINMA) и 
управление по финансовому регули-
рованию и контролю FCA (Великоб-
ритания) возбудили дело в отноше-
нии гражданина Евросоюза Германа 
Лиллевяли и подконтрольной ему 
GL Financial Group по факту хищения 
средств инвестора США. В результате 
махинаций финансиста пострадали 
несколько инвесторов из Германии, 
Швейцарии, Голландии. Герман Лил-
левяли для связи недоступен, но в 
последнем коммюнике по WhatsApp 
он объявил, что $35 млн клиентских 
средств заморожены на банковских 
счетах из-за санкций.

«Совершенно секретно» будет сле-
дить за развитием событием и просит 
соответствующие правоохранитель-
ные органы и исполнительную власть 
обратить внимание на факты, изло-
женные в публикации.

герман лиллевяли и сергей карякин
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Кобзона сравнивают со скалой, 
с глыбой, с чем-то большим, 
вечным, монументальным 
и твердым. Его лицо напомина-
ет скульптуры античных геро-
ев – волевое, четко очерченное, 
решительное. Внешность, как 
говорится, не обманывала –  
Иосиф Давыдович обладал всеми 
качествами и свойствами титана. 
Он один самостоятельно бросал-
ся в бой, чтобы помочь людям, 
странам, защитить идеалы и цен-
ности. Кобзон не ждал приказов 
свыше, разрешений. У него был 
один господин, судья – совесть. 
Она руководила его поступками. 

Л
ирическую певицу, дру-
га Булата Окуджавы Еле-
ну Камбурову известие 
о смерти Кобзона застало 
в студии канала «Культура», 

куда ее пригласили рассказать о ее Те-
атре музыки и поэзии. Елена Антонов-
на посвятила Кобзону песню «Разлука». 
После эфира по телефону уникальная 
певица поделилась с обозревателем 
«Совершенно секретно» своими вос-
поминаниями о Кобзоне: «Мы зна-
комы с молодых лет. С моей первой 
записи на радио. Он был достойным 
человеком и прожил достойную жизнь. 
Для меня Кобзон – воин добра. Он спас 
много жизней. Никогда не участвовал 
в том, чтобы кого-то травить».

Кобзон жил категориями, понятия-
ми – Родина, герой, предатель. Он ро-
дился и вырос на Украине и яростно 
защищал жителей Донбасса от украин-
ской хунты. Как только началась война 
на Донбассе, Кобзон созвал брифинг 
и объяснил журналистам – что всю эту 
бойню на Украине организовали ино-
странцы. Иосиф Давыдович был резок 
в своих высказываниях: «Пусть заоке-
анские рыцари распоряжаются у себя 
дома и не указывают, как нам жить. 
Они нам – не указ!»

На той встрече со СМИ Кобзон рас-
сказал о своих девяти поездках в Афга-
нистан: «Я не герой, я обычный чело-
век, который руководствуется девизом: 
«Бороться до конца и не сдаваться!»

Все мы помним, как Кобзон вы-
вел из «Норд-Оста» заложников. Ему 
удалось договориться об этом с тер-
рористами. Для него главной ценно-
стью была человеческая жизнь. Коб-
зон неоднократно ездил в Чернобыль, 
несмотря на опасность для своей жиз-
ни. В эпицентры трагических событий 
его звала совесть и неравнодушие к чу-
жой беде.

Кобзон до последнего дня своей 
жизни помогал российскому цирку. 
На подмостках цирка начался его путь 
артиста, и он не забывал поддержи-
вать циркачей до последнего вздоха. 
Потомственная дрессировщица сло-
нов Таисия Корнилова рассказала «Со-
вершенно секретно» о том, что «Коб-
зон был опекуном цирковых и что в его 
лице они потеряли опору».

Если задуматься – зачем влиятельно-
му человеку, депутату Госдумы РФ нуж-
ны были хлопоты с цирком, который 
был эпизодом в его карьере? Затем, что 
он всегда помогал всему хорошему, чи-
стому, искреннему. И молчал о добрых 
делах. Только когда невозможно было 
скрыть его участие в освобождении уз-
ников «Норд-Оста», которое показы-
вали по телевидению, это становилось 
общеизвестным.

Иосиф Кобзон не ушел с эстрады, 
как хотел это сделать, еще и потому, 
что она продлевала ему жизнь. Так 
было и с драматическим артистом 
Олегом Табаковым, который играл 
до последнего. Кобзон пел небесам, 
звездам каждый раз, когда выходил 
на сцену. Связь со вселенной позво-
лила ему стать лучшим исполните-
лем песни Микаэла Таривердиева 
«Мгновения» из кинофильма «Сем-
надцать мгновений весны». Его го-
лос был настолько органичен с глав-
ным героем фильма – Штирлицем, 
с темой, и в результате получился 
шедевр. Боль об огромных потерях 
нашей страны в Великую Отечествен-

ную не оставляла Кобзона. На войне 
погибли его близкие – два брата его 
мамы, а отец вернулся с фронта кон-
туженным. И он пел героические пе-
сни с большим пониманием того, что 
поет, с сердцем, с любовью.

Нина ШацКая, певица:
«Похоронили Иосифа Давыдовича 

Кобзона. Не хотела до похорон ввязы-
ваться в переписку. Сегодня несколько 
раз наткнулась на вопрос, кому нуж-
ны были его песни, кто покупал диски 
и билеты. И ответы грубые, наотмашь, 
что никому, что никто песен его не пел 
и не любил.

Не поленилась, ходила аккаунты 
смотреть. Пишет по большей части по-
коление, ставшее самостоятельно по-
купать билеты после 1990-х.

Я все понимаю, но ведь есть наше 
поколение и те, кто старше. Особен-
но те, кто старше… Они же живы! Но их 
со счетов усердно списывают. Как буд-
то живые трупы. Их очень много еще – 
тех, кто ходил на концерты Кобзона. Кто 
любил его песни. И пел их в семейных 
застольях.

Что вы сейчас поете, продвинутые 
меломаны, когда собираетесь вместе? 
Нечего петь. Нет мелодий.

Я вот как-то услышала, что «Ласко-
вый май» – музыка поколения. Это ни-
кого не смущает? Что целое поколение 
выросло под «тексты и мелодии» «Ла-
скового мая»?

Благодаря несгибаемой харизме 
Кобзона сохранилась уникальная пе-

сенная мелодика и поэзия классиче-
ской советской эстрады. За одно это 
надо памятник ему поставить.

Я неоднократно бывала на концер-
тах Иосифа Давыдовича. Его реаль-
но не отпускали со сцены. Харизма, 
тембр, владение голосом. Практически 
до последнего дыхания. Личность.

Оставьте право иметь своих кумиров 
тем, кто для вас стар и непонятен.

Сегодня эти люди шли с букетами 
и одинокими гвоздиками попрощаться 
с любимым Артистом, шли несколько 
часов, и не всем хватило времени. От-
таптывайтесь на фанерщиках и тех, кто 
не вытягивает без посторонней помо-
щи два часа сольного концерта».

Кобзон не говорил много о свобо-
де, демократии, но он был истинным 
демократом. Для него каждый чело-
век, невзирая на статус, положение, 
был равным ему, а то и выше. Пред-
ставить, что Кобзон отворачивается 
от плохо одетого поклонника или по-
жилой женщины – невозможно. Это 
была не игра – он вообще не участ-
вовал во всемирной «ярмарке тще-
славия», – а результат воспитания. Он 
не участвовал в очернении советской 
жизни, потому что понимал: за эту 
жизнь миллионы мужественных лю-
дей отдали свои жизни – пожер-
твовали. Наверняка ему, еврейско-
му мальчику, было непросто в СССР 
и учиться, и выступать, но он никог-
да не жаловался на судьбу и не рас-
сказывал о том, как ему было трудно. 
Кобзон вообще не любил говорить 
о себе. На любую тему, разумеет-
ся серьезную, – пожалуйста, а чтобы 
о себе – извините. Кобзон не прини-
мал участия ни в каких передрягах 
и выяснении отношений, считая это 
ниже своего достоинства.

И, конечно, нельзя не сказать о вер-
ной спутнице жизни – красавице Нелли. 
Его любовь к ней похожа на любовь Му-
слима Магомаева и Тамары Синявской. 
Только Нелли – не артистка, а просто 
любимая женщина, жена, друг.

Кобзон был очень хорошим челове-
ком – настоящим, сильным, красивым. 
Человеком чести, совести, долга и вер-
ного служения искусству. Он не лгал 
никогда. Он не пел под фонограмму 
на концертах, даже когда пели все. Он 
не мог притворяться, открывая рот. 
Кобзон приходил проводить в послед-
ний путь всех своих коллег и друзей, 
хотя сам был очень болен. Приходил 
раньше всех. С самым большим вен-
ком из цветов.

Опустела без тебя Земля...

ТИТАН И СОВЕСТЬ – 
ИОСИФ КОБЗОН

С уходом великого певца для многих людей  
закончилась целая эпоха

анжелика ЗаОЗЕРСКая
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Специальный корреспондент 
«Совершенно секретно» попы-
тался разобраться, какие формы 
«криптовалютная лихорадка» 
принимает в России. В этом ему 
помог майнер из Карелии, со-
гласившись дать поистине сен-
сационное интервью. Оказыва-
ется, зря мы думаем, что наши 
чиновники и силовики застряли 
в прошлом веке и порой не зна-
ют, как включить компьютер. 
На самом деле наиболее пред-
приимчивые из них давно  не 
лаптем щи хлебают и поставили 
себе на службу передовые тех-
нологии блокчейна и биг-даты... 
Впрочем, обо всем по порядку. 

– Вы консультант по майнингу 
криптовалют, какова ваша кли-
ентура? 

– К удивлению, соотношение при-
мерно следующее: 95% – это чи-
новники и приближенные к власти 
люди и 5% – предприниматели и 
обычные граждане. 

– Чиновники каких уровней – 
федеральные или региональ-
ные?

– В моем случае это региональ-
ные чиновники. Один человек свя-
зан с правительством Республики 

Карелия, два человека из полиции 
республиканского уровня, не ниже 
звания полковника, два пенсионе-
ра ФСБ и еще четыре действующих 
сотрудника ФСБ, ну и из судейской 
среды два человека – из Петроза-
водского городского суда.

– А с чего начались ваши кон-
такты с чиновниками?

– В 2015 году я, ради экспери-
мента, сделал на своей страни-
це в Facebook баннер с рекламой 
консультаций на тему инвестиций 

в биткоины. Стоимость консульта-
ции я оценил в 500 рублей. И это 
сработало. Через какое-то время я 
уже зарабатывал небольшие день-
ги. А позднее ко мне начали обра-
щаться люди, которые не были по-
хожи на предпринимателей, и их 
главным образом интересовали 
переводы за границу. Как отличить 
предпринимателя от чиновника? 
Предпринимателей же интересует 
в основном уход от налогов, а чи-
новников – как уйти от Центробан-
ка, чтобы доходы не были видны. Я 
консультировал их по этому вопро-
су и получал за это деньги. Потом 
им требовалась помощь с установ-
кой «кошельков» на компьютеры, 
либо они давали деньги и просили 

купить им криптовалюту и хранить 
ее у себя. Конечно, в таком деле 
доверие приходит постепенно. И со  
временем мне стали доверять  
многое.

– Для чего вашим клиентам 
конвертация рублей в биткоины 
или перевод денег за границу?

– Причины для покупки или про-
дажи биткоинов примерно у всех 
власть имущих одинаковы. В основ-
ном это не инвестиции, что казалось 
бы логичным, а покупка биткоинов 
для совершения международных пе-
реводов и платежей вне банковской 
системы. 

– Каково ваше предположение 
насчет происхождения этих де-
нег?

Э К О Н О М И К А  [ Р А С С Л Е Д О В А Н И Е]

майнер Виталий флеганоВ
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ИСПОВЕДЬ КРИПТОВАЛЮТЧИКА

Хотя зазывалы и рассказывают 
о светлом будущем человечест-
ва, которое придет с повсемест-
ным распространением 
виртуальных валют, сегодня 
биткоин (будем для простоты 
так называть весь комплекс 
криптовалют) – это, с одной 
стороны, средство для сверше-
ния нелегальных сделок и опе-
раций, с другой – очередная 
разводка для обывателей, мня-
щих себя инвесторами. Мож-
но сказать, что материальным 
обеспечением криптовалют 
являются анонимность 
и особенно безнаказанность.

В
 августе 2018 года Москов-
ский арбитражный суд при-
нял весьма любопытное ре-
шение. В рамках процедуры 
банкротства он, по сути, ле-

гализовал биткоины в РФ, признав 
их в качестве дохода: суд постановил 
включить в конкурсную массу банк- 
рота принадлежащую ему криптова-
люту в размере 0,2 биткоина (чуть 
более 40 тыс. рублей по курсу на мо-
мент сдачи номера). Для реализации 

этого актива суд обязал должника пе-
редать финансовому управляющему 
пароль и логин для доступа к крипто-
кошельку.

Определений у биткоина довольно 
много, и все их можно свести к сле-
дующему: это децентрализованная 
цифровая валюта, которая позволяет 
совершать быстрые (ограниченные 
скоростью системы) платежи кому 
угодно в любой точке Земли.

В основе эмиссии этой валюты ле-
жат криптографические методы, а вся 
информация о транзакциях между 
виртуальными адресами системы от-
крыта и находится в свободном досту-
пе. Любой платеж в системе биткоина 
проходит без каких-либо посредни-
ков, при этом подтвержденную транз- 
акцию невозможно отменить.

Основателем первой криптовалю-
ты называют японца Сатоши Накамо-
то, которого, однако, никто никогда 
не видел.

Для инвесторов основная пробле-
ма биткоина – невозможность оце-
нить его реальную или внутреннюю 
стоимость, которая, в общем-то, мо-
жет быть рассчитана для любой тра-
диционной валюты. Так, согласно 

основному уравнению монетариз-
ма – одного из направлений теории 
неолиберализма, недавно весьма 
популярного и у нас, MV = PQ, где 
M – объем денежной массы в обра-
щении, V – скорость обращения денег, 
P – цена, а Q – количество приобре-
тенных на эти деньги товаров и услуг. 
То есть внутреннюю стоимость любой 
валюты можно определить, подставив 
несколько статистических переменных 
в это простенькое уравнение.

Два известных экономиста, Ричард 
Джекман из Лондонской школы эко-
номики и Саввас Савори из фонда 
Toscafund Asset Management, в конце 
2017 года подсчитали: за биткоины 
в месяц совершается в среднем поку-
пок на $100 млн, то есть $1,2 млрд 
в год, общее количество биткоинов 
в мире составляет 15 млн (сегодня 
уже 17,1 млн, при этом каждый бит-
коин за год в качестве средства плате-
жа использовался всего 4 раза. Под-
ставив эти параметры в уравнение, 
экономисты вывели справедливую 
цену виртуальной валюты, которая 
оказалась равна… $20.

Эти $20, однако, совсем не похо-
жи на рыночную стоимость биткоина, 

который на пике своей популярности 
в конце 2017 года пробил отметку 
в $20 тыс., а сегодня хотя и снизился 
до $6,5 тыс., все еще остается самой 
дорогой (из сколько-нибудь извест-
ных) денежной единицей мира.

В последние годы сторонников раз-
вития виртуальных валют в мире ста-
новится все больше и больше (и у 
большинства из них отсутствует про-
фильное образование). Они кри-
чат буквально повсюду, что bitcoin, 
etherium, litecoin и т. д. – валюты бу-
дущего по целому ряду причин: это 
и отсутствие единого эмиссионного 
центра (или нескольких таких цен-
тров), и невозможность обмануть 
систему, и абсолютная гарантия того, 
что транзакция пройдет, и полная 
анонимность пользователей… Про-
должать можно до бесконечности.

Все эти аргументы выглядят наив-
ными и нелепыми для человека, зна-
комого с азами науки под названи-
ем экономика, но остановимся пока 
на последнем пункте – полной ано-
нимности. Именно эта характерная 
черта биткоина позволила рыночной 
цене виртуальной валюты расти как 
на дрожжах на протяжении послед-

БИТКОИН КАК ПРАВО
Биржевая ценность биткоина определяется готовностью 

криминального мира использовать его для своих платежей
Денис ЖУЙКОВ

Досье

Виталий фЛЕгАНОВ, живет в Петрозаводске. Окончил факультет 

математики Петрозаводского госуниверситета по специальности 

«Информационные системы и технологии». С 2012 года занима-

ется добычей (майнингом) криптовалют, помогает, по его словам, 

региональным чиновникам и силовикам конвертировать коррупци-

онные деньги в криптовалюту и выводить их за рубеж.
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– Поскольку суммы, которые уча-
ствуют в сделках, иногда в несколько 
раз превосходят годовые зарплаты 
чиновников, можно предположить 
с высокой долей вероятности, что 
это коррупционные деньги.

– Ваши клиенты могут сами 
проводить операции по покуп-
ке и продаже криптовалюты или 
переводу денег?

– Большинство чиновников – моих 
клиентов не хотят разбираться в тех-
нологии блокчейна. Они ничего в 
ней не понимают. Просят меня ку-
пить биткоины и хранить у себя. В 
своем «облачном» кошельке. Это 
очень интересный момент! Посколь-
ку я могу просто присвоить эти день-
ги себе, и мне за это ничего не будет, 
можно сказать, я один из немногих 
людей, который может вводить санк- 
ции против некоторых наших чинов-
ников, конфискуя их криптовалют-
ные финансовые активы.

– Сколько чиновничьих денег 
оформлено именно на вас?

– В 2017 году было более 
$3 500 000. Они находятся в «обла-
ке» в моем биткоин-кошельке. Одна-
ко сейчас ситуация немного измени-
лась. Цена биткоина упала, поэтому 
сумма немного уменьшилась. А так-
же около трети моих клиентов реши-
ли уйти из биткоина по различным 
причинам. Это к вопросу о том, как я 
зарабатываю на падающем рынке. 

– Если я правильно понял, вы 
«криптокошелек» коррумпирован-
ных чиновников Республики Каре-
лия? Можно вас так называть?

– Думаю, что можно. Но учтите, 
что это несопоставимо с теми сум-
мами, которые, например, нашли 
у сотрудника антикоррупционного 
управления МВД полковника Дмит-
рия Захарченко. На счетах его отца в 
швейцарском банке хранилось око-
ло $300 млн. И это еще не считая  
$120 млн и 2 млн евро наличными, 
которые нашли в его квартире при 
обыске.

– Идем дальше. С какими 
просьбами и запросами обраща-
ются к вам сотрудники полиции?

– Сотрудники полиции начали ко 
мне обращаться намного позже, чем 
сотрудники ФСБ. После того как им 
запретили выезд за границу. Соот-
ветственно, у них возникла пробле-
ма. Среди полицейских чиновни-
ков немало тех, у кого дети живут за 
границей: во Франции, Италии, Ис-
пании, Великобритании... В основ-
ном студенты. 

– Ваша клиентура из УВД Петро-
заводска или из МВД по Респуб- 
лике Карелия?

– Из УВД Петрозаводска. Но я 
могу не знать конечного получателя, 
если сотрудник действует по зада-
нию сверху.

– И на сладкое у нас остались 
сотрудники ФСБ. Два отставни-
ка и четыре действующих. Какие 
услуги вы предоставляете им?

– Практически те же самые. Это 
сотрудники карельского УФСБ. 
Их дети тоже учатся во Франции, 
США. И им тоже нужно совершать 
переводы, то есть отправлять опре-

деленные суммы денег своим ча-
дам, чтобы они там безбедно суще-
ствовали.

– Вам известно, какие профес-
сии востребованы у детей ка-
рельских чекистов?

– Одна дочка учится в балетной 
школе, один отпрыск – на писателя, 
и двое – будущие воротилы тури-
стического бизнеса.

– Какие суммы переводов и 
покупок криптовалют проходят 
у карельских полицейских и со-
трудников госбезопасности?

– У сотрудников полиции сум-
ма покупок составляет примерно от 
1 до 5 биткоинов, а у сотрудников 
госбезопасности от 10 до 20 битко-
инов за один раз. Сейчас биткоин 
стоит около $11 500.

– То есть в среднем один раз в 
год каждый из них приносит вам 
для покупки биткоинов пример-
но $400 000?

– Да, это, если перевести в рубли, 
более 24 000 000 (!) в год. Хотя 
я уже привык считать в долларах 
США.

– Получается больше 2 млн руб- 
лей в месяц. Вряд ли такие суммы 
чиновник или сотрудник госбез-
опасности, тем более полицей-
ский, зарабатывает официально. 

– Да, и единственно возможное 
объяснение наличия у них таких 
сумм денег, по моему личному мне-
нию, – коррупция. Хотелось бы, что-
бы возможность зарабатывать по  
2 млн рублей в месяц была у всех граж- 
дан Карелии и России, а не только у 

избранных – присосавшихся к бюд-
жету или коррупционным схемам.

– Вы готовы назвать конкрет-
ные фамилии?

– Я думал об этом. Пока нет. И из 
соображений безопасности, и по 
причине моих договоренностей с 
клиентами о полной конфиденци-
альности. Могу лишь намекнуть. 
По-моему, ни на одной министер-
ской должности и ни на одном ру-
ководящем посту в госпредприяти-
ях у нас, в Республике Карелия, нет 
честных людей. При желании в дей-
ствиях любого из них можно легко 
найти коррупционный состав. 

– Вы не боитесь последствий 
для себя после выхода публика-
ции? 

– У меня, разумеется, есть план Б. 
Но, скорее всего, мои клиенты, до-
статочно разумные люди, не сдадут 
самих себя. Они заинтересованы в 
сохранении анонимности своих сбе-
режений. К тому же их статус и по-
ложение позволяют им достаточно 
хорошо защитить и себя, и свои тай-
ны. В этом плане система биткоина и 
смарт-контракты надежнее любого 
швейцарского банка. Эта история бу-
дет больше интересна для обычных 
граждан и с точки зрения подногот-
ной действующей власти, и с точки 
зрения инноваций, которые в бли-
жайшее время войдут в нашу жизнь. 
Возможно, граждане задумаются, 
куда исчезают их деньги и откуда они 
появляются у наших чиновников.

Подготовил Алексей ВлАДИМИРоВ

них лет. Именно анонимность при-
тягивала к валюте взоры наркобаро-
нов и их клиентов, торговцев людьми 
и оружием, казнокрадов всех сортов 
и мастей. Биткоин пришел, чтобы за-
менить собой «черный нал» и неле-
гальные банковские проводки, осу-
ществлять которые в эпоху всеобщей 
компьютеризации становится все 
сложнее и сложнее. Но и здесь обна-
ружилась небольшая деталь (а в де-
талях, как известно, кроется дьявол), 
буквально прикончившая аноним-
ность биткоина на корню.

Группа исследователей из Универ-
ситета Сиднея и Технологического 
университета Сиднея опубликовала 
в начале 2018 года исследование, 
согласно которому около половины 
всех транзакций, связанных с бит-
коином, проводились и проводятся 
для совершения нелегальных сде-
лок, а значит, требуют безусловной 
анонимности. С апреля по декабрь 
2017 года исследователи обнаружи-
ли 24 млн участников рынка (каж-
дый четвертый участник), совершав-
ших «нелегальные действия» при 
помощи криптовалюты. Все эти дей-
ствия, однако, записываются в спе-
циальном журнале, известном под 
названием «блокчейн». Авторы убе-
дительно показывают, что наблюде-
ние за блокчейном и всестороннее 
изучение экономического поведения 
хозяина кошелька позволяет отсле-
дить не только сам факт нелегальных 
операций, их количество и характер, 
но и в итоге – имя и местоположе-

ние этого хозяина, несмотря на все 
его попытки скрыться за виртуальны-
ми адресами и прочими ухищрения-
ми. «Хотя каждый участник процесса 
спрятан за неким цифро-буквенным 
адресом, состоящим из 26–35 сим-
волов, сам характер блокчейна поз- 
волил нам осуществить привязку ка-
ждой операции с биткоинами к опре-
деленному пользователю», – отмеча-
ется в исследовании.

Да, пока что это ручная работа, тре-
бующая сил и времени, но тенденция 
налицо. Правонарушители, привык-
шие скрывать свою нелегальную ак-
тивность при помощи биткоина, уже 
осознали несовершенство блокчей-
на и постепенно стали переходить 
на альтернативные технологии и вир-
туальные валюты – такие как «Дэш», 
«Монеро» и «ЗКэш». Биткоин же при 
подобном раскладе вполне справед-
ливо за неполный год подешевел бо-
лее чем в три раза и продолжает де-
шеветь. Цена других виртуальных 
валют, того же Monero к примеру, так-
же то растет, то снижается. Так, за по-
следние два месяца 2017 года его 
стоимость выросла в 4 раза и в янва-
ре дошла до $540, а сегодня за одну 
«монетку» дают чуть больше $92.

Очевидно, что рыночная стоимость 
всех этих валют скачет вслед за изме-
нениями и предпочтениями крими-
нального мира. Все же рассуждения 
о том, что еще чуть-чуть – и биткоин/
эфириум и т. д. вырастет вновь до не-
виданных показателей в долларах, 
что США запустит какой-нибудь крип-

товалютный биржевой инвестицион-
ный фонд или человечество осознает, 
как здорово жить без долларов, евро 
и рублей, но с биткоинами и иже 
с ними, полностью противоречат 
здравому смыслу и экономической 
теории. Это всего лишь условный 
псевдоденежный инструмент, еще 
более далекий от реального допол-
нения, чем внебиржевые деривативы 
и прочие производные производных 
финансового рынка.

Разумеется, любая из виртуаль-
ных валют может «выстрелить», рез-
ко подрасти в цене, но в любом слу-

чае это ненадолго. И на поле чудес 
порой вырастают денежные деревья, 
да только расплачиваться их листьями 
негде. Падение же будет стремитель-
ным и крайне болезненным для лю-
дей, которые по недомыслию назвали 
себя инвесторами и решили вложить-
ся в очередной виртуальный пузырь. 
Инвестирование в биткоин равняется 
инвестированию в преступность. Вот 
и в России нашлись умельцы, пытаю-
щиеся скрыть свои темные делишки 
при помощи криптовалют. Однако все 
тайное становится явным – читайте 
об этом в материале ниже.

биткоин пришел, чтобы заменить собой «черный нал» и нелегальные 
банковские проводки
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В развитом европейском об-
ществе одним из завоеваний 
римской суровой законности яв-
ляется понятие «реституция». В 
переводе с высокого юридиче-
ского наречия на общепонятный 
язык: если кто-то стащил у тебя 
кошелек десять лет назад, то с 
точки зрения закона это все рав-
но твой кошелек. И через десять 
лет, и через сто, и в далеком бу-
дущем ты или твои наследники 
вправе претендовать на возврат 
утраченной собственности. Та-
ков закон! И все равно, будет ли 
идти речь о кошельке, доме или 
земельных угодьях. Они при-
надлежат тому, кому принадле-
жат по праву. В цивилизованном 
мире это так. «Совершенно 
секретно» задается резонным 
вопросом – почему Россия не 
пользуется этим правом? 

П
оговорим о суровости зако-
на и о праве собственности, 
на котором стоит европей-
ская цивилизация. Сегод-
ня ни для кого не секрет, что 

против России ведется ожесточенная 
информационная война. Строго гово-
ря, с переменным успехом она велась с 
тех самых пор, как появилось наше госу-
дарство, и это, увы, обыденность боль-
шой политики. Сокрушительное пора-
жение в прошлой такой войне, в 1991 
году, очень дорого обошлось Советско-
му Союзу. Великая держава перестала 
существовать, развалилась на радость 
врагов как внешних, так и внутренних. 
Желание выйти из того ничтожного по-
ложения, в которое вогнали Россию 
мнимые радетели народного блага, 
привело к очередному «натиску циви-
лизованного мира на Восток». И вновь 
звучат знакомые речи о демократии, 
верховенстве права и общечеловече-
ских ценностях. Красивые речи. Содер-
жательные. Что ж, как говорится, в эту 
игру можно играть вдвоем.

 О ПОЛЬЗЕ ИСТОРИИ 

В то время когда император Пётр 
Великий, не щадя живота своего, а уж 
тем более чужого, рубил окно в Евро-
пу, самым рьяным противником этого 
смелого предприятия был шведский 
король Карл XII. Война была люби-
мым развлечением северного монар-
ха наряду с верховой ездой и охотой с 
рогатиной на медведя. И во всех сво-
их начинаниях он немало преуспел.

Северная война была тяжелым испы-

танием для молодой России. Со школь-
ной скамьи большинство читателей, не-
сомненно, помнит, как летом 1709 года 
Пётр разгромил шведов под Полтавой. 
Некоторые даже знают, что после сокру-
шительного поражения шведский мо-
нарх бежал с поля боя и долгое время 
грел бока в Молдавии. Турецкий сул-
тан, которому в ту пору принадлежали 
эти земли, несколько опешил, но ре-
шил без особой нужды не связываться 
с воинственным северянином. Девять 
следующих лет шведский король лако-
мился виноградом, размышляя о прев-
ратностях судьбы, и загорал в крепости 
Бендеры. Даже попытка султана выста-
вить незваного гостя из своих владений 
силой не смогла заставить короля Шве-
ции изменить решение. 

В схватке с янычарами он потерял кон-
чик носа, но все же продолжал держать 
его по ветру: когда в воздухе запахло 
войной с Норвегией, воинственный мо-
нарх в мгновение ока стряхнул с мунди-
ра пыль и за 12 дней, через всю Европу, 
добрался до своих владений. Тут-то ему 
и понадобилось завершить странную 
долгую войну, названную Северной, 
чтобы, к собственной радости, ввязать-
ся в новую распрю. А по возможности 

еще и приобрести себе в лице России 
союзника в новой войне. И он вступил в 
переговоры с Петром. 

Чем закончилась Северная война, в 
школе учат несколько вскользь. Россия 
получила выход к Балтийскому морю, и 
земли, на которых Петром был заложен 
Санкт-Петербург, остались за новыми 
хозяевами. Словом, наши «ихних» по-
бедили. Это действительно так, но сей-
час для нас важен не сам факт победы, 
а тот договор, который был заключен 
между Россией и Швецией в ознамено-
вание окончания Северной войны в ти-
хом городке Ништадте (ныне финский 
город Уусикаупунки). 

Сразу нужно сказать, что перегово-
ры шли чрезвычайно тяжело. Начались 
они еще в 1718 году, при жизни Карла. 
Увлеченный новыми планами, он сде-
лал роковую для себя ошибку – захотел 
выйти из войны и тем самым спустить 
с привязи набравшего силу «ужасно-
го русского медведя». Как заведено в 
европейской истории, «великие дер-
жавы»: Англия, Священная Римская 
империя (Австрия, Венгрия плюс ряд 
сателлитов), Саксония, Ганновер тут же 
бросились защищать поруганные мо-
нархические (демократические были 

еще не в тренде) ценности в шведском 
королевстве. Они пообещали воен-
ную помощь для продолжения воен-
ных действий и даже предоставили ее. 
А заодно, по одной из версий, позабо-
тились о том, чтобы начавший перего-
воры Карл XII был убит «перелетной пу-
лей» при осаде норвежской крепости 
Фредрикстен.

Однако фокус не удался. Пора-
жение шведского флота при Эзеле 
и Гренгаме и три русских десанта в 
шведские владения заставили нового 
короля в 1721 году вернуться за стол 
переговоров. Причем, чтобы долго не 
тянуть, в том самом месте, где соб-
ственно столы изготавливали – в ма-
леньком приморском Ништадте. 

Такова в общих чертах история, 
приведшая к созданию чрезвычайно 
важного для России дипломатическо-
го документа.

 ЛАТВИЯ И ЭСТОНИЯ – НАШИ 

Вот что говорилось в Ништадт-
ском договоре, подписанном высоки-
ми договаривающимися сторонами:  
«…За себя и своих потомков и наслед-

РЕСТИТУЦИЯ, О КОТОРОЙ
МЫ РАНО ЗАБЫЛИ

Согласно историческим документам Россия имеет полное 
право на земли Латвии, Эстонии и Левобережной Украины
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ников свейского престола и королевст-
во Свейское Его Царскому Величеству 
и Его потомкам и наследникам Рос-
сийского государства в совершенное 
и непрекословное вечное владение 
и собственность в сей войне, чрез Его 
Царского Величества оружие от коро-
ны свейской завоеванные провинции: 
Лифляндию, Эстляндию, Ингерман-
ландию и часть Карелии с дистрик-
том Выборгского лена, который ниже 
сего в артикуле разграничения озна-
чен, и описан с городами и крепостя-
ми: Ригою, Дюнаминдом, Пернавою, 
Ревелем, Дерптом, Нарвою, Выбор-
гом, Кексгольмом, и всеми прочими 
к помянутым провинциям надлежа-
щими городами, крепостями, гавеня-
ми, местами, дистриктами, берегами 
с островами: Эзель, Даго и Меном и 
всеми другими от Курляндской грани-
цы по Лифляндским, Эстляндским и 
Ингерманландским берегам и на сто-
роне оста от Ревеля в фарвате и Выбор-
гу на стороне зюйда и оста лежащими 
островами со всеми так на сих остро-
вах, как в вышепомянутых провинци-
ях, городах и местах обретающимися 
жителями и поселениями…» (Полное 
собрание законов Российской импе-
рии, т. VI. СПб., 1830, с. 423.)

Ревнители европейских ценностей 
могут пожать плечами: мол, да, сила 
силу ломит, злые русские захватили у 
побежденной Швеции кусок ее свя-
щенной земли! Все так, но… чуточку 
не так. За вышеуказанные земли Рос-
сия заплатила Швеции два миллиона 
ефимков! Для ясности: это два милли-
она чистопородных европейских (бо-
гемских) иоахимсталеров, почитав-
шихся самой надежной европейской 
монетой. Для окончательной  ясности: 
иоахимсталер – крупная серебряная 
монета весом около 30 г серебра 935-й  
пробы – приравнивалась по стоимости 
к золотому гульдену. (Кстати, амери-
канский доллар тоже ведет свое проис-
хождение от этого талера.) 

По тем временам это была сумма 
абсолютно астрономическая. Но та-
ким образом эти земли стали законно 
приобретенной собственностью Рос-
сии. Можно задаться вопросом, отче-
го вдруг победившая Россия пожелала 
заплатить разбитой Швеции огром-
ные деньги? Вероятно, как раз для того, 
чтобы лишить страны антирусской коа-
лиции повода и далее проливать кровь 
за эти земли. Все честь по чести, вот и 
чек, в смысле договор, имеется.

Для тех, кто несведущ в старых гео- 
графических названиях, подскажу, 
что Лифляндия – это нынешняя Лат-
вия. Эстляндия, как можно догадать-
ся, – Эстония. Ревель теперь носит 
гордое имя Таллин. В Ингерманлан-
дии нынче расположена Ленинград-
ская область…

Некоторые читатели могут возму-
титься: «Минуточку! Октябрьская рево-
люция отменила все договора гнилого 
царизма (как вариант – богоспасаемой 
империи), и прибалтийские республи-
ки приобрели вожделенную независи-
мость!» С этим можно согласиться: да, 
Советский Союз действительно не при-
знавал себя и не был признан в мире 
как правопреемник императорской 
России. И он действительно в какое-то 
время, под угрозой оружия, признал 
независимость республик Балтии. Как 
в знаменитом фильме «Иван Василь-
евич меняет профессию» самозваный 
государь объявляет шведскому послу: 
«Забирай, государство не обеднеет!» 
Стоит ли говорить, что невольный путе-
шественник во времени Бунша не имел 
права «разбазаривать казенные зем-
ли»? Так вот, и у Советского Союза это-
го права не было. И его возвращение в 
прежние границы в 1940 году – дело 

вполне правомерное. Другой вопрос, 
что наследником царской России СССР 
все же не признавался.

Но тут, к печали ревнителей священ-
ного права собственности, неприят-
ность в Европе вышла великая – по 
решению Владимира Владимировича 
Путина, в 2006 году Россия выплатила 
долг царского правительства держате-
лям русских облигаций времен Пер-
вой мировой войны, так называемо-
му Парижскому клубу. И клуб охотно 
принял деньги (23,7 млрд долларов), 
тем самым де-факто и де-юре призна-
вая новую Россию правопреемницей 
России прежней.

Тут снова можно было бы возра-
зить, мол там была империя, а здесь 
– республика… Но давайте вчитаемся 
в текст соглашения: земли передают-
ся в вечное владение «Его Царскому 
Величеству и Его потомкам, и наслед-
никам Российского государства». Как 
мы сейчас установили, сегодняшняя 
Российская Федерация вполне явля-
ется законным наследником преж-
ней Российской империи. А значит, 
самое время вспомнить о «европей-
ских ценностях и верховенстве пра-
ва». Скажем, о реституции.

В самих прибалтийских республиках 
о реституции и не забывали. Во всяком 
случае, в Латвии. Здесь с 1995 года на-
селение было разделено на людей пер-
вого сорта, чьи предки жили на тер-
ритории республики до 1940 года, и 
второго – «понаехавших» и, вследствие 
этого, не имеющих прав гражданства и 
права собственности на землю и свои 
дома и квартиры. В силу реституции ве-
ликое множество народа, получившее 
жилье от советской власти, внезапно 
обнаружило, что живет в чужой част-
ной собственности из милости хозяина 
и именно он и никто другой определя-
ет, жить ли человеку в квартире, сколь-
ко платить за нее аренды или же просто 
выкатываться на улицу.

Некто Л. Розеншильд, восхища-
ясь торжеством закона, в частности, 
писал: «Проводя реституцию, пра-
вительство Латвии восстанавливает 
не только историческую справедли-
вость, но и укрепляет право собствен-
ности, составляющее одну из важней-
ших основ рыночной экономики». 

Так поаплодируем же стоя! Вот он, 
образчик, достойный подражания. 
Давно пора, по примеру Латвии, вос-
становить историческую справедли-
вость на территории законно при-
надлежащих России Лифляндии, 
Эстляндии и в прочих наших, пусть 
и отторгнутых, землях. Как же иначе? 
Естественно, мы мирные люди и уже 
давно не пользуемся бронепоездами, 
однако в современном демократиче-
ском обществе правило едино для 
всех – закон суров, но это закон! 

Если республики, чьи территории 
с 1721 года находятся в российской 
собственности, и дальше желают ими 
пользоваться, они должны платить еже-
месячную арендную плату. Которую, 
естественно, установит хозяин земли 
исходя из собственных взглядов на це-
нообразование. В этом, несомненно, 
присутствует и историческая справедли-
вость, и образчик рыночной экономики 
– все, что так любимо членами семьи 
цивилизованных европейских наро-
дов. Мы столько лет запрягали, что пора 
уже быстро ехать.

 …И ЛЕВОБЕРЕЖНАЯ УКРАИНА 

Кстати, о европейском выборе: раз-
вязывать мошну пора не только гордым 
балтам. Вот еще одна, ныне позабытая 
история, которую самое время вспом-
нить. История, столь давняя, что и древ-

них укров тогда еще не существовало. 
Хотя малороссы уже жили в тех самых 
местах, где живут и ныне. Случилась она 
незадолго до восшествия на престол ца-
ревича Петра во второй половине XVII 
века. Жил в этой земле коронный шлях-
тич Зиновий Хмель, более известный 
как гетман Богдан Хмельницкий. 

Как, при поддержке польского коро-
ля, он сцепился с Польским сеймом – 
это отдельная история. Но в результате 
запорожское казачество поднялось на 
войну и принялось ожесточенно ру-
бить польскую шляхту. Однако вскоре 
король умер, а его преемник вовсе не 
горел желанием договариваться с мя-
тежными казаками. И у тех возникла 
крайне неприятная ситуация: перспек-
тива жить в окружении трех враждеб-
ных государств – Речи Посполитой 
(Польша, Литва, Белоруссия и часть 
нынешней Украины), Османской Пор-
ты (Турецкая империя плюс Крымское 
ханство) и Московского царства. С ты-
лами у казаков было плохо, с эконо-
микой и того хуже, так что вероятность 
быть стертыми с лица земли и с геогра-
фических карт стала весьма реальной. 
В этих условиях Богдан Хмельницкий 
начал слать послов в Москву, прося го-
сударя принять казаков под свою руку. 
(Напомню, до этого они состояли на 
службе Речи Посполитой.) 

Алексея Михайловича такое при- 
обретение совершенно не радовало, 
ибо в нагрузку к разоренной земле и 
храброму, но слабоуправляемому во-
инству он получал долгоиграющие во-
енные конфликты с поляками и турка-
ми. Довольно долго царь отнекивался 
и ограничивался, как сказали бы сегод-
ня, «военными поставками». Но в 1654 
году ситуация обострилась донельзя – 
Богдан Хмельницкий потерпел сокру-
шительное поражение под Берестеч-
ком. Нужно было принимать быстрое 
решение, чтобы не очутиться на плахе 
в Кракове. В этот момент Хмельницкий 
вновь отправил посольство в Москву, 
а заодно и в Стамбул. С идентичным 
предложением – принять казачьи зем-
ли под свою руку.

В отличие от Москвы султан с ра-
достью приготовился включить Ма-
лороссию в свои владения, и вот тут 
в Первопрестольной вздрогнули. Как 
тут не заволноваться, когда еще нем-
ного – и «военные базы» турок бу-
дут находиться в трех-четырех кон-
ных переходах от русской столицы. 
Немедленно созвав Земский собор, 
царь нехотя дал добро на воссоеди-
нение. И, конечно же, как и ожида-
лось, тут же ввязался в войны с поля-
ками и турками.

Рассказ об этих войнах находится вне 
рамок этой статьи, они шли от Чёрно-
го моря до Балтийского с переменным 
успехом и огромными жертвами. Но 
в результате долгих кровопролитных 
боев и походов, измен и переворотов  
в 1667 году между Речью Посполитой 
и Московским царством было подпи-
сано Андрусовское перемирие. Оно 
заключалось на тринадцать с полови-
ной лет и готовило почву для подпи-
сания Вечного мира (тот был подписан 
в 1686 году, подтверждал и расширял 
пункты Андрусовского перемирия). 
Среди прочих пунктов были и весьма 
интересные с точки зрения нынешнего 
«европейского выбора» и не так давно 
вступившего в силу на территории Ук-
раины закона о реституции. 

По этому дипломатическому согла-
шению Москва выплачивала Речи Пос- 
политой 146 тысяч полновесных  
рублей за Киев и еще миллион зло-
тых (в пересчете – 200 тысяч рублей) 
за уступку России левобережья Днеп-
ра… Снова нерушимая частная собст-
венность, абсолютно законно приобре-
тенная у прежнего хозяина. То, что в 
течение прошедших с этого дня веков 
метрополия не раз перекраивала свое 
административное деление, не имеет 
значения. Даже незаконный акт о рас-
паде Советского Союза, подписанный 
без каких-либо на то полномочий в Бе-
ловежской пуще в 1991 году, не имеет 
значения. Собственность остается соб-
ственностью, а значит, право реститу-
ции на нее вполне распространяется. 
Как говорится, комментарии излишни.

Однако есть вопросы. Совершенно 
непонятно, почему какие-то обитатели, 
проживающие в означенных границах, 
разоряют нашу российскую собствен-
ность?! Быть может, пора напомнить, 
что по закону о реституции, который 
они столь радостно подписали, в связи 
с регулярной порчей хозяйского иму-
щества у них есть совсем немного вре-
мени, чтобы собраться и очистить тер-
риторию от своего присутствия?

Нынче едва ли не каждая неделя 
приносит очередные претензии со-
седей, начисто позабывших собст-
венную историю и подменивших ее 
странными болезненными фантази-
ями. Отвечать на такие нелепые вы-
пады бессмысленно. Нужно лишь со-
жалеть о неразумии наших соседей и 
спокойно, методично объяснять быв-
шим республикам-сестрам нормы 
жизни в цивилизованном демокра-
тическом обществе. Ничего личного! 
Мы же европейцы и ценим верховен-
ство закона. Так что просто улыбай-
тесь и платите по счетам!

первый лист ништадтского договора
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С начала 2018 года спецслужбы 
Латвии проявили небывалую 
активность, задерживая лиде-
ров русского сопротивления. 
Аресты общественников прохо-
дили в демонстративно жесткой 
форме – публично, с бросками 
на землю и травмами. Кого 
боится, по чьей указке работает 
и чего добивается латышская 
охранка? В проблеме 
разбирался обозреватель 
«Совершенно секретно».

П
ервым взяли профессо-
ра Александра Гапонен-
ко. 64-летний доктор 
экономических наук, пре-
зидент Института евро-

пейских исследований c 20 апреля 
этого года находится в СИЗО. При 
задержании его, ученого, интел-
лигентнейшего человека, два года 
назад перенесшего инфаркт, пова-
лили, прижали к земле. В суд при-
вели в царапинах и ссадинах, с ру-
ками, скованными наручниками за  
спиной.

Гапоненко обвиняют сразу по трем 
статьям Уголовного кодекса Латвии 
– ст. 78 («Разжигание националь-
ной розни»), ст. 80 («Действия, на-
правленные на свержение государ-
ственной власти») и ст. 81 («Помощь 
иностранному государству в его дея-
тельности против Латвии»). Макси-
мальное наказание – до 8 лет лише-
ния свободы.

Пять лет назад Александр Гапонен-
ко подарил автору этих строк свою 
книгу под названием «Этнические 
конфликты в странах Балтии». На 
форзаце оставил автограф и надпись: 
«Материалы для размышления и в 
надежде на сотрудничество». Что ж, 
давайте размышлять.

В чем провинился пожилой про-
фессор? Выступал против государ-
ственного запрета преподавать в 
русских школах на русском языке. 
То есть, по логике латышских влас-

тей, русский язык угрожает государ-
ственному строю прибалтийской 
страны. 

Все последующие аресты и про-
вокации латышской охранки были 
направлены на одно – изолировать 
активистов, которые мешают на-
сильственному выдавливанию рус-
ского языка из страны, где дома раз-
говаривают на русском языке 37% 
населения, а в столице Риге (здесь 
проживает треть жителей Латвии) – 
56%.

Ниже – дальнейшая хроника ла-
тышского апартеида.

8 мая – задержан правозащитник 
Владимир Линдерман. Его «принял» 
спецназ в масках прямо на автобус- 
ной остановке, сбив с ног и уложив 
на грязный тротуар. Активист про-
вел в одиночной камере около двух 
недель, затем был отпущен под под-
писку о невыезде. Против него возбу-
ждено уголовное дело о разжигании 
национальной розни. Эту «рознь» 
Полиция безопасности Латвии узре-
ла в речи Линдермана на Вселатвий-
ском родительском собрании, по-
священном борьбе за русский язык. 
Помимо Владимира Линдермана по 

делу проходят еще четыре человека. 
Среди них – врач, мать троих детей.

6 августа – задержан активист 
Штаба защиты русских школ и член 
партии «Русский союз Латвии» 
(РСЛ) Илья Козырев. Его также во 
время задержания избили, трав-
мировав позвоночник. («Сверху 
кабанчиками на меня навалились 
двое в черных масках», – живо-
писал это Илья на своей странице 
в «Фейсбуке»). Спустя трое суток 
Козырева отпустили, не найдя ар-
гументов для суда, чтобы продлить 
срок задержания.

Г Е О П О Л И Т И К А

«ЛАТВИЙСКАЯ 
ЕВРОРОССИЙСКАЯ

 РЕСПУБЛИКА»
Спецслужбам Латвии и их политическим кураторам  
из США удалось расколоть русских в Прибалтике

Андрей ВЫПОЛЗОВ

акция в поддержку русского языка в риге
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С января под подпиской о невыезде 
находится русский журналист Юрий 
Алексеев, которому спецслужбы, как 
он выразился, уже дважды «обнули-
ли» запасы оргтехники, изымая все 
источники связи с внешним миром. 

Несколько раз Полиция безопасно-
сти вызывала на допрос бывшего ев-
родепутата и лидера партии «Русский 
союз Латвии» Татьяну Жданок.

 «ХОЧЕШЬ ФЕЙСОМ  
 ОБ АСФАЛЬТ?» 

Обозреватель газеты «Совершенно 
секретно» пообщался с некоторыми 
лидерами русского сопротивления. 

Знакомьтесь, житель Риги, член об-
щественной организации «Родина» 
Александр Жгун, который добивается 
привлечения к уголовной ответствен-
ности латышского писателя-фантаста 
Дидзиса Седлениекса, назвавшего в 
социальных сетях русских «генетиче-
ским отклонением». Полиция безо-
пасности Латвии отказала Жгуну в 
возбуждении уголовного дела, не 
найдя в словах фантаста состава пре-
ступления. Общественник заявил, что 
«готов идти до конца» и обратится за 
помощью к юристам.

Он считает, что «вспышка активно-
сти спецслужб» – это пробный шар, 
чтобы посмотреть, какой будет реак-
ция в русском обществе. 

«Если общество проглотит, не за-
метит, то задушат русских до конца, – 
сказал Александр Жгун обозревателю 
«Совершенно секретно». – Буквально 
за два дня до ареста Александра Га-
поненко я с ним разговаривал, и мы 
гипотетически сравнили сегодняш-
нюю ситуацию с 1934 годом, когда к 
власти в Латвии пришел фашистский 
диктатор Улманис. Тогда начали хва-
тать всех инакомыслящих, в том чис-
ле брата моего дедушки. Например, 
задерживали накануне Первомая, а 
после праздника выпускали. Я, пом-
ню, сказал Гапоненко: «Ну, Саша, та-
кого просто не может быть». Оказа-
лось, еще как может».

По мнению Жгуна, активная фаза 
работы репрессивного аппарата в 
Латвии будет идти только по нараста-
ющей. 

«Дело в том, что пару лет назад в 
уголовный закон Латвии были вне-
сены поправки, и там появилась 
«прекрасная» статья – помощь ино-
странному государству в деятель-
ности, направленной против Лат-
вии. Под эту статью теоретически 
могу попасть и я, поскольку расска-
зываю вам все это по телефону для 
российского читателя», – с усмеш-
кой говорит общественник, но я, 
звонящий ему из России, вдруг по-
нимаю, что не до смеха. 

Другой общественник, тот самый 
Илья Козырев, которому при задер-
жании повредили спину, полагает, 
что «волна гонений схлынет» только 
в двух случаях. «Когда между Россией 
и Западом произойдет замирение и 
установится некое новое равновесие 
сил. Либо когда в Латвии кончатся 
русские, – сказал обозревателю «Со-
вершенно секретно» Козырев. – И это 
вопрос не очень далекого будущего. 
Если латышам удастся уничтожить 
русское образование, а русское об-
разование – это основа существова-
ния русской общины в Латвии, то на 
протяжении всего одного поколения 
русские либо уедут из Латвии, либо 
их дети будут ассимилированы. Вот 
тогда наступит полный межнацио-
нальный покой, а русские в Латвии 
превратятся в музейно-фольклорное 
меньшинство».

Стоит отметить, что подобная асси-
миляция проходит и в соседней Эсто-
нии. 

«Не секрет, что и в Эстонии неко-
торые правые и праворадикальные 
партии откровенно паразитируют на 
теме «перевода» русских школ и дет-
ских садов на эстонский язык обуче-
ния. Особенно перед выборами, – 
сообщил «Совершенно секретно» 
председатель правления НКО «Рус-
ская школа Эстонии» Мстислав Руса-
ков. – Хотя подобные предложения 
противоречат как основному закону 
страны (т. е. антиконституционны), 
так и международным конвенциям и 
рекомендациям».

Владимир Линдерман в беседе с 
обозревателем «Совершенно сек-
ретно» высказал мнение, что про-
исходящее сегодня – это, прежде 
всего, ответ латышских властей на 
возросшую активность русского со-
противления.

«Решение окончательно ликви-
дировать школьное образование на 
русском языке вывело людей на ули-
цы. Манифестации в защиту русских 
школ стали собирать до 10 тысяч че-
ловек, что по масштабам Риги совсем 
не мало, – отметил правозащитник. 
– Поэтому репрессии против лиде-
ров протеста и популярных в русском 
сообществе людей – это акция устра-
шения. Не столько самих лидеров, 
сколько всех тех, кто мог бы прим-
кнуть к протестам. «Хочешь угодить в 
тюрьму, хочешь, чтобы наши трени-
рованные парни кинули тебя фейсом 
об асфальт? Не хочешь? Ну тогда тихо 
сиди дома и не вякай». Такая простая 
логика».

 «ЗДЕСЬ МОЙ ОКОП» 

В России многие смотрят на ситуа-
цию в Латвии упрощенно. Да, в Лат-
вии живут русские, но какие они, по-
ложа руку на сердце, русские. Они 
давно уже считают себя некими «ев-
ророссиянами», не думая возвра-
щаться в Россию, не думая вообще о 
России. Так что хотели в Европу – по-
лучайте европейский апартеид.

На такие суждения Александр Жгун 
отвечает с негодованием: «На тер-
ритории Латвии мои предки живут с 
конца XIX века. Здесь могилы моих 
прадедов. И почему в таком случае 
моя семья, жившая в составе Россий-
ской империи, затем в составе Совет-
ского Союза, должна сейчас покидать 
Родину? Не мы ушли от страны. Стра-
на ушла от нас». И под конец может 
сказать как отрезать: «Это мой ру-
беж. Здесь мой окоп. Я буду бороть-
ся. Всё!».

Но «евророссияне», безусловно, 
тоже есть, объясняет депутат Риж-
ской думы Руслан Панкратов. «Ев-
рорусские» – новое слово, так с 
иронией называют русских по кро-

ви людей с западным менталите-
том. Их в Латвии величают еще «ин-
теграстами», – говорит Панкратов. 
– Желая выказать уважение к дру-
гой культуре, они вместо того, что-
бы погружаться в ее изучение, на-
чинают хаять все свое, русское. Им 
кажется, чем больше они поносят 
своих соплеменников, свой этнос, 
тем скорее будут приняты как свои в 
чужой среде. Полная утопия конеч-
но, но...»

Депутат привел в пример мэра Риги 
Нила Ушакова, которого именует 
«Нилс Ушаковс».

«Внешне респектабельный, прямо 
душка, но, на мой взгляд, совершен-
но без рудиментов совести. Его глав-
ная забота – чтобы «латыши не сказа-
ли» и «как отреагируют в посольстве 
США», – продолжил Руслан Панкра-
тов.

Действительно, рижский мэр в свое 
время признал «советскую оккупа-
цию», после воссоединения Крыма 
с Россией заявил в СМИ, что Крым 
– украинский. Он встречается с ру-
софобом Джоном Маккейном, ди-
ректорами ЦРУ и военной разведки. 
Первым сделал селфи с американ-
ским танком, прибывшим в рижский 
порт.

СМИ не так давно цитировали еще 
одного депутата Рижской думы от 
партии «Согласие» Виталия Дубова, 
который сказал, мол, я не русский, а 
латвиец.

«Возглавляемая Ушаковым пар-
тия «Согласие» не проронила ни 
слова в поддержку задержанных 
и арестованных русских лидеров. 
Более того, в интервью национа-
листической газете Latvijas Avīze 
Ушаков сам дал понять, что не ин-
тересуется судьбой Александра Га-
поненко», – дополняет сказанное 
Владимир Линдерман.

«Можно любить, изучать и ува-
жать культуру других народов, их 
традиции, но нет никаких объ-
ективных причин при этом нена-
видеть все свое. Такое отречение 
искусственно формируется в созна-
нии людей, так как является когни-
тивным оружием в ведении пси-
хологических войн. Лидерство в 
активных разработках и примене-
нии такого вида оружия, конечно 
же, принадлежит США», – резюми-
рует Руслан Панкратов. 

Так, может, гонения на русских 
инспирировали «евророссияне» 
во главе с господином Ушаковсом, 
спросит читатель? Эксперты «Со-
вершенно секретно» не верят в эту 
версию.

«Интересы «Согласия» сегодня за-
ключаются в том, чтобы о нашей партии 
«Русский союз Латвии» вспоминали как 
можно меньше. А из-за задержания по-
лучилось наоборот. Всю прошлую неде-
лю, без ложной скромности, мое имя, 
как члена правления «Русского союза 

Латвии», не сходило у всех с уст, – го-
ворит Илья Козырев. – И потом, у «Со-
гласия», как известно, консультанты из 
США. Не думаю, что они не могли это 
предусмотреть».

Есть еще один тонкий момент. По-
лицией безопасности возбуждены 
уголовные процессы в отношении 
десятка человек. Все они либо чле-
ны «Русского союза Латвии», вклю-
чая главу партии Татьяну Жданок, 
либо сочувствующие. Но вот пара-
докс – лидеры партии не очень стре-
мятся акцентировать факт репрессии 
против РСЛ как выразителя интере-
сов русского меньшинства. Видимо, 
считая, что русский избиратель еще 
больше испугается и массово прого-
лосует за Ушаковса.

 А ЧТО ЖЕ РОССИЯ? 

В середине августа официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова общалась с участниками «Бал-
тартека» в Калининградской области, 
и ей был задан подобный вопрос.

«Вы собираетесь как-то серьез-
нее влиять на ситуацию в Латвии, 
где скоро запретят учиться на рус-
ском языке? Или вновь ограничи-
тесь заявлениями «о решительном 
осуждении» действий латышских 
властей?» – спросил Захарову рус-
ский студент из Латвии.

Мария Захарова, безусловно, не 
согласилась с такой трактовкой рабо-
ты внешнеполитического ведомства. 
По ее словам, упомянутые заявления 
являются политическими и не могут 
не влиять на лидеров иностранных 
государств. 

Конечно, диванным аналитикам 
очень хочется, чтобы Россия удари-
ла кулаком по прибалтийскому столу, 
показав, кто в доме хозяин. Но, если 
поразмыслить, становится понятно, 
что есть опасность не справиться с 
контригрой противника. 

«Спецслужбам Латвии и их поли-
тическим кураторам из США очень 
важно «доказать», что протесты ин-
спирированы Россией. Гапонен-
ко держат за решеткой, чтобы пси-
хологически сломать, добиться от 
него показаний, что русское протест-
ное движение управляется из Мо-
сквы. В Европе порой слышны го-
лоса, выражающие недовольство 
дискриминацией русских в Латвии. 
Поэтому латышским националис-
там важно убедить западных парт-
неров, что никакой дискриминации 
нет, а есть лишь козни Кремля, кото-
рый через свою агентуру мутит воду 
в маленькой европейской демокра-
тической стране», – считает правоза-
щитник Линдерман.

Иными словами, давя русское со-
противление, наши противники хотят 
убить сразу двух зайцев. План «А» – 
построить «латышскую Латвию», т. е. 
радикально сократить количество рус-
ских в стране либо путем ассимиля-
ции, либо выдавливанием из страны.

План «Б» – спровоцировать русских 
в Латвии на активное сопротивле-
ние (вплоть до русского бунта, кото-
рый американские спецслужбы мо-
гут сами имитировать), накрутив уже 
в России такой градус эмоций, кото-
рый вынудит Кремль предпринять 
силовые шаги. (О, как на самом деле 
мечтают латышские националисты о 
«путинском марше» на Прибалтику!) 
И тут же западная пресса проведет 
историческую параллель с 1938 го-
дом, когда Гитлер «спасал» немецкое 
население в чешских Судетах. 

Вот почему дипломатическая рабо-
та России на прибалтийском направ-
лении крайне важна. 

Г Е О П О Л И Т И К А

александр гапоненко в суде
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190-летняя годовщина установ-
ления дипломатических отно-
шений между Россией и Грецией 
совпала с кризисом взаимо-
понимания между странами. 
Похоже, общность веры и глубо-
кие исторические связи больше 
не берутся в расчет греческой 
стороной. Наоборот, правящий 
левый режим коалиции СИРИЗА 
ведет целенаправленную борь-
бу с православием, параллельно 
запрещая русским священни-
кам находиться в стране более 
месяца. В свете такой политики 
не удивительно, что Греция ста-
ла первым православным госу-
дарством, где содомия получила 
практически такое же государст-
венное признание и поддержку, 
как и на «просвещенном» Запа-
де. Это стало одной из причин, 
почему Греция оказалась среди  
основных участников авантюры 
по окончательному поглощению 
Балкан блоком НАТО.

В
начале августа этого года 
в административном цен-
тре острова Корфу – Керки-
ре (на самом деле остров 
и город по-гречески называ-

ются одинаково, но русские по сло-
жившейся традиции называют остров 
на итальянский лад) прошел рос-
сийско-греческий фестиваль, приу-
роченный к 190-летней годовщине 
установления дипломатических от-
ношений. Прошел он при поддержке 
местной мэрии, но на фоне заметно-
го обострения в отношениях между 
Москвой и Афинами.

В этом есть горькая ирония. Осво-
бождение греческих земель от ино-
земных агрессоров началось имен-
но с Корфу. Задолго до установления  
дипотношений, в 1799 году русский 
адмирал, впоследствии прославлен-
ный Русской православной церковью 
как святой праведный воин, Фёдор 
Ушаков очистил остров от француз-
ских оккупантов. А уже в следующем 
году поручил местному врачу и ди-
пломату Иоанну Каподистрии нала-
дить административное управление 
на Корфу и на других отвоеванных 
у наполеоновских войск Иониче-
ских островах. Так под защитой Рос-
сии и при формальной зависимости 
от Турции возникло первое за многие 
столетия свободное греческое госу-
дарство – Республика Семи Островов, 
а Каподистрия стал ее статс-секрета-

рем. Впоследствии он будет мини-
стром иностранных дел Российской 
империи, а когда континентальная 
Греция при поддержке русского ору-
жия обретет полную независимость 
от османов – первым ее правителем.

«Многие иерархи в ранний период 
существования Русской церкви, а так-
же целый ряд выдающихся россий-
ских политических и общественных 
деятелей были этническими грека-
ми, – заявил в своем приветственном 
слове, направленном в адрес фести-
валя, предстоятель Русской право-
славной церкви патриарх Кирилл. – 
Русские люди всегда относились 
к единоверному греческому народу 
с братской любовью, оказывая ему 
в тяжелые моменты истории весо-
мую поддержку. Убежден, что сегод-
ня следует всемерно укреплять ду-
ховное и культурное единство наших 
народов, в основе которого лежит 
общая вера и прочные исторические 
связи».

А что думает о нашем единстве 
и исторических связях греческая сто-
рона?

«Очевидно, что есть часть россиян, 
к счастью меньшинство, которые ду-
мают, что могут переехать в Грецию, 
не соблюдая законы и правила и даже 
угрожая гражданам страны… Таким 
случаем является попытка навязать 
присутствие в стране Императорско-
го православного палес тинского об-

щества – организации, которая была 
создана в XIX веке царскими спец-
службами и была направлена на де-
эллинизацию патриархатов Ближнего 
Востока».

Это выдержка из официального 
заявления греческого МИДа. Непо-
средственно перед этим из страны 
были высланы два российских ди-
пломата, и еще двум был запрещен 
въезд в нее. Одним из высланных был 
истинный грекофил, российский ген-
консул в Салониках Алексей Попов, 
работавший над восстановлением 
разрушенных еще в период холодной 
войны 1946–1989 годов взаимоот-
ношений между нашими странами. 
В чем же провинился перед Афи-
нами этот знаток греческой истории 
и традиций? Или что противоправ-
ного совершило Императорское пра-
вославное палестинское общество, 
исторически занимавшееся не вы-
шеупомянутой «деэллинизацией» 
Ближнего Востока (которая, заме-
тим, шла своим чередом, поскольку 
среди паствы и священства станови-
лось все больше арабов и представи-
телей других народов), а налажива-
нием духовных и культурных связей 
с единоверцами на Святой земле 
и других территориях православной 
ойкумены, а также организацией па-
ломнических поездок? И вообще, за-
чем понадобился этот международ-
ный конфликт?

Попробуем дать ответы на эти воп-
росы.

 НАТОВСКИЙ АНШЛЮС  
 БАЛКАН 

Последние несколько лет прошли 
под знаком окончательной «зачист-
ки» Западом Балканского полуостро-
ва. В первую очередь, конечно, речь 
идет о православных славянских го-
сударствах региона, ранее входив-
ших в лагерь стран «народной демо-
кратии». Так, население Болгарии, 
поначалу с энтузиазмом восприняв-
шее ликвидацию Варшавского блока 
и включение в возглавляемую США 
«дружную семью цивилизованных 
народов», к окончанию второго деся-
тилетия нового тысячелетия заметно 
разочаровалось в собственном пре-
бывании в рамках НАТО и Евросою-
за. Этому способствовали снижение 
уровня жизни, из-за чего практиче-
ски треть болгар вынуждена сейчас 
работать за пределами страны, на-
тиск мигрантов с Ближнего Восто-
ка, смерть малого и среднего бизне-
са из-за европейских квот и прихода 
на рынок крупных западных компа-
ний, сокращение и фактическое раз-
рушение национальной армии… Все 
это заставило болгар вновь обратить 
взоры на Восток, в сторону России, 
и избрать президентом Румена Раде-
ва, который на пророссийской рито-

ЧТО ВЫИГРАЛА ГРЕЦИЯ, 
ПРЕДАВ РОССИЮ

Греция по указке США развязала дипломатическую войну 
с Россией, проигнорировав цивилизационный выбор предков

Алексей ТОПОРОВ
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рике и пришел к власти. В частности, 
он пообещал отменить антироссий-
ские санкции, возобновить строи-
тельство «Южного потока», а также 
модернизировать при помощи Рос-
сии военную авиацию страны.

Но эти обещания были даны 
во время выборов. Сегодня же Болга-
рия только лишь не присоединилась 
к санкционной атаке ЕС на Россию 
после «дела Скрипалей», а от модер-
низации авиации по-российски и во-
все отказалась после жесткой критики 
со стороны «западных партнеров».

В отличие от Болгарии в Черногории 
перед вступлением в Североатланти-
ческий альянс кипели настоящие стра-
сти. Местный демократический лидер 
Мило Джуканович, который бессмен-
но руководит страной с 1991 года 
то в качестве президента, то премьер-
министра, то вновь президента и яв-
ляется большим другом Запада (на-
чинавший, правда, как правая рука 
ошельмованного Слободана Мило-
шевича) перед этим устроил формен-
ный погром оппозиции. Дело в том, 
что количество желавших вступления 
в НАТО в этой стране было пример-
но равно количеству тех, кто выступал 
против членства в Альянсе. Стоящей 
у власти Демократической партии со-
циалистов Черногории противостоял 
и пока еще продолжает противосто-
ять оппозиционный Демократический 
фронт, участники которого не хотели 
видеть страну в Североатлантическом 
блоке. С учетом того, что они имеют 
треть кресел в парламенте, ратифи-
кация соглашения с НАТО, за которую 
проголосовали только «джуканов-
цы», а оппозиционеры в знак проте-
ста просто не явились на заседание, 
должна была быть признана недей-
ствительной. Должна была, но этого 
не случилось!

Откровенно позорному голосова-
нию предшествовали акции проте-
ста, собиравшие немалое количество 
участников. Но кудеснику Джукано-
вичу удалось задавить протест в за-
родыше, объявив о подготовке по-
кушения… на самого себя, которое, 
якобы, готовилось по указке из Мос-
квы некими русскими агентами при 
поддержке сербских боевиков. Чем 
не готовый триллер, особенно если 
учесть, что четких доказательств об-
щественности никто не предоставил? 
Зато начались аресты и репрессии, 
под которые в той или иной мере по-
пали все видные оппозиционеры.

В итоге Черногория вступи-
ла в НАТО, на очереди – вступле-
ние страны в Евросоюз. Причем она 
с первых же дней после «развода» 
с Сербией в качестве денежной еди-
ницы приняла немецкую марку, а за-
тем евро. Что становится еще одним 
свидетельством того, что в основе ны-
нешней черногорской государствен-
ности изначально был заложен вы-
бор в пользу НАТО и ЕС.

Но самое драматичное по накалу 
страстей противостояние сложилось 
в Македонии. В этой стране Запад 
изначально сделал ставку на ультра-
либеральные силы – Социал-демо-
кратический союз, возглавляемый Зо-
раном Заевым. Организация эта, надо 
сказать, весьма непопулярна. Более 
того, она вызывает резкое неприятие 
у более чем половины жителей Маке-
донии – из-за того что в пережившей 
в начале нулевых войну с албански-
ми сепаратистами стране либералы 
не только стремятся к сотрудничест-
ву с местными албанскими партия-
ми, но и обещают в угоду им сделать 
албанский вторым государственным 
языком и даже поменять националь-
ные символы государства. Добивать-

ся своих целей социал-демократы 
начали уже опробованными майдан-
ными методами – путем манифеста-
ций и беспорядков, выступая против 
правящей консервативной партии 
ВМРО-ДПМНЕ (Внут ренняя македон-
ская революционная организация – 
Демократическая партия за македон-
ское национальное единство) и ее 
лидера – президента страны Георге 
Иванова. Уличные акции македонских 
майданщиков, как и во время других 
цветных революций, посещали пред-
ставители ЕС и посол США, а функци-
онеры из этих стран призывали Ива-
нова «пойти навстречу оппозиции». 
Почувствовав, что дело приобрета-
ет дурной оборот, рядовые македон-
цы, наспех сбившись в общественное 
движение «За единую Македонию», 
стали в свою очередь устраивать мас-
совые манифестации по всей стране, 
по численности в несколько раз пере-
крывавшие аналогичные акции оппо-
зиционеров. Но то были «неправиль-
ные» демонстрации, поэтому Запад 
их проигнорировал. В конце концов 
Зоран Заев стал главой правительства 
Македонии, а парламент возглавил 
албанец Талат Джафери, в свое время 
отличившийся тем, что, будучи кадро-
вым армейским офицером, дезерти-
ровал из части и примкнул к воору-
женным албанским боевикам…

Ответив на вопрос, для чего Запа-
ду понадобилась денационализация 
Македонии, мы автоматически пе-
рейдем и к ответу на вопрос, почему 
произошел дипломатический скан-
дал между Москвой и Афинами.

 КАК КОРАБЛЬ НАЗОВЕШЬ,  
 ТАК ОН И ПОПЛЫВЕТ 

Дело в том, что территория Маке-
донии в начале прошлого века дол-
гое время была яблоком раздора 
между Сербией и Болгарией, ког-
да каждое из государств считало ее 
своей, из-за чего происходили кро-
вавые войны. В итоге эта земля, на-
селенная народом, более близким 
к болгарам, нежели к сербам, все-та-
ки вошла в состав Югославии. А ког-
да после Второй мировой войны мар-
шал Иосип Броз Тито решил нарезать 
из единой страны несколько наци-
ональных республик по советскому 
образцу, то название этой террито-
рии, когда-то входившей в древнюю 
античную Македонию, он сделал на-
званием проживающего там народа. 
После распада Югославии на новую 
независимую страну ополчилась со-
седняя Греция, не пожелавшая, что-
бы историческое название Македо-
ния принадлежало народу, никакого 
отношения к древним македонцам 
не имеющему. Из-за принципиаль-
ной позиции Греции в состав ООН 
страна вошла как Former Yugoslav 
Republic of Macedonia (FYROM) – 
Бывшая Югославская Республика Ма-
кедония. Но даже такое название 
продолжало раздражать Афины. Тем 
более что в Греции имелись и имеют-
ся собственные провинции Западная 
Македония, Центральная Македо-
ния, Восточная Македония и Фракия.

Этот конфликт и встал на пути пла-
нов Запада по вталкиванию Балкан 
в НАТО (пока за исключением Сербии 
как исторически осознанного союзни-
ка России). Положение осложнялось 
тем, что единство Альянса и без того 
подтачивало перманентное противо-
стояние между его членами – Грецией 
и Турцией. Новой точки напряжения 
допустить было нельзя, поэтому Заев 
как антинациональный глава маке-
донского правительства пришелся как 
нельзя более кстати. В июне текуще-

го года в ходе переговоров со своим 
греческим коллегой Алексисом Ци-
прасом они решили, что страна бу-
дет называться Республикой Север-
ная Македония. Правительствам двух 
стран необходимо утвердить обоюд-
ное решение политиков, и македон-
скому парламенту – уже ближайшей 
осенью.

После этого Скопье сразу же полу-
чило приглашение вступить в Севе-
роатлантический альянс. Осталось 
уладить лишь одно «но» – пога-
сить протесты в обеих странах. Так, 
в Греции представитель правокон-
сервативной партии «Золотая заря» 
Константинос Барбарусис пря-
мо в парламенте призвал армию 
свергнуть предающее националь-
ные интересы руководство страны. 
А в Македонии снова начались мани-
фестации, президент Георге Иванов 
назвал Заева «лжецом» и добавил, 
что никогда не утвердит навязанное 
его стране новое название.

Спрашивается, кого обвинить в та-
кой бурной реакции? Ну конечно, 
русских!

 ПУСТЫЕ ОБВИНЕНИЯ 

И обвинение не заставило себя 
ждать. Отличился все тот же Заев, 
заявив американскому новостно-
му интернет-изданию BuzzFeed, что 
«Россия и некоторые греческие биз-
несмены выплачивали известным 
лицам суммы от 13 тысяч до 21 ты-
сячи долларов США за то, чтобы 
они выступали против заключенного 
в прошлом месяце соглашения отно-
сительно имени «Македония»». При 
этом македонский премьер отказался 
называть конкретные имена, сослав-
шись на идущее расследование.

Вскоре в европейской, в первую 
очередь македонской и греческой, 
а также в американской прессе за-
мелькали имена российских бизнес-
менов – эксцентричного владельца 
греческого футбольного клуба ПАОК 
Ивана Саввиди и владельца маке-
донских гандбольных и футбольного 
клубов «Вардар» Сергея Самсоненко. 
Обоих обвиняли в том, что они яко-
бы подбивали фанатов своих клубов 
на участие в «пророссийских» проте-
стах, не гнушаясь подкупом. В ответ 
на это сами фанаты, как правило пра-
ворадикальные националисты, толь-
ко посмеялись.

Но дальше всех пошли офици-
альные Афины. Как мы уже говори-
ли выше, из страны были выдворены 
российские дипломаты. Последних 
обвинили во вмешательстве в гре-
ческие внутренние дела, в подкупе 
греческих чиновников, митрополи-
тов Элладской православной церкви, 
в попытках обрести влияние на Свя-
той горе Афон. Однако когда россий-
ская сторона попросила греческую 
представить доказательства и факты, 
то вновь получила ответ о неких опе-
ративных секретных данных и тайне 
расследования.

Зато вскоре с информационной 
площадки Bloomberg прозвучало за-
явление главы парламентского ко-
митета по внешним связям, члена 
правящей коалиции СИРИЗА Коста-
са Доузинаса, не требующее допол-
нительных трактовок: «Греция пол-
на решимости ратифицировать свое 
соглашение с Бывшей Югославской 
Республикой Македонией об изме-
нении названия этой страны. Если 
русские и впредь будут пытаться со-
рвать этот процесс, то ответная реак-
ция Греции будет сильной».

Ответной же реакцией России стала 
высылка на родину греческих дипло-

матических работников: торгового 
представителя Адамантио Каритиано 
и сотрудника отдела печати и комму-
никаций Андреа Таки, а также запрет 
на въезд в нашу страну руководителю 
политического бюро министра ино-
странных дел Греции Йоргосу Сакел-
лариу.

На это Афины отреагировали от-
зывом посла и официальной нотой 
МИД Греции, выдержанной в весь-
ма обиженном тоне: «С тех пор как 
Россия стала союзником Турции, на-
чав поставлять ей оружие и системы 
ПВО, она неуклонно отходила от по-
зиций, подходящих для уровня друж-
бы и сотрудничества, которые были 
свойственны отношениям между Гре-
цией и Россией в течение 190 лет… 
Решение российской стороны произ-
вольно и мстительно, оно ни на чем 
не основано».

Что касается планов по постав-
кам Турции российских комплексов 
С-400, о которых заговорили Афины, 
то на фоне разгорающегося конфлик-
та Анкары с Вашингтоном подобное 
сотрудничество двух стран выглядит 
вполне уместно, даже с учетом, что 
турки – крайне сложные союзники. 
Но последние хотя бы строят политику 
исходя из собственных, а не чужих ин-
тересов. Чего нельзя сказать о Греции, 
которая, кстати, ранее уже получила 
от России комплексы С-300. И в от-
личие от той же Турции несколько раз 
по окрику из Вашингтона срывала 
крупные сделки с нашей страной без 
объяснения причин: по приватизации 
российскими компаниями газовых 
компаний DEPA и DESFA, порта в Са-
лониках, греческих железных дорог, 
а также по реализации проекта нефте-
провода Бургас – Александруполис.

А теперь начали борьбу с традиция-
ми православия в своей стране, велев 
убрать кресты и иконы из школ, пере-
стать читать молитвы перед началом 
уроков, урезав зарплаты священни-
кам (Элладская православная церковь 
не отделена от государства), повысив 
налоги на монастыри, разрешив гей-
парады, гей-браки и усыновление ге-
ями детей. «Левацкое» руководство 
Греции ополчилось и на российское ду-
ховенство. Так, впервые за многие годы 
священникам РПЦ вместо многолетних 
виз начали выдавать только краткосроч-
ные, на месяц, или вообще в них отка-
зывать. Логика такого решения грече-
ских властей понятна, русские батюшки 
греческому государству неподконтроль-
ны и могут активно начать призывать 
греческий народ к протесту против на-
саждаемой СИРИЗА содомии. Но есть 
и еще один любопытный момент: боль-
шинство русских священников, как пра-
вило, едет на Святую гору Афон, ко-
торая контролируется не Элладской 
церковью, а Константинопольским па-
триархатом. Согласно инсайдерской 
информации, недавно на Афоне побы-
вал посол США в Греции, один из идео-
логов украинского Майдана Джеффри 
Пайетт. Отнюдь не с молитвенными це-
лями. И потребовал от руководства мо-
нашеской республики резко сократить 
взаимодействие с русскими. Поскольку 
с подачи Вашингтона Константинополь 
вовлечен в авантюру украинской авто-
кефалии…

Россия в свое время подарила 
Греции свободу. И через 190 лет 
получила депортацию своих дип
ломатов и ограничение на въезд 
для своих священников. Запад же 
купил нынешние Афины гейпара
дами и, возможно, преференция
ми, о которых знают только пред
ставители греческой элиты. К чему 
приведет такой выбор в будущем – 
представить тяжело и горько.
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Банкротство компаний, входив-
ших в структуру Urban Group, 
скорее всего, стало неизбежной 
частью долгого процесса очище-
ния строительного рынка. Обо-
зреватель «Совершенно сек- 
ретно» разбирался, почему при 
вырубке этого леса будет лететь 
еще много щепок…

Л
ето 2018 года на стро-
ительном рынке Мо-
сквы и Подмосковья 
получилось каким-то тра-
урным – все профильные 

СМИ были полны некрологами о кор-
порации Urban Group («Урбан груп»), 
скончавшейся в возрасте 11 лет, в са-
мом расцвете сил для современно-
го застройщика. Есть разные точки 
зрения на причины этого печального 
события. Представители покойного 
говорят об «отжиме» бизнеса и при-
надлежащих ему проектов, предста-
вители контрольных органов – о кас-
совых разрывах и выводе средств, 
а участники рынка получили новый 
хороший урок на тему «Как рушатся 
пирамиды долевого участия».

 МЕТАЛЛ, БЕТОН  
 И ИНТЕРНЕТ 

Уроженец Киева Александр Дол-
гин был среди тех, кому удалось 
оседлать ветер экономических пе-
ремен рубежа 80–90-х годов прош-
лого века. Выпускник МИСиС сделал 
состояние в металлургическом биз-
несе, а в 2007 году обратил внима-
ние на чрезвычайно рентабельную 
в ту пору строительную отрасль.

Господин А. Б. Долгин, профессор 
экономики ГУ ВШЭ, известен также 
как интернет-новатор и социаль-
ный философ. Ему удалось создать 
интересный сервис рекомендаций 
«Имхонет», но после начала борь-
бы с интернет-пиратством на госу-
дарственном уровне Долгин не смог 
адаптировать свой сервис к новым 
требованиям рынка – в результате 
проект закрылся. На основе идей, 
высказанных в книге самого же 
Долгина «Как нам стать договоро-
пригодными, или Практическое ру-
ководство по коллективным дей-
ствиям», он попытался выстроить 
сервис достижения договоренно-
стей «Клубокс» – однако эта система 
не ушла дальше бета-версии. Лич-
ный сайт Александра Долгина еще 
существует, но изменения в него 
давно не вносились.

Долгин вообще не склонен класть 
все яйца в одну корзину. Он владе-
ет рядом промышленных предприя-
тий в различных регионах России, так 
что даже без Urban Group останется 
вполне обеспеченным человеком. 

СОЦИАЛЬНАЯ ИННОВАЦИЯ  
С ЗАДЕРЖКАМИ 

«Мы постарались создать новый 
образец массового комфортного жи-
лья. У нас была мечта – произвести 
социальную инновацию в России», – 
со сдержанной гордостью вспоми-
нает Долгин. Действительно, Urban 
Group добилась многого – компания 
стала одним из ведущих застрой-
щиков Московского региона. Посте-
пенно, правда, сроки сдачи квар-
тир начали все сильнее сдвигаться 
относительно указанных в догово-
рах, но это был общий процесс, ко-
торый объясняли сперва кризисом 
2008 года, потом сменой мэра Мо-
сквы и губернатора Подмосковья, по-
том кризисом 2014 года…

Занятно, что, по словам покупате-
лей квартир, факт задержки сдачи 
квартир на два-три месяца в компа-
нии вообще отказываются обсуждать. 
А ведь это серьезная системная проб- 

лема – постепенно стало нормой 
нарушать договор, выдавать клю-
чи на несколько месяцев позже, чем 
планировалось. Притом что боль-
шинство покупателей в это время 
продолжают оплачивать съемное 
жилье.

Справедливости ради отметим, что 
два-три месяца – это еще не слишком 
много. Средняя задержка ввода жи-
лья в Московской области – 7,2 ме-
сяца (по данным портала «Единый 
реестр застройщиков»). Если вы по-
купаете жилье на стадии котлована, 
перенос сроков вряд ли будет мень-
шим. Только если на момент покуп-
ки построено уже несколько этажей, 
указанная в договоре дата окажется 
несколько ближе к реальной.

Между тем в 2017 году, отстава-
ние от расчетных сроков на объектах 
Urban Group существенно выросло. 
А весной этого года все покатилось 
по наклонной.

 РОСРЕЕСТРОМ  
 ПО ПИРАМИДЕ 

Urban Group считает основным 
виновником своих бед Росреестр. 
13 апреля 2018 года ведомство пе-
рестало регистрировать договоры 

долевого участия (ДДУ) для четырех 
проектов компании; это объяснялось 
отсутствием уплаты регистрацион-
ного сбора со стороны застройщика. 
Основной акционер компании Алек-
сандр Долгин возражал: «Все день-
ги в фонд перечислены. Мы написа-
ли много писем, запросов, претензий 
по этому поводу». Так или иначе, 
на месяц Urban Group осталась без 
солидной части продаж.

Тут же возникли проблемы с вы-
платой зарплат. Сотрудники на усло-
виях анонимности комментировали 
для СМИ: «Никаких денег в компа-
нии нет, зарплату перестали платить 
с мая. А у многих из нас ипотека, взя-
тая на покупку квартиры в еще не по-
строенных домах у своего же работо-
дателя».

Увы, сразу же выяснилось, что 
на имеющиеся деньги завершить 
проекты девелопер не может. Соб-
ственно, все и так понимают, что 
российский девелопмент чаще все-
го – своего рода пирамида: строи-
тельство уже вроде бы оплаченных 
покупателями объектов требует по-
стоянного притока свежих средств. 
Но «диверсия» Росреестра обнажи-
ла ненадежность такой бизнес-мо-
дели. К тому же самому результату 

Э К О Н О М И К А  [ К Р И М И Н А Л]

ПОКАЗАТЕЛЬНАЯ
ПОРКА URBAN GROUP
Кому выгодна зачистка строительного рынка столицы?
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привел бы просто банальный спад 
продаж. А это значит, что вся система 
держится, по сути, на честном слове, 
она не самодостаточна и развивается 
экстенсивно, за счет внешних ресур-
сов (новых и новых продаж). Прекра-
тятся новые продажи – прекратится 
все строительство.

Министр строительства и ЖКХ Вла-
димир Якушев высказался об этом 
предельно четко: «Не надо за счет ДДУ 
в будущем финансировать те дома, 
строительство которых остановлено. 
Это все равно приведет к пирамиде, 
которая рухнет. Что мы и наблюдаем 
с той же Urban Group».

 «УДАР МИЛОСЕРДИЯ»  
 ОТ СБЕРБАНКА 

Поддерживать эту пирамиду стано-
вилось все сложнее. Экономический 
кризис налицо, у людей в России де-
нег мало, денежная масса (М2) от-
носительно объема ВВП очень низка, 
имущественное расслоение вели-
ко. Продать элитную квартиру порой 
оказывается проще, чем квартиру 
экономкласса или, как сейчас при-
нято говорить, стандартное жилье. 
И мы получаем следующую цепочку 
зависимостей.

• Чтобы строительство продолжа-
лось, надо постоянно продавать лю-
дям жилье.

• Чтобы человек купил жилье, ему 
чаще всего надо дать ипотечный кре-
дит на приемлемых условиях.

• Для постоянной выдачи ипотеч-
ных кредитов нужны партнерские от-
ношения с банком, желательно круп-
ным.

• Крупнейший розничный банк 
России – Сбербанк, с которым и со-
трудничала Urban Group.

Таким образом, именно анонсиро-
ванное 21 мая текущего года реше-
ние Сбербанка о прекращении уча-
стия в программе выдачи кредитов 
на покупку жилья в ряде объектов 
компании стало точкой невозврата. 
Дело даже не в самих деньгах – по-
купатель по-прежнему мог офор-
мить кредит в любом приглянувшем-
ся банке, включая Сберегательный, 
но уже на общих основаниях. Дело 
в репутации – знак недоверия со сто-
роны такого гиганта, как Сбербанк, 
означает недоверие со стороны вла-
стей. А это в России равно закрытию 
бизнеса.

 КТО ВЫВЕЛ ДЕНЬГИ? 

За 38 дней между ударами со сто-
роны Росреестра и Сбербанка в са-
мой компании произошло много 
любопытного. 23 апреля этого года 
главный акционер Urban Group и ее 
основатель Александр Долгин уво-
лил с поста генерального директора 
своего старого друга Андрея Пучко-
ва и немедленно инициировал внеш-
ний аудит положения дел в группе. 
Интересно, что общие выводы этого 
аудита были опубликованы пресс-
службой самой Urban Group – ком-
пания стремилась продемонстри-
ровать открытость и откровенность, 
но, кажется, переборщила. «Были 
выявлены грубые ошибки и нару-
шения в системе управления и руко-
водства компанией. Необъективная 
отчетность, нецелевое расходова-
ние средств, немотивированное рас-
пределение бюджетов, направление 
и перенаправление денежных по-
токов – это лишь часть выявленных 
нарушений»,  – согласитесь, не воз-
никает большого желания покупать 
квартиру у застройщика с такими 
проблемами.

В конце апреля попавшая в сложное 
положение компания была вынужде-
на объявить дефолт по одному из сво-
их многочисленных кредитов – нечем 
было погасить тело долга, хотя про-
центы Urban Group вроде бы выпла-
чивала. Это, конечно, тоже не укрепи-
ло положение компании на рынке.

Долгин пытался выглядеть белым 
и пушистым: во всем, мол, винова-
ты наемные менеджеры, мы сей-
час исправим ситуацию, царь хо-
роший, а бояре плохие… Вот только 
позже, во время дела о банкрот-
стве ООО «Ваш город», входяще-
го в структуру Urban Group, предста-
вительница истца – Фонда защиты 
прав граждан – участников долевого 
строительства – Мария Михеева за-
явила: «Проверка (Главгосстройнад-
зора. – Прим. ред.) выявила факты 
нецелевого использования, в том чи-
сле факты вывода денежных средств 
в больших суммах на личные счета 
бенефициаров группы, в том числе 
господина Долгина». Внятного опро-
вержения этой информации не по-
ступило. Можно ли предположить, 
что, например, обиженный Пучков 
с целью мести за увольнение успел 
перечислить какие-то деньги на лич-
ные счета Долгина? В принципе, да. 
Однако, может быть и иначе...

 РУБЛЬ – СЛИШКОМ  
 МНОГО 

30 мая этого года Urban Group объ-
явила о временном прекращении 
продаж. Надо понимать, что прода-
жи воздуха (а ничем иным будущие 
квартиры компании на тот момент 
не были) всегда идут до последнего 
и никогда не прекращаются добро-
вольно.

В начале июня 2018 года Александр 
Долгин заявил о «колоссальном жон-
глировании цифрами со многими ну-
лями» и предложил передать компа-
нию серьезному инвестору за 1 рубль 
«при условии, что по ней (компании) 
не будет претензий. В прошлом, в бу-
дущем и так далее». Однако на эти 
соблазнительные условия никто 
не купился.

В самом деле, наследие обречен-
ного девелопера было слишком тяже-
лым, чтобы платить за него такие ог-
ромные деньги, как 1 рубль. Сумма 
покупки, безусловно, должна была 
стать отрицательной – еще и потому, 
что прекратить строительство просто, 
а вот возобновить его – гораздо слож-
нее. По подсчетам Александра Цыпи-
на из ЦИАНа, на момент фактического 
прекращения деятельности компании 
она задолжала покупателям 13 842 
квартиры в строящихся домах.

Свою роль в резких решениях 
по Urban Group, несомненно, сыграла 
смена руководства строительного ком-
плекса России. Бывший министр стро-
ительства и ЖКХ Михаил Мень в меру 
своих скромных аппаратных возмож-
ностей пытался удерживать компании 
на рынке, до последнего помогая им 
избежать краха. К сокращению чи-
сла обманутых дольщиков такая так-
тика не привела. И новый министр 
Владимир Якушев совместно с вице-
премьером Виталием Мутко избрали 
другой путь – предельно жесткую ре-
акцию на любые проблемы, нулевую 
терпимость к невыполнению застрой-
щиком своих обязательств. В каком-то 
смысле Urban Group устроили показа-
тельную порку. И высока вероятность 
того, что для закрепления достигнуто-
го эффекта «под нож» пойдут еще ка-
кие-то застройщики. В конце концов, 
когда Центробанк отозвал лицензию 
у банка «Пушкино», а затем у Ма-

стер-банка, мало кто мог догадаться, 
что лихая коса Эльвиры Набиуллиной 
в ближайшие годы выкосит с рынка 
сотни кредитных организаций.

 ЛАЙКОВСКАЯ  
 ЛОВУШКА 

Есть разные версии того, как Urban 
Group дошла до жизни такой, но все 
сходятся на том, что главная причи-
на – обыкновенная жадность. И сто-
ронники, и противники Александра 
Долгина понимают, что компания от-
кусила кусок больше, чем могла раз-
жевать и проглотить. Сам господин 
Долгин считает таким куском «Город-
событие «Лайково» на 50 тыс. чело-
век в Одинцовском районе Москвы. 
Зачем перенаселенному Подмоско-
вью еще 50 тыс. жителей – вопрос 
отдельный, экономиста и философа 
Долгина не интересующий. Его гораз- 
до больше интересовала возмож-
ность практически на халяву полу-
чить 118 га на престижном западном 
направлении. Земля эта, по иронии 
судьбы, досталась Urban Group при 
дележе наследства рухнувшего за-
стройщика СУ-155. Еще недавно 
здесь был лес…

На каких условиях Минэкологии 
Московской области дало СУ-155, 
а потом и Urban Group разрешение 
на это строительство – тайна, покры-
тая мраком, но можно совершенно 
точно сказать, что при подписании 
этих и сопутствующих бумаг ни один 
сотрудник министерства, включая 
его главу Александра Когана, нимало 
не пострадал.

Зато пострадали жители села Лай-
ково, которых совсем не обрадовало 
возведение бетонного монстра под 
боком. Начались разбирательства, 
селяне дошли до Верховного суда, 
выиграли там дело (!), но в итоге за-
конность строительства была под-
тверждена. Именно эти суды в Urban 
Group считали первопричиной сво-
их проблем: дескать, сомнительный 
статус стройки мешал быстро про-
давать будущие квартиры. При этом 
надо было погашать обязательст-
ва СУ-155 перед дольщиками и вы-
полнять другие элементы соглаше-
ния с областным правительством. 
На «Городе-событии» Urban Group 
потеряла минимум 4 млрд руб- 
лей – право же, дешевле было зано-
во засадить эту территорию березами 
и соснами.

 ЧТО БУДЕТ ДАЛЬШЕ? 

6 августа текущего года, после про-
хождения предприятиями Urban 
Group процедуры банкротства, пра-

вительство России утвердило «до-
рожную карту» восстановления прав 
дольщиков. На первом этапе пра-
вительство Московской области на-
правит 3 млрд рублей на достройку 
первоочередных объектов. Впослед-
ствии к финансированию подключит-
ся государственный бюджет, а подмо-
сковные средства будут направлены 
на создание инфраструктуры – школ, 
больниц, культурных объектов и т. д. 
Наследие Urban Group должно быть 
окончательно достроено за четыре 
года. Кто заплатит покупателям за по-
терянные годы – вопрос открытый; 
по идее, он должен быть решен с по-
мощью гражданского иска к бене-
фициарам обанкротившихся пред- 
приятий.

Ничего нового Urban Group не изо-
брела. Собрать деньги у дольщиков 
и кредиты у банков, заработать на 
марже, отложить на «черный день» 
и на оставшиеся средства что-ни-
будь построить – обычная у нас биз-
нес-модель. Как водится, оставшихся 
денег не хватает, и тогда начинается 
экономия на стройматериалах, упро-
щение проекта, замена молдаван 
киргизами, а главное – объявляется 
старт новых продаж, призванных за-
полнить образовавшийся кассовый 
разрыв. Обязательства перед кли-
ентами покрываются с помощью но-
вых клиентов, и эта веревочка вьется 
до ближайшего экономического кри-
зиса или какого-то другого серьезного 
срыва.

Если вы собираетесь покупать квар-
тиру, присмотритесь, пожалуйста, 
к застройщику – не узнаете ли в нем 
перечисленные выше характерные 
черты. Приятно будет, конечно, со-
знавать, что ваши деньги помогли 
достроить дом для кого-то из пре-
дыдущих покупателей, но найдет ли 
строительная компания нового про-
стака, чтобы он помог вам,  – неиз-
вестно.

Договоры долевого участия, 
по всей видимости, будут запреще-
ны с 1 июля 2019 года. После это-
го застройщики не смогут возводить 
подобные пирамиды, так как день-
ги клиентов они получат только по-
сле передачи ключей. Это, несомнен-
но, приведет к некоторому росту цен 
на рынке недвижимости – и именно 
этим грозят потенциальным покупа-
телям менеджеры из офисов продаж, 
убеждая их заключить ДДУ, «пока 
не поздно».

Миллионы людей успешно купи-
ли квартиры по этим догово-
рам. Но десятки тысяч пополни-
ли реестры обманутых вкладчиков.  
Будь те осторожны. Берегите свои 
деньги.

Э К О Н О М И К А  [ К Р И М И Н А Л]

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ URBAN GROUP АЛЕКСАНДР ДОЛГИН
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В 
североосетинском городе Бес-
лане 1 сентября 2004 года тер-
рористы захватили школу № 1. 
На торжественной линейке в 
школе было тогда около 1200 

человек, 1128 из них оказались за-
ложниками (а по данным учительско-
го комитета Беслана, заложников было 
больше – 1180 человек): дети, их ро-
дители, родственники, просто знако-
мые, учителя… Но реальные сведения 
власти тогда не озвучили, утверждая 
поначалу, что заложников «всего 100», 
потом, что их «более 100», затем твер-
до остановились на цифрах 300–350. 
Хотя весь этот небольшой город, конеч-
но же, знал, что это не так, едва ли не у 
каждого жителя в школе оказался род-
ной человек или знакомый. Ложь, вы-
данная во всеуслышание, в конечном 
счете обернулась кровью, разъярив 
террористов, решивших, что с ними не 
считаются всерьез. Именно эта власт-
ная ложь вынудила и жителей Беслана 
достать припрятанное оружие и выйти 
с ним к школе: «Раз нам так нагло лгут, 
значит, всех уже списали. Мы сами бу-
дем спасать своих детей!»

Сразу после захвата террористы 
расстреляли 17 мужчин-заложни-
ков, дабы не возиться с охраной тех, 
кто мог оказать им сопротивление, 
попытаться обезоружить. 2 сентября 
количество заложников несколько 
уменьшилось: террористы отпустили 
с Русланом Аушевым 11 женщин и 13 
детей в возрасте от нескольких меся-
цев до трех лет. И вот 3 сентября на-
ступила кровавая развязка: во время 
хаотической стрельбы погибло 334 
человека, в том числе 318 заложни-
ков, из которых 186 – дети. Погибли 
12 спецназовцев и сотрудников МЧС, 
несколько гражданских спасателей. 
Количество раненых превысило 800 
человек, из которых 72 ребенка и 69 
взрослых стали инвалидами, ране-
ния получили и 62 сотрудника сило-
вых структур. Всего же потерпевшими 
признаны 1343 человека. Но назы-
ваются и другие данные. С цифрами 
вообще разнобой, красноречиво го-
ворящий, что не только для террори-
стов, но и для власти люди, живые и 
мертвые, всего лишь статистический 
материал: за все эти годы чиновни-

ки так и не удосужились посчитать, 
сколько же на самом деле человек 
тогда пострадало.

В Беслан автор этих строк приле-
тел 2 сентября. На дороге от аэро-
порта до города – ни одного поста, 
ни одного стража порядка, вооб-
ще ни одного вооруженного чело-
века. Словно пустыня. С коллегой 
Дмитрием Быковым из «Собеседни-
ка» въезжаем в город – тоже пусто-
та, вымершие улицы. Люди только 
возле оцепления у школы или перед 
Дворцом культуры. На самом ДК ог-
ромный плакат: «Страсти Христовы». 
На соседнем доме рекламный по-
стер другого фильма, «Обитель зла», 
а рядом ещё и «Пираты Карибско-
го моря» – какая-то жуткая фантас-
магория! От школы временами до-
носятся то одиночные выстрелы, то 
автоматные очереди. С боеприпаса-
ми у террористов проблем явно нет, 
вот они и ведут беспокоящий огонь 
по окрестностям школы, словно пре-
дупреждая: не вздумайте лезть, мы 
наготове. В ответ, разумеется, никто 
не стреляет. Хотя в толпе полно во- 

оруженных людей, но не в форме: кто 
в спортивном костюме, кто-то в ка-
муфляже без всяких опознаватель-
ных нашивок и в… тапочках. Да и во-
оружение разномастное, в основном 
охотничье оружие, старенькие СКС, 
на поясе ножи, у многих пистолеты. 
Их называют ополченцами, но какие 
же это ополченцы – за оружие взя-
лись родственники заложников, а уж 
то, что оружие в Осетии есть едва ли 
не в каждом доме, в том числе и бое- 
вое, незарегистрированное, – вовсе 
не секрет. На следующее утро в руках 
у этих мужиков можно будет видеть 
оружие посерьезнее: автоматы, пуле-
меты, снайперские винтовки и даже 
гранатометы… И ни единого пред-
ставителя власти среди людей. Лишь 
вечером 2 сентября к собравшимся 
вышел секретарь Совета обществен-
ной безопасности Северной Осетии 
Урузмаг Огоев, зачитавший списки 
выведенных Аушевым. Стоявший 
за его спиной парень вдруг запла-
кал, закрыв лицо рукой: значит, в том 
списке не оказалось родного имени… 
Толпа разражается криками: «Почему 

БЕСЛАНСКИЙ АПОКАЛИПСИС:
Фрагменты воспоминаний

Владимир ВОРОНОВ, фото автора

С надеждой найти в живых. жители БеСлана ищут родные имена в СпиСках 
раненых

раненный в Бою Спецназовец

танки, которые якоБы не Стреляли по школе глаза заложницы
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к нам не выходит Дзасохов? Почему 
нам все время лгут? Почему не гово-
рят правду о количестве заложников? 
Раз не можете или не хотите спасать 
наших детей – отойдите! Мы сами с 
НИМИ разберемся, сами спасем сво-
их детей!»

Гул толпы порой перекрывают ре-
гулярные залпы подствольных грана-
тометов: это тоже террористы, тоже 
беспокоящий огонь. Иногда слух 
выделяет другие звуки: редкие, еле 
слышные и какие-то глухие. Дога-
дываемся, что стреляют внутри шко-
лы: вновь расстреливают кого-то из 
заложников? Эта догадка на другой 
день подтвердилась…

Вечером зашли по-быстрому пере-
кусить в кафе «Ирбис», что на улице 
Плиева, а рядом вдруг серия разры-
вов. Тут же, повинуясь журналистско-
му инстинкту, бросились на звук – уз-
навать, в чем дело. А там еще разрыв, 
и еще: засевшие в школе террористы 
учинили «профилактический» об-
стрел окрестностей, наглядно демон-
стрируя осаждающим: «Мы на стре-
ме, бдим!» Огонь вели бесприцельно, 
но, когда мы выскочили из кафе, сле-
дующая граната прилетела как раз 
туда, ранив двух девушек-официан-
ток: одной осколок угодил в живот, 
другой – в кисть правой руки. Ночью 
гранаты бандитских подствольников 
стали сыпаться в жилом частном сек-
торе, появились новые раненые…

На другой день, 3 сентября, зашли 
в то же самое кафе – узнать про ра-
неных девушек. Только зашли – и 
началось. Неожиданно громыхнули 
два или три мощных взрыва. Секунд- 
ное затишье – и настоящий шквал 

автоматных очередей. Почти сра-
зу по дворику кафе защелкали пули: 
кафе, как оказалось, в зоне обстре-
ла, школа под боком – буквально за 
огородом соседнего частного дома. 
Штурм? В разгар дня?! Буквально че-
рез секунды прямо в наш дворик не-
понятно откуда вдруг вбегает маль-
чишка лет 12–13 – в одних трусах, 
в крови, с ожогами и хлопьями ка-
кой-то копоти на спине. Еще ничего 
не понимая, машинально вскиды-
ваю фотокамеру и начинаю снимать. 
По этим кадрам потом восстановил и 
хронометраж событий: первый кадр 
спасшегося ребенка сделан в 13.04… 
Ровно через две секунды из какой-то 
неприметной калиточки во двор кафе 
вбежал мужчина с девочкой на ру-
ках. Только за первую минуту из этой 
калиточки вынесли 14 спасенных из 
этого ада. Потом еще и еще… Все как 
на одно лицо: полураздетые, в кро-
ви, трясущиеся от ужаса, кричащие: 
«Пить! Пить!» Парни в спортивном 
тут же разносят прикладами автома-
тов закрытую дверь в кафе, вытас- 
кивают упаковки с водой, раздают 
ее детям, льют ее на их обожженные 
спины… На руках выносят старика в 
шляпе, мертвой хваткой прижимаю-
щего к себе окровавленный пиджак. 
Оказалось, тоже заложник – ветеран 
войны, участник Сталинградской бит-
вы и бывший учитель физики этой же 
школы Заурбек Гутиев. А в пиджаке у 
него, как оказалось, боевые награды: 
чтобы террористы их не увидели, он 
снял и вывернул пиджак. В 13.26 в 
воздухе появились вертолеты: удар-
ный Ми-24 и пара Ми-8, оснащен-
ных ракетными подвесками. Не стре-

ляют, лишь кружат над школой. А там 
– кромешный ад. Разрыв за разры-
вом. Несложно понять, что террори-
сты огрызаются ожесточенно: улицу 
и наш двор буквально засыпали гра-
натами из подствольников, они рвут-
ся в кронах деревьев буквально над 
нашими головами. Улицу выметает – 
кто-то устремился к домам, кто-то, – 
как мы с Димой Быковым, – залег на 
обочине. Группа здоровяков прикры-
вает бронещитками важную персону, 
спешащую к лимузину, – это Прези-
дент Южной Осетии Эдуард Кокойты. 
Поднимаю фотокамеру и слышу зве-
риный крик его охранника: «Не сни-
мать, твою мать! Не снимать! Убью!…» 
Впрочем, затем Кокойты переду-
мал уезжать, и пятачок вокруг него 
превратился в импровизированный 
штаб: руководить этот человек явно 
умеет. Взмахом руки он показывает, 
куда нести носилки, куда тащить ра-
неных, куда подогнать машины для 
их транспортировки… Затем его рас-
поряжения начинают обретать уже 
чисто военный характер: «Патроны! 
Где патроны? Туда тащите! Слыши-
те, стрельба меняется – они уходят! 
Нельзя дать им прорваться и раство-
риться, прочесывайте каждый дом, 
все подвалы и чердаки!..»

Пальба то затихает, то резко усили-
вается, все время гремят взрывы, и 
по звукам можно понять: это – залп 
противотанкового гранатомета, а это 
– уже танкового орудия (танки заго-
ворили ближе к вечеру). По школе, 
набитой людьми и взрывчаткой, лу-
пят все и всё! Полный ужас. Какой-то 
милицейский офицер бесцельно бе-
гает по улице, размахивая пистоле-

том и тыкая стволом в лица людей. 
Мимо на носилках проносят ране-
ного спецназовца. Позже узнал, что 
это командир одной из штурмовых 
групп подполковник Дмитрий Разу-
мовский: увы, его раны оказались 
смертельными… Сотрудники МЧС по-
могают дойти до санитарной машины 
другому спецназовцу в полном обла-
чении – ранение в бедро…

А у больницы уже вывешивают ру-
кописные или печатные листочки с 
именами поступивших раненых. Ря-
дом морг: жуткая куча тонких дет-
ских тел, окровавленные носилки… 
На другой день удалось подойти к 
школе: что-то еще дымится, спор-
тзала нет. Люди в форме МЧС вы-
носят на носилках трупы, все ходят 
в респираторах, а во дворике ряды 
тел, прикрытые фольгой. И в том же 
дворике трактора и бульдозеры, что-
то сгребающие в кучи, а небольшой 
экскаватор своим ковшом грузит все 
это в кузова КамАЗов: видны обрыв-
ки ткани и обувь, какие-то обломки… 
Этот «мусор», вывезенный из школы, 
спустя несколько месяцев обнаружат 
на одной из свалок, найдут там и 
фрагменты тел. Выходит, тогда запе-
чатлел не только трагедию, но и но-
вое преступление – сокрытие улик: 
в эти кучи сгребали и то, что оста-
валось от людей, и то, что можно 
было использовать для настоящего 
расследования – если бы оно было… 
Когда уходили от школы, видел, как 
мальчишки уже играли с трубами-ту-
бусами использованных гранатоме-
тов и огнеметов. А потом скажут: ни-
каких гранатометов и не было – где 
вы их видели?..

Ветеран Войны, участник сталинградской битВы, быВший учитель физики 
заурбек гутиеВ: «Мне было страшнее, чеМ даже Во ВреМя сталинградской битВы»

три года спустя. школьный дВор бесланское кладбище. саша гуМецоВ ВМесте с женой риММой приезжают на Могилу дочки азы 
каждый Вечер. ей не было и 12 лет. рядоМ Могилы и ее подружек: беллы, Эллы, сВеты...

беслан. через три года после трагедии. деВочки сМотрят на сниМки сВоих 
погибших одноклассниц
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Закончился пик летних отпусков, 
и пришло время подвести итоги 
туристического лета 2018 года. 
Не все провели его наедине 
с солнцем и безмятежным мо
рем. На этот раз тысячи людей 
оказались в заложниках у оте
лей по вине туроператора «На
тали Турс», который не перевел 
деньги за их отдых своим парт
нерам. И тут же встал вопрос: 
а не проще ли в век современ
ных сервисов организовывать 
отдых самостоятельно? Ответ 
на него искал специальный 
корреспондент «Совершенно 
секретно».

С
некоторых пор каждое мое 
утро начинается с чтения 
свежих новостей о деятель‑
ности туроператора «Ната‑
ли Турс». Заголовки: «Тури‑

сты не могут получить компенсации», 
«Ущерб клиентам составил более 
миллиарда рублей», «Прокуратура 
передала следствию итоги проверки 
«Натали Турс» – все это кошмар, про‑
должающийся уже почти два меся‑
ца. Возникают мысли объявить голо‑
довку на Красной площади, потому 
что интуиция подсказывает, что никто 
и никогда ни при каких обстоятельст‑
вах не вернет мои кровные, которые 
были потрачены на путевку в Турцию 
от «Натали Турс».

Я, как человек, умеющий эконо‑
мить и планировать заблаговремен‑
но свои отпуска, стараюсь всегда ку‑
пить летнюю путевку на этапе раннего 
бронирования, что как минимум вы‑
ходит в два раза дешевле, нежели по‑
купать ее, скажем, за четыре и менее 
месяцев до отдыха.

И свой летний отпуск, начало кото‑
рого приходилось на 25 июня этого 
года, я спланировала еще в конце но‑
ября – начале декабря прошлого года. 
В одном известном турагентстве рабо‑
тает моя хорошая знакомая, и поэтому 
выбор туроператора, с каким мы по‑
летим в свой любимый отель в Кеме‑
ре, каждый год я доверяю именно ей. 
Знакомая знает рынок туроператоров 
и уж точно плохого не посоветует, ду‑
мала я. В январе 2018 года я, полага‑
ясь на знакомую из турагентства, опла‑
тила следующий пакет:

«Натали Турс»
С 25.06 на 14 дн/13 ночей.
ClubSalima HV‑1
Номер FAMILY BUNKBED2 взр + 2 

детей – 214 050 руб. + 4,2% (стра‑
ховка от невыезда) – 8990 руб. Ави‑
аперелет. а/к RedWings. Вылет из До‑
модедово 25.06.2018 в 12:30, 
прилет в Анталью в 16:05. Вылет 
из Антальи 08.07.2018 в 14:00, при‑
лет в Домодедово в 17:35».

К слову, в мае 2018 года этот же па‑
кет стоил уже 480 тыс. рублей и мест 
не было.

За эти полгода я ни разу не слы‑
шала ни одного намека на то, что 

у «Натали Турс» какие‑то проб‑
лемы. И поэтому задержка рей‑
са в день нашего вылета в Турцию 
почти на сутки без предупрежде‑
ния со стороны туроператора, а со‑
ответственно, и пропавший один 
день, стал для нашей семьи первой, 
но не самой страшной неприятно‑
стью этого отдыха. Ко всему проче‑
му вылетели мы из Москвы в пустом 
самолете. Это самый разгар сезо‑
на – конец июня, самолет в Турцию, 
а на борту четыре семьи. Конечно, 
было странно, мы молча смотрели 
друг на друга, еще не подозревая, 
что нас всех ждет впереди. Но все 
странные мысли развеялись очень 
быстро: море, солнце, all inclusive…

– Мы такие счастливые, – расска‑
зывали нам соседи в самолете. – Пер‑
вый раз летим в Турцию и сразу на 21 
день.

Две бабушки и внучка с далекого 
Севера мечтали о море. Я потом все 
время о них вспоминала. Как они 
справились с тем кошмаром, который 
их ждал через неделю?

 КОШМАР ТОЛЬКО  
 НАЧИНАЛСЯ 

Отдыхали мы, как говорится, 
на полную катушку: летали на пара‑
шюте, катались на водных мотоцик‑
лах и т. п. Тут бы живые деньги по‑
беречь, но… соблазны были велики.

4 июля, на восьмой день нашего 
отдыха, придя с моря в номер, что‑
бы уложить трехлетнего ребенка, ко‑
торому был необходим дневной сон, 
я обнаружила в дверях записку. Меня 
звали на ресепшн непонятно по како‑
му вопросу. Честно признаюсь, сер‑
дце екнуло.

На ресепшне меня ждала молодая 
девушка – представитель Peninsula 
Tours – это встречающая сторона кли‑
ентов «Натали Турс» в Турции. Мы при‑
сели на скамейку. Час дня, уже невыно‑
симая жара, градусов 40, не меньше, 
мой ребенок очень хотел спать, поэ‑
тому я предупредила девушку: у меня 
мало времени. В ответ я услышала 
то, что повергло меня в шок. Девушка 
с украинским акцентом совершенно 
спокойным тоном сообщила, что тур‑
оператор «Натали Турс» не перечислил 
Peninsula Tours деньги за проживание 
моей семьи в отеле, что восемь дней 
мы прожили забесплатно, но теперь 
мы должны собрать свои вещи и в те‑
чение часа покинуть территорию отеля.

Моей первой реакцией была агрес‑
сия: до окончания отдыха у нас оста‑
валось еще четыре дня, и мое возму‑
щение не знало границ. Я сказала, 
что подниму на уши российские СМИ 
и «будет им позор», но Peninsula Tours 
это оказалось на руку, так как, по их 
словам, «Натали Турс» «кинула» эту 
компанию, и теперь долги за всех 
клиентов повисли именно на них.

Потом моя агрессия сменилась сле‑
зами. Я заплакала от безвыходности 
и всего ужаса ситуации. Я одна, с тре‑
мя детьми, в 40 градусов жары долж‑
на была собрать свои вещи и выйти 
за ворота отеля. Куда выйти, это ни‑
кого абсолютно не волновало. Позже 
Peninsula Tours рапортовала о якобы 
предоставленных других вариантах 
для таких пострадавших туристов, как 
я. Официально заявляю: ничего по‑
добного не было – было все ужасно, 
по‑фашистски безжалостно. Во время 
моего рыдания украинская девушка 
из Peninsula равнодушно шепнула, что 
я могу сейчас оплатить свой отдых по‑

вторно и тогда от нас отстанут. «2700 
долларов, и живите спокойно», – про‑
шипела она мне на ухо. Это был выход, 
но где срочно было взять такие деньги. 
Кстати, я сразу же позвонила в «Натали 
Турс», но телефоны там никто не брал. 
Знакомая из турагентства, которая про‑
дала мне тур, также им дозванивалась. 
Потом поехала в офис туроператора, 
рассказала о моей ситуации, но со‑
трудники офиса лишь поохали в ответ.

В отеле мы отдыхали с друзьями, 
которые прилетели с другим туро‑
ператором, и это нас спасло. Они 
помог ли собрать нужную сумму.

Взамен получила расписку от руки 
и обещание до вечера прислать мне 
официальный документ о том, что 
я повторно внесла оплату за прожива‑
ние в отеле. Мы ушли в свой номер, 
я уложила спать ребенка, но с того мо‑
мента отдых лично для меня закончил‑
ся. На протяжении трех дней я не могла 
получить от Peninsula Tours официаль‑
ных документов об оплате. Закончи‑
лось все тем, что пришлось обратить‑
ся к администрации отеля с просьбой 
вызвать полицию. Вместо полиции ди‑
ректор отеля позвонил на личный мо‑
бильный номер руководству Peninsula 
Tours и разговаривал по‑турецки 
на повышенных тонах. И тогда толь‑
ко – ровно через полчаса после это‑
го звонка – передо мной выросла фи‑
гура человека, который представился 
директором Peninsula Tours. Благодаря 
ему через час у меня был на руках офи‑
циальный чек об оплате отеля.

 НИКТО НИКОМУ НИЧЕГО  
 НЕ ВЕРНЕТ? 

Нас вывезли из Турции в срок, так 
как билеты выкупаются туропера‑

САМ СЕБЕ ТУРОПЕРАТОР
Системного кризиса на туристическом рынке нет,  

но компании разоряются
Леся ДУДКО

несмотря на фактическое банкротство «натали турс» в ростуризме системный кризис в отрасли отрицают
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тором заранее и оплата за них идет 
сразу по факту. Никаких представите-
лей Ростуризма или еще кого-то, кто 
активно пиарился на этой ситуации, 
я до конца нашего пребывания в Тур-
ции и до сих пор не увидела. И даже 
близко не почувствовала помощи 
или содействия со стороны всякого 
рода ведомств и организаций, кото-
рые, как правило, начинают в таких 
случаях много и красиво говорить.

Вернувшись домой, я и моя зна-
комая из турагентства собрали весь 
необходимый пакет документов и, как 
положено, направили его в адрес «На-
тали Турс». 9 июля 2018 года докумен-
ты были приняты. По закону я должна 
была получить ответ на мое обраще-
ние в течение двух недель, но прошло 
уже полтора месяца, а ответа нет. Сра-
зу по приезде я также нашла номер 
личного мобильного телефона пре-
зидента «Натали Турс» Владимира Во-
робьёва и написала ему на WhatsApp 
сообщение с вопросом, когда вернут 
мои деньги. Я скинула ему весь пакет 
своих документов. Сообщения были 
прочитаны, но ответа не последовало.

По моему мнению, со стороны «На-
тали Турс» это просто хладнокровный 
лохотрон, который должен повлечь 
за собой уголовные дела в отноше-
нии его собственников и генерально-
го директора. При этом туроператор 
не хочет заявлять о банкротстве, со-
ответственно, не может быть задейст-
вован страховой механизм возврата 
денег туристам.

Финансовым гарантом трех юр-
лиц, образующих группу «Натали 
Турс» и имеющих право отправлять 
клиентов за границу, выступает «Ин-
госстрах». Гражданская ответствен-
ность каждого юрлица застрахована 
на 50 млн рублей. «Ингосстрах» уже 
заявил, что при наступлении стра-
хового случая готов выполнить все 
свои обязательства в полном объеме, 
и это официально подтвердил пред-
ставитель страховщика Карен Асоян. 
«Аннуляция тура со стороны туропе-
ратора является неисполнением его 
обязательства и, как следствие, стра-
ховым случаем», – объяснила на сай-
те Ассоциации туроператоров России 
руководитель ее правовой служ-
бы Надежда Ефремова. Но «Натали 
Турс»до настоящего времени не дал 
клиентам пойти в страховую.

По различным оценкам, общий раз-
мер ущерба составляет от 1-2,5 млрд 
рублей.

Сейчас я планирую подавать иск 
в суд, так как другого выхода из си-
туации не вижу. Как пишут СМИ, уже 
несколько десятков исков к «Ната-
ли» приняты к рассмотрению, судеб-
ных заседаний пока не было. По сло-
вам юристов, в подобных делах суд 
практически в ста процентах случаев 
встает на сторону истцов.

Возникает другая трудность и во-
прос: «Удастся ли добиться компен-
сации?». Это станет понятно после 
получения исполнительного листа 
и предъявления его в банк, – так счи-
тает адвокат Александр Байбородин: 
«Прецеденты по таким делам были. 

Хотя и прецеденты, когда счета ока-
зывались пусты, тоже не редкость».

Я посмотрела статистику банкротств 
туроператоров. За последние четы-
ре года количество туристических 
компаний в отрасли сократилось 
с 2,5 тыс. до 600. Каждый год в ре-
зультате прекращения деятельности 
или сокращения частных программ 
закрываются в среднем 10 компа-
ний, даже несмотря на использова-
ние механизма страховой защиты. 
Но если «Натали Турс» будет продол-
жать упорствовать в том, чтобы не до-
пустить своих клиентов до страховых 
выплат, она займет пальму первенст-
ва среди турфирм, от которых постра-
дало огромное количество клиентов. 
Во-первых, эта компания не новичок 
на рынке. Это бренд, которому без-
оговорочно доверяли не только обыч-
ные люди, но и сами представители 
турагентств, поэтому число постра-
давших на сегодняшний день – более 
30 тыс. человек: те, кто улетел и вы-
нужден был повторно оплатить тур; 
те, кто вылетел, но там, на отдыхе, 
не нашел денег и кому пришлось по-
купать обратные билеты; те, кто опла-
тил туры, но не успели вылететь на от-
дых. Каждая семья в среднем внесла 
порядка 150–200 тыс. за отдых. Это 
первый случай за десять лет, когда 
тур оператор после всего того, что на-
терпелись его туристы, еще и отказы-
вается официально прекращать свою 
деятельность, то есть не дает возмож-
ность пострадавшим получить ком-
пенсации от страховых компаний.

Лично для меня этот случай стал 
поводом задуматься: а нужно ли мне 
в век Интернета и наличия всевоз-
можных сервисов по бронированию 
отелей и покупке билетов привлекать 
каких-то сторонних людей для орга-
низации моего отдыха. Наверное, так 
проще – все передать в руки турагент-
ства и туроператора, но, как показы-
вает практика, в этом случае никто 
не застрахован от того, что окажется 
в итоге без всего. И самое ужасное, 
что зло остается безнаказанным.

После истории с «Натали Турс» я за-
реклась когда-либо в жизни обра-
щаться к помощи турагентств и туро-
ператоров. И пусть их логотипы хоть 
самыми крупными буквами будут на-
писаны на рекламных щитах, и пусть 
они твердят, что уже триста лет на рын-
ке туризма, для меня лично это табу.

 СЛЕДУЮЩИЙ ОТДЫХ  
 ОРГАНИЗОВАЛИ САМИ 

Для сравнения: наше следующее 
путешествие – по Европе я спланиро-
вала и организовала сама. Правда, 
делала я это весной, за три месяца 
до поездки в Турцию, когда еще ничто 
не предвещало беды и того, что мне 
придется потерять $2700. Поэтому 
решение не пользоваться услугами 
турагентств не было связано с «Ната-
ли Турс». Это был эксперимент. И вот 
что в итоге получилось.

В Париже я была несколько лет на-
зад. Тогда поездку нам организовы-
вала туристическая фирма, которая 

всего лишь купила билеты и заброни-
ровала гостиницу. В итоге я перепла-
тила 40% за то, что с легкостью мог-
ла бы сделать сама.

В этом году наша семья решила по-
вторить поездку в Париж, но сделать 
это без посторонней помощи и до-
бавить десятидневное путешествие 
на автомобиле по Франции.

В первую очередь мы составили 
маршрут путешествия: просто взяли 
карту Европы и расставили на ней точ-
ки тех городов, где хотели бы задер-
жаться на два-три дня. Следующим 
этапом была покупка авиа билетов 
в Париж и обратно. Стоит отметить, 
что самыми дорогими месяцами 
для турпоездки по Европе считаются 
июль – август, поэтому, если нет воз-
можности отдохнуть в другое вре-
мя, билеты лучше покупать заранее. 
Я лично оплатила их еще в мае. Су-
ществует масса сервисов для покуп-
ки билетов самостоятельно, таких 
как Skyscanner, Momondo, Aviasales 
и проч. Эти сервисы хороши тем, что 
на них можно проследить динами-
ку цен. Например, 5-го числа билет 
может стоить в два раза дороже, чем 
4-го, – об этом не нужно забывать. 
Еще я слышала когда-то, что гораздо 
выгоднее приобретать авиабилеты 
по пятницам. Проверила – действи-
тельно работает, в четверг мой билет 
стоил почти на 10 тысяч дороже.

Следующий этап – это брониро-
вание гостиниц или апартаментов. 
Можно совершенно спокойно подо-
брать себе жилье на сайтах Booking. 
com, Airbnb и т. п. – на любой вкус 
и кошелек. Есть такой секрет: если 
бронировать отель в день заезда, 
то можно поселиться даже в самом 
дорогом отеле на 50% дешевле, чем 
если забронировать его заранее. 
Но не нужно забывать, что в сезон 
можно и вовсе остаться без жилья, 
если не позаботиться о нем заблагов-
ременно. Поэтому ждать до послед-
него – определенный риск, и это нуж-
но понимать, особенно если отпуск 
планируется с детьми.

Все шесть отелей и апартамен-
тов я забронировала за два месяца 
до даты заезда, тщательно читала от-
зывы, подбирала соответствие цены 
и качества и при этом удобное мес-
тоположение – в центре, недалеко 
от парижских достопримечательно-
стей. Позже, ближе к дате, специаль-
но проверяла – мест в тех отелях, ко-
торые я забронировала, уже не было.

Кстати, важный момент: в Европе 
собственники отелей и апартаментов 
очень часто заранее, за месяц до ва-
шего заезда, блокируют на карте, ко-
торую вы ввели как платежную, сумму, 
равную стоимости проживания. Так же 
произошло и со мной. Еще в Москве 
с моей банковской карты парижский 
отель снял стоимость проживания, 
а через месяц, когда я заселилась 
в этот отель, та же сумма была снята 
повторно. Как мне объяснили сотруд-
ники отеля, в первый раз они не сня-
ли, а как бы заблокировали средст-
ва на моей карте, но по факту деньги 
стали недоступны для меня и исчез-

ли со счета. Сейчас отель их разбло-
кировал, но та сумма, которая была 
разблокирована, так и не вернулась 
на мой счет. По возвращении домой 
мне пришлось идти в банк и писать 
заявление о том, что со счета пропа-
ли деньги. В течение месяца банк бу-
дет разбираться в ситуации и должен 
дать мне ответ. В связи с этим важно 
во время отдыха в самом отеле взять 
подтверждение того, что ваши сред-
ства на счете отель разблокировал. 
После этого все остальные вопросы 
вы будете задавать только банку. Если 
такого подтверждения не получить, 
то банк будет вас отправлять к адми-
нистрации отеля, что, естественно, 
усложняет задачу и очень сильно затя-
гивает процесс.

Я сделала вывод, что в Европе луч-
ше иметь при себе наличные деньги.

По необъяснимым причинам евро-
пейские заправки и магазины, снимая 
деньги с банковской карты, одновре-
менно блокируют на ней суммы, в не-
сколько раз превышающие стоимость 
самой покупки. И потом это стано-
вится вашей головной болью и ваше-
го банка: как и когда вернутся день-
ги? Мы потратили с банковской карты 
в общей сложности 30 тысяч, но за-
блокированными на карте остались 
140 тыс. рублей – это мои деньги, ко-
торые я не тратила и не собиралась 
тратить. Просто европейцы так пере-
страховались за мой счет. Это непри-
ятная ситуация, в которую мы попали, 
потому что использовали в Европе 
безналичный расчет.

Сравнивать путешествие и отдых 
all inclusive, конечно же, нельзя. Это 
совершенно разные виды отдыха. 
Первый предполагает активное пе-
редвижение, постоянную смену мест. 
Второй, так называемый овощной от-
дых, когда тебе ничего не остается де-
лать, как только бездельничать и на-
бирать лишние килограммы, – это 
отключение мозга и чистый релакс. 
Первый случай предполагает неза-
планированные расходы: на пита-
ние, экскурсии, бензин, платные до-
роги и т. д. Второй позволяет приехать 
на отдых без копейки, потому что там, 
где все включено, без денег можно 
прекрасно прожить.

 ДОРОГИ, КОТОРЫЕ  
 МЫ ВЫБИРАЕМ 

Несмотря на ситуацию с «Натали 
Турс», в Ростуризме системный кри-
зис на туристическом рынке отрицают. 
По словам исполнительного директо-
ра Ассоциации туроператоров России 
Майи Ломидзе, «на компании, кото-
рые сейчас испытывают проблемы, 
приходится меньше 1% рынка выезд-
ного туризма. Так что делать далеко 
идущие выводы не стоит».

Эксперты сейчас успокаивают на-
род: мол, у лидеров отрасли, к кото-
рым «Натали Турс» уже не относится, 
проблем вроде как нет. Хотя это как 
посмотреть.

Я тоже не думаю, что после исто-
рии с «Натали Турс» туристы поваль-
но откажутся от услуг туроператоров. 
Во-первых, потому что каждый рас-
суждает: «Меня это не коснется. Кос-
нется кого угодно, только не меня». 
А во-вторых, естественно, удобнее, 
чтобы кто-то за тебя все организовал, 
и к тому же дешевле.

И тем не менее – в этом случае даже 
при наличии страховки ничто не убе-
режет вас от перспективы оказаться 
на улице.

(На момент публикации туроператор 
«Натали Турс» не был признан бан-
кротом. – Прим. ред.)

По моему мнению, со стороны «Натали Турс» это 
просто хладнокровный лохотрон, который должен 
повлечь за собой уголовные дела в отношении его 
собственников и генерального директора. При этом 
туроператор не хочет заявлять о банкротстве, 
соответственно, не может быть задействован 
страховой механизм возврата денег туристам.

“
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О
становимся подробнее 
на новинках отечествен
ной оборонки, с которыми 
общественность познако
мили впервые. Пожалуй, 

одним из самых больших сюрпризов 
стало появление у России стратегиче
ских систем с ядерной энергетической 
установкой «на борту» носителя. Боль
ше полувека ведущие мировые дер
жавы искали различные способы соз
дания ядерных электродвигательных 
установок, применение которым на
шлось бы как в космосе, так и в воен
ной сфере. И тут как гром среди ясного 
неба! «Буревестник» – первая кры
латая ракета с ядерной энергоустанов
кой, получившая название «от народа». 
«Посейдон» – океанская многоцеле

вая система с беспилотным подводным 
аппаратом. И ракету, и подводный дрон 
отличают неограниченная скорость 
и время полета (движения под водой) и 
неограниченная маневренность. И вот 
это, как отметил сам президент в своей 
речи, действительно «просто фантасти
ка»! Далее, боевой лазерный комплекс 
«Пересвет»! Большая часть инфор
мации об анонсированном Путиным 
лазерном оружии засекречена, одна
ко, по оценкам экспертов, «Пересвет», 
предположительно, будет выполнять 
задачи проти вовоздушной и противо
ракетной обороны. Применение лазер
ного луча намного экономичнее при
менения стандартных противоракет. 
К тому же точность поражения у него 
гораздо выше.

 «ВЕЛИКОЛЕПНАЯ  
 СЕМЕРКА» 

Самой обсуждаемой за последние 
5 лет, а потому для когото и менее 
интересной стала новая межкон
тинентальная баллистическая ра
кета (МБР) «Сармат», пришедшая 
на смену знаменитой «Воеводе», 
или, как говорят наши партнеры, 
«Сатане». Стоит отметить, что даже 
со старой доброй Р36М существу
ющие системы ПРО вряд ли бы спра
вились. Хотя о такой проверке даже 
думать не хочется. Почти полвека 
именно эта ракета позволяла нашей 
стране реализовывать стратегию га
рантированного ответного удара. 
В концепции же нового ракетного 
комплекса – доставка хоть и мень
шего числа боеголовок, но по тра
екториям и способами, существен
но затрудняющими их уничтожение 
даже перспективными средствами 
ПРО. В основу положена советская 
программа «орбитальной бомбар
дировки», разработанная в 1960х 
годах. Боевое оснащение МБР после 
запуска и выхода на низкую около
земную орбиту, совершив неполный 
оборот по орбите, поражало цель 

на поверхности Земли. Такая систе
ма не имела ограничений по даль
ности стрельбы, а траектория ор
битального полета не позволяла 
прогнозировать точку прицелива
ния. Впрочем, фактор неожиданно
сти – лишь один из козырей новой 
ракеты. «Сармат» характеризуется 
еще большим, по сравнению с «Вое
водой», количеством ложных целей, 
а главное – наличием управляемых 
боевых блоков (УББ). И что самое 
интересное: блоки эти не простые, 
а гиперзвуковые.

Непосредственно с «Сарматом» 
связан другой гиперзвуковой про
ект – «Авангард», о котором так
же рассказал президент. Это плани
рующий крылатый блок, летящий 
на скорости, в 20 раз превышаю
щей скорость звука. С помощь МБР 
он поднимается на высоту несколь
ких десятков километров, а по
том с огромной быстротой пикиру
ет вниз, двигаясь как самолет. Речь 
идет о блоке Ю71, плазменный след 
от которого видели жители около по
лигона Кура осенью 2016го – имен
но им оснащается ракета «Сармат». 
Боевой блок разогревается почти 
до 2000 градусов и несется к цели, 

А Р М И Я

ПРЫЖОК 
В ГИПЕРЗВУК

С появлением 
принципиально  
новых скоростей  

в вооружении мир 
оказался на грани 

уничтожения

Руслан СЕРГЕЕВ

Дискурс вокруг темы гиперзвукового оружия активизировался  
после последнего послания Владимира Путина Федеральному  
Соб ранию. Его заявления произвели на военных экспертов и всех, 
кто интересуется оружием, эффект разорвавшейся атомной бомбы. 
Как оказалось, перспективные разработки, которые считались  
незавершенными и лишь муссировались в западных и российских 
СМИ, по словам президента, уже проходят испытания и вот-вот 
будут приняты на вооружение. И если новая межконтинентальная 
баллистическая ракета «Сармат» была еще как-то на слуху,  
информация об остальных стратегических комплексах вообще  
прозвучала на публике впервые. 
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«как метеорит», минуя все извест-
ные системы противоракетной обо-
роны и искусно маневрируя. При 
этом его вовсе не обязательно начи-
нять ядерной или какой-то иной на-
чинкой – кинетическая энергия будет 
так велика, что ее с лихвой хватит для 
уничтожения любого стратегического 
объекта. Президент подчеркнул, что 
готовится серийное производство та-
ких блоков. Еще одним, а может быть 
и основным носителем управляемо-
го боевого блока «Авангард» станет 
перспективный российский подвиж-
ный ракетный комплекс РС-26 – 
дальнейшее развитие знаменитого 
«Ярса». Таким образом, ракеты шахт-
ного базирования и подвижных ком-
плексов в ближайшие 10–20 лет 
будут заменены на МБР с планиру-
ющим крылатым блоком. Носителем 
«Авангарда» предполагается сделать 
и стратегический стелс-бомбарди-
ровщик ПАК ДА – будущее дальней 
авиации России.

Сейчас «Авангард» проходит испы-
тания. А вот гиперзвуковые ракеты, 
которые в последние годы то хоронят, 
то воскрешают в СМИ, оказывается, 
у России уже есть. Это авиационный 
ракетный комплекс «Кинжал».

Во время выступления президента 
был показан ролик, в котором пере-
хватчик МиГ-31 запускает увесистую 
ракету. Она разгоняется до скорости 
10 Махов и преодолевает любой щит 
противоракетной обороны. Даль-
ность ракеты – более 2000 км, она 
может быть оснащена как ядерной, 
так и обычной боеголовкой. Ком-
плекс уже несет опытно-боевое де-
журство на аэродромах Южного во-
енного округа.

Помимо «Авангарда» и «Кинжала», 
есть и еще одно перспективное гипер-
звуковое средство поражения, о кото-
ром по какой-то причине не упомянул 
президент. Возможно, потому, что его 
испытания еще не закончены, но ско-
рее ввиду того, что это не стратеги-
ческое, а локальное оружие. Правда, 
такое, что нашим «партнерам» при-
дется в корне изменить концепцию 
развития своих военно-морских сил. 
Речь идет о ракете «Циркон», поста-
новка на вооружение которой делает 
полностью бессмысленной полувеко-
вую тактику применения авианосных 
ударных группировок.

Будучи еще не принятой на во-
оружение ВМФ России, новейшая 
российская противокорабельная 
гиперзвуковая крылатая ракета выз-
вала нешуточный ажиотаж. Это-
му перспективному боеприпасу за-
падные СМИ посвящают большие 
статьи. В них «Циркон» предстает 
неким чудо-оружием, которое может 
не просто уничтожать вражеские ко-
рабли, но и оказывать влияние на си-
туацию в целом морском регионе. 
К примеру, немецкий журнал Stern 
назвал «Циркон» настоящей угрозой 
для американских авианосцев. Вооб-
ще-то, статья посвящена модерниза-
ции российских крейсеров «Адмирал 
Нахимов» и «Пётр Великий». Извест-
но, что оба корабля, в частности, пла-
нируют оснастить крылатыми раке-
тами «Калибр-НК», которые отлично 
зарекомендовали себя в ходе вой-
ны с террористами в Сирии. Однако 
главную угрозу американскому фло-
ту, по мнению журнала, представля-
ет именно гиперзвуковой «Циркон», 
который войдет и в систему вооруже-
ний российских крейсеров.

Тактико-технические характери-
стики «Циркона» его разработчи-
ки по понятным причинам держат 
в секрете. По некоторым данным, 
дальность полета ракеты колеблется 

в пределах 350–500 км. Также из-
вестно, что этот боеприпас может за-
пускаться с помощью пусковых уста-
новок 3С14. В российском ВМФ их 
уже применяют для старта ракет «Ка-
либр» и «Оникс». Однако этим уни-
версальность нового изделия не ис-
черпывается. Эксперты утверждают, 
что морскими носителями «Циркона» 
могут стать как надводные корабли 
различных типов, так и современные 
и перспективные субмарины. Напри-
мер, подводные атомоходы проекта 
885М «Ясень-М» и подлодки пятого 
поколения «Хаски».

Похоже, первым кораблем, кото-
рый будет вооружен «Цирконом», 
станет проходящий сейчас модерни-
зацию тяжелый атомный ракетный 
крейсер «Адмирал Нахимов». Вер-
нуться в боевой состав флота корабль 
должен в 2018 году. Кроме того, 
после завершения модернизации 
в 2022 году другой атомный крейсер, 
«Пётр Великий», также будет воору-
жен этими ракетами.

 «С КОЗЫРЕЙ» 

Наверное, у многих читателей, как 
и у автора этой статьи, после выступ-
ления Президента России, был все-
го один вопрос: а зачем он это все 
рассекретил? Внешняя политика ру-
ководства СССР, да и самого Пути-
на никогда не отличалась особой от-
крытостью. Так зачем ему объявлять 
о наших новейших разработках, тем 
более военных, тем более страте-
гических? К чему все эти разговоры 
о новой технической революции?

Можно предположить, что прези-
дент решил «раскрыть карты» в от-
вет на сообщения о модернизации 
США своих ядерных боеприпасов. 
А также о создании маломощных, 
но высокоточных ядерных зарядов, 
которыми, в частности, оснащаются 
крылатые ракеты. Российский лидер 
неслучайно подчеркнул, что любая 
по мощности ядерная атака на Рос-
сию будет восприниматься как пол-
ноценный ядерный удар и вызо-
вет мгновенный ответ. Основной же 
причиной развития новых видов во-
оружений Владимир Путин тради-
ционно назвал глобальную систему 
ПРО США, которая может сделать 
российские ракеты в конечном ито-
ге бесполезными. А также односто-
ронний выход Штатов из договора 
по ПРО.

Представьте, что в 1945-м Гар-
ри Трумэн не отдал бы приказ бом-
бить Хиросиму и Нагасаки, а заявил 
на весь мир, что Штаты имеют новое 
оружие невиданной разрушитель-
ной силы и это атомная бомба. Мол, 
мы знаем, что вы тоже разрабатыва-
ете подобное вооружение, но у нас 
оно уже есть, мы можем его приме-
нить прямо сейчас, и с нами шутки 
плохи. То, что тогда не сделал Гар-
ри Трумэн, с успехом делает Влади-
мир Путин. Этим выступлением рос-
сийский президент фактически дал 
понять, что американская стратегия 
молниеносного глобального удара, 
от которой Штаты так и не отказа-
лись с развалом СССР, в очередной 
раз трещит по швам. Это не воинст-
венный шаг – а восстановление па-
ритета. Если участники возможно-
го военного конфликта поймут, что 
в случае атаки ударом возмездия бу-
дут уничтожены все, то никто не ста-
нет воевать. А значит, нужно пре-
кратить все время грозить кулаком 
и опять начать договариваться. Мо-
жет быть, теперь призыв к балансу 
сил в мире и равноправию всех иг-
роков будет услышан.

 ГИПЕРЗВУКОВАЯ ГОНКА 

По расчетам американских экспер-
тов, озвученным в 2015 году, до по-
явления первых серийных образцов 
гиперзвукового оружия оставалось 
10–15 лет, однако российская обо-
ронка преподнесла большой сюр-
приз. Конечно, для многих военных 
экспертов и специалистов создание 
гиперзвукового оружия в России – 
далеко не новость. Этому способст-
вовал колоссальный научно-техниче-
ский задел, созданный советскими 
инженерами. Уже в начале 80-х годов 
прошлого века ученые понимали, что 
технологии перехода гиперзвуково-
го барьера – передовой край разра-
ботки новых вооружений. Прототипы 
того же «Авангарда» были соз даны 
еще в 1987 году, но все работы были 
свернуты, и финансирование этих 
проектов закончилось в начале 90-х 
годов прошлого столетия. В нача-
ле 2000-х о гиперзвуке заговорили 
вновь, а к 2008 году в России нача-
лась активная фаза разработки и ис-
пытаний гиперзвукового оружия.

Конечно, США не дремлет. Амери-
канцы также давно начали разработку 
новых высокоэффективных видов во-
оружения. В первую очередь – конеч-
но же, гиперзвукового ракетного ору-
жия. Беспилотный ракетный глайдер 
HTV-2, разработанный в рамках про-
екта Darpa Falcon, и маневренный кос-
моплан Х-41 характеризуются исполь-
зованием гиперзвуковых прямоточных 
реактивных двигателей. Так, Х-41 спо-
собен нести боевую часть массой 
до 450 кг, что позволяет применять как 
ядерные боеприпасы, так и обычные 
вакуумные и бетонобойные бомбы для 
уничтожения командных пунктов про-
тивника. Проект BOEING X-51 должен 
был развивать скорость до 6400 км/ч. 
Впервые этот аппарат подняли в воздух 
в мае 2010 года. С тех пор были два 
неудачных старта, закончившиеся раз-
рушением глайда.

Кроме США и России, членом 
«гиперзвукового клуба» является 
и Китай. В числе самых известных 
разработок инженеров из Поднебес-

ной – летательный аппарат WU-14, 
аналог нашего «Авангарда». Он 
представляет собой гиперзвуковой 
управляемый планер, размещаемый 
на баллистической ракете. Китайский 
аппарат может монтироваться на раз-
ных МБР, обладающих дальностью 
от 2 до 12 тыс. км.

 НОВЫЙ ВИТОК ГОНКИ  
 ВООРУЖЕНИЯ 

Разработка гиперзвукового оружия 
сродни разработке ядерной энерге-
тики: прежде чем направишь в мир-
ное русло, можно лес дров наломать. 
Так в чем же его опасность и какую 
угрозу человечеству оно несет? Ги-
перзвуковое оружие объединяет на-
иболее опасные черты ядерных и об-
ычных видов вооружения. Никакая 
система ПРО, ПВО противостоять 
этому оружию не может! Следую-
щая опасность заключается во «вре-
мени реакции», вернее нехватке 
этого времени. Любые, даже самые 
перспективные системы ПРО смогут 
обнаружить приближение гиперзву-
кового аппарата, будь то глайдер или 
ракета, лишь в последний момент. 
Руководству министерства обороны 
и страны, воздушное пространство 
которой пересек такой аппарат, по-
просту не хватит времени для оценки 
информации систем предупрежде-
ния, оно будет вынуждено мгновенно 
реагировать на первые, еще непод-
твержденные отчеты. Еще одна опа-
сность гиперзвукового оружия – его 
двойное назначение. Противник 
не знает – запущенные «изделия» 
с ядерным или обычным оснащени-
ем, а значит, будет склоняться к худ-
шим предположениям. Только пред-
ставьте, какой приказ, например, 
отдаст Дональд Трамп, если министр 
обороны США доложит ему о входе 
гиперзвукового летательного аппара-
та в воздушное пространство США? 
И заметит при этом, что русские «ни 
о чем таком не предупреждали». 
Хочется надеяться, что для нача-
ла свяжется с руководством России 
и того же Китая. Но любому человеку 
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на его месте придется сильно риско‑
вать, чтобы не допустить апокалипсис 
не местного, а мирового масштаба.

Фактически это возвращение 
к XX веку на новом уровне. Тогда мо‑
билизация войск была равносильна 
объявлению войны, точкой невозвра‑
та. А еще можно вспомнить Карибский 
кризис и небезызвестную историю 
с «Першингами‑2» 1983 года, следст‑
вием которой стал договор о ликвида‑
ции ракет средней и меньшей дально‑
сти. Кстати, одним из условий мирного 
соглашения Штатов с Горбачёвым тогда 
стало закрытие в СССР всех программ 
по разработке гиперзвукового оружия.

Сегодня можно с уверенностью 
сказать, что в течение следующего 
десятилетия развертывание гипер‑
звуковых средств доставки в режиме 
готовности к запуску может рассма‑
триваться как надвигающаяся война 
и вызвать упреждающий удар. Сдер‑
живание, обычное и ядерное, станет 
чрезвычайно хрупким. Как итог – че‑
рез 5–7 лет военная ситуация станет 
не просто неустойчивой, но и ежеми‑
нутно опасной.

 ЭРА ГИПЕРЗВУКА 

Распространение гиперзвукового 
оружия, способного проходить сквозь 
любые системы ПВО, ставит новые во‑
просы обеспечения глобальной безо‑
пасности и военного паритета. Если 
в этой области не будет достигнуто 
равновесное сдерживание, как в слу‑
чае с ядерным оружием, гиперзвуко‑
вые удары могут превратиться в рас‑
пространенный инструмент давления, 
ведь всего несколько гиперзвуковых 
боеголовок могут разрушить эконо‑
мику небольшой страны.

По расчетам того же Пентагона, 
американская программа быстрого 
глобального удара с помощью гипер‑
звукового оружия позволит без ра‑
диационного заражения местности 
в течение часа поразить любую цель 
в любой точке мира. Даже в случае 
ядерного конфликта система может 
частично заменить ядерное оружие, 
поражая до 30% целей.

Таким образом, члены «гиперзву‑
кового клуба» получат возможность 
почти гарантированно уничтожать 
объекты критической инфраструкту‑
ры противника, например электро‑
станции, пункты управления армий, 
военные базы, крупные города и про‑
мышленные объекты.

Мы должны серьезно задуматься 
над архитектурой глобальной безо‑
пасности. Пока есть время для раз‑
работки политических соглашений, 
ограничивающих применение по‑
добного оружия в локальных кон‑
фликтах. Если такие соглашения 
не будут достигнуты, существует вы‑
сокий риск еще более масштабных 
гуманитарных катастроф, связанных 
с применением нового оружия.

Выход «на арену» этого оружия де‑
лает необходимым разработку нетра‑
диционных средств вооружения 
и противодействия гиперзвуковым 
ракетам. От наличия такого гиперзву‑
кового «зонтика» в будущем будет за‑
висеть не только наша национальная 
безопасность, но и безопасность со‑
юзников, а в конечном счете – всего 
мира. Поэтому на достигнутом нельзя 
останавливаться: если есть безупреч‑
ный меч – нужен надежный щит, спо‑
собный отразить его удар.

Одной из составляющих такого 
щита должна стать перспективная 
зенитная ракетная система С‑500 
«Прометей», разрабатываемая кон‑
церном «Алмаз‑Антей». Задача зе‑
нитного комплекса – уничтожение 

гиперзвуковых крылатых ракет, са‑
молетов и беспилотных летательных 
аппаратов (БПЛА), передвигающихся 
со скоростью 5 Махов и выше, а так‑
же уничтожение низкоорбитальных 
спутников и космических средств 
поражения, запускаемых с гипер‑
звуковых самолетов, ударных ги‑
перзвуковых БПЛА и орбитальных 
платформ. Кроме того, С‑500 пред‑
полагается использовать как защиту 
шахтных МБР России, того же «Сар‑
мата», от средств нападения. Система 
будет сбивать ракеты, доставляющие 
средства ПРО для поражения наших 
МБР на самом уязвимом – разгонном 
участке траектории, пока не прои‑
зошло разделения боеголовок и вы‑
броса ложных целей. Уничтожать 
гиперзвуковые цели в будущем бу‑
дут и перспективные лазерные ком‑
плексы, развитие того же «Пересве‑
та». Они могут быть установлены как 
на земле, так и в космосе, на военных 
спутниках, и прикрывать наиболее 
важные стратегические объекты.

 НТР‑3 И ПЕРЕВОД  
 «НА ГРАЖДАНКУ» 

По‑видимому, многие из нас, уз‑
нав обо всех этих новейших стратеги‑
ческих комплексах и принципиально 
новых системах вооружения, задают‑
ся вопросом: это все хорошо, но ког‑
да весь этот научно‑технический про‑
гресс придет в наш дом или хотя бы 
в какую‑то отрасль промышленности? 
Что нам ждать от этого научно‑техни‑
ческого рывка? И как скоро военные 
технологии можно будет применить 
в гражданской сфере или в том же 
деле освоения космоса? Отвечаем: 
«выхлоп» будет, ведь новая научно‑
техническая революция проходит 
прямо на наших глазах. Прогрессив‑
ные технологии в военной области 
рано или поздно уходили «на граж‑
данку». Не исключение и названные 
Президентом России стратегические 
системы и комплексы.

Тот же МБР «Сармат» интересен 
тем, что заложенная в ракете тех‑
нология «орбитальной бомбарди‑
ровки» с нанесением удара по тер‑
ритории США по суборбитальной 
траектории через Южный полюс Зем‑
ли позволяет осуществлять запуски 
гражданских космических аппаратов. 
Вероятно, именно так будет утилизи‑
роваться ракета в конце службы, воз‑
вращая существенную часть вложен‑
ных инвестиций.

Еще более эффективным направ‑
лением может стать использование 
ядерных энергетических установок 
и двигателей, которые применяются 
только в военной сфере, но их воз‑
можности куда шире. Уже сейчас уче‑
ные рассуждают, где еще использо‑
вать такие энергетические установки: 
в транспортной авиации, железнодо‑
рожных локомотивах или на граждан‑
ском флоте. Ядерные энергоустанов‑
ки можно использовать для создания 
атомных станций малой мощности. 
Они уже применяются при формиро‑
вании атомного ледокольного флота 
России. Эти же технологии в конечном 
итоге могут приблизить нас к Мар‑
су. Росатом и Роскосмос обещают че‑
рез 2 года показать опытный обра‑
зец корабля, который может долететь 
до Красной планеты всего за полтора 
месяца. Некоторые эксперты полага‑
ют, что в будущем удастся создать ба‑
тарейки на основе ядерного двигателя 
и применять их в той же медицине.

С 40‑х годов прошлого столетия че‑
ловечество пережило как минимум две 
научно‑технические революции (НТР), 
связанные с появлением реактивных 
двигателей и сверхзвуковых техноло‑
гий, которые изменили представление 
об эффективности систем вооружений. 
Создание и серийное производство ги‑
перзвуковых аппаратов, несомненно, 
является очередной НТР. Однако прео‑
доление сверхзвуковой скорости тре‑
бует мобилизации огромных ресурсов 
в разных направлениях науки и отра‑
слях промышленности.

О появлении гиперзвуковых аппа‑
ратов, способных за несколько минут 
доставить людей из пункта А в пункт Б, 
в ближайшей перспективе нам мож‑
но и не мечтать. Ну а наши внуки, воз‑
можно, когда‑нибудь станут такими 
пассажирами, вот только полетят они 
скорее на какую‑нибудь орбитальную 
платформу. До недавнего времени 
будущего не было даже у сверхзвуко‑
вой пассажирской авиации. Реализо‑
вать проект гражданского сверхзву‑
кового самолета удалось в 70‑х годах 
прошлого века, когда начали поле‑
ты советский Ту‑144 и французский 
Concorde. Казалось, что за подобны‑
ми разработками будущее, но других 
сверхзвуковых лайнеров построе но 
так и не было. Причина неудачи этих 
программ одна и та же – дороговиз‑
на. Чтобы разработать конкуренто‑
способный сверхзвуковой лайнер, 
необходимо прежде всего произве‑
сти такой двигатель, который бы рас‑
ходовал меньше топлива. Для прео‑
доления скорости в 5 Махов нужно 
решить множество технических за‑
дач. Помимо создания энергоэф‑
фективного двигателя, нужно решить 
проблему выстраивания необходи‑
мой тепловой защиты аппарата. Так 
что будущее гиперзвуковых аппа‑
ратов не в небе в нашем понимании 
этого слова, а скорее на околоземных 
орбитах и в космосе. Возможно, уже 
через 15–20 лет мы увидим первые 
полеты орбитальных гиперзвуковых 
самолетов и их посадку на орбиталь‑
ные гиперзвуковые платформы.

Появление в небе летающих плаз‑
менных звезд российского произ‑
водства может стать началом но‑
вой научно‑технической революции. 
В любом случае, освоение гиперзву‑
ка найдет свое применение в мир‑
ной жизни и обеспечит пионеру этих 
разработок статус великой державы. 
У России есть все шансы снова выр‑
ваться вперед в этой области. Остает‑
ся только закончить работу, начатую 
30 лет назад.

Гиперзвуковое оружие объединяет наиболее 
опасные черты ядерных и обычных видов 
вооружения. Никакая система ПРО, ПВО 
противостоять этому оружию не может! Следующая 
опасность заключается во «времени реакции», 
вернее нехватке этого времени.

“
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»

испытания баллистической ракеты «сармат»
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www.podari-zhizn.ru

фонд помощи детям с 
онкологическими заболеваниями 

«Подари жизнь»

лечение рака стоит огромных денег.  
ваши 10 рублей помогут спасти жизнь.

Отправьте  

смс 
на нОмер

 6162  
с суммой пожертвования  
от 10 до 15 000 рублей. 

Неподъёмное 
подъёмно,  

когда нас много. 

200 
руб. 

500 
руб.

1000 
руб.

400 
руб.

200 
руб.

300 
руб. 400 
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Серия публикаций о мужском здоровье 
вызвала неподдельный интерес читателей 
«Совершенно секретно». И сегодня мы бе-
седуем с Владимиром Викторовичем Бо-
рисовым – урологом высшей категории с 
более чем 40-летним стажем, доктором 
медицинских наук, профессором.

– Владимир Викторович, неоспорим 
факт, что сексуальное здоровье – важная 
составляющая здоровья человека, спо-
собствующая его благополучию в других 
сферах жизни. Что именно современная 
медицина вкладывает в этот термин?

– Ещё в 1977 году Всемирная организа-
ция здравоохранения сформулировала по-
нятие сексуального здоровья как комплекс 
соматических, эмоциональных, интеллек-
туальных и социальных аспектов сексуаль-
ного существования человека, позитивно 
обогащающих его личность, повышающих 
коммуникабельность человека и его спо-
собность к любви.

– Давайте подробнее остановимся на 
мужском здоровье, а именно на эрек-
тильной дисфункции.

– Эректильная дисфункция (ЭД, более 
старый термин – импотенция) – сохраня-
ющаяся неспособность достижения и под-
держания эрекции достаточной для удов-
летворительной сексуальной активности. 
Её распространённость составляет от 20 
до 25% у мужчин старше 40 лет, увели-
чиваясь с возрастом. Нарушения эрекции 
во многом портят жизнь не только мужчи-
не, порой они пагубно сказываются на от-
ношениях с женой или любимой, а также 
препятствуют наступлению желанной бе-
ременности. Доказана взаимосвязь каче-
ства интимной жизни с общим здоровьем 
и продолжительностью жизни – чем выше 
частота половых актов, тем ниже риск смер-
ти: регулярные 2 половых акта в неделю 
увеличивают жизнь мужчины на 2 года от-
носительно средней. 

– Что же является основной причиной 
возникновения эректильной дисфун-
кции у мужчин? 

– Как таковой, основной причины не су-
ществует, сексуальные способности мужчи-
ны – это своеобразный барометр общего 
состояния его здоровья, их ухудшение мо-
жет быть первым проявлением атероскле-
роза, сердечно-сосудистых заболеваний, 
сахарного диабета, обменных расстройств, 
дефицита мужских половых гормонов. 
Важное место при этом занимает непра-
вильный образ жизни: хронический стресс, 
избыточное питание, ограничение подвиж-
ности, курение, злоупотребление алкого-
лем. Вряд ли кто-то из современных муж-
чин может похвастаться отсутствием этих 
факторов, поэтому можно утверждать, что 
к группе риска возникновения эректиль-
ной дисфункции относится всё мужское на-
селение. Нередко бытует ошибочная точ-
ка зрения: якобы ухудшение сексуальных 
способностей – естественный результат 
старения. Если в первой половине жизни 
преобладают психогенные и эндокринные 
факторы, то в возрасте 60 лет и старше ве-
дущими становятся сосудистые и нейроген-
ные (болезнь Паркинсона и Альцгеймера, 

сосудистые нарушения головного мозга и 
пр.) факторы риска по ЭД: атеросклероз с 
поражением тазовых артерий, и гиперто-
ническая болезнь, ишемическая болезнь 
сердца, ревматизм и его последствия, си-
стемные болезни соединительной ткани, 
сахарный диабет, болезни печени, мета-
болический синдром и связанные с ним 
заболевания, абдоминальное ожирение, 
сахарный диабет 2-го типа. ЭД возника-
ет и в исходе этих болезней при хрониче-
ской сердечной, лёгочно-сердечной, по-
чечной и печёночной недостаточности. 
Имеют значение и «пагубные воздейст-
вия» принимаемых лекарств. ЭД страдают 
53% урологических больных, 96% из них 
имеют психологическую отягощённость. 
Физическая удовлетворённость качест-
вом жизни у них падает в 4, а эмоцио- 
нальная – в 2 раза. 

– Есть ли возможность улучшить ситу-
ацию, если появляются первые наруше-
ния эректильной функции? 

– Прежде всего, следует обратиться к 
врачу и провести обследование, посколь-

ку нарушения эрекции – это, как правило, 
симптом какого-либо заболевания. Наибо-
лее часто назначаемыми средствами для 
лечения эректильной дисфункции являют-
ся препараты – ингибиторы ФДЭ-5. 

Помимо них, положительное воздей-
ствие оказывают курсы лечения и про-
филактики витаминно-минеральными 
комплексами, которые способствуют пре-
дотвращению и эффективному лечению 
эндотелиальной и эректильной дисфун-
кции. 

Одним из наиболее сбалансирован-
ных витаминно-минеральных комплексов 
для мужского здоровья является препарат 
«Селцинк Плюс». 

Как отмечает профессор Борисов, «Сел-
цинк Плюс» препятствует развитию окси-
дативного стресса и дефициту микроэле-
ментов, важных для мужского здоровья. 
В 1 таблетке «Селцинк Плюс» содержится 
180 мг витамина С и 31,5 мг витамина Е, 
7,2 мг цинка, 0,05 мг селена и 4,8 мг про-
витамина А. Вполне оправданно его про-
филактическое назначение пациентам, 
принимающим мочегонные средства, из-
быточно потребляющим алкоголь, имею-
щим симптомы дефицита микроэлемен-
тов и витаминов. 

Мужские секреты
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Войсковые структуры спец-
служб – много ли мы знаем 
о них и о тех людях, которые там 
служили? Худо-бедно – об уча-
стии войск НКВД (и то пре- 
имущественно пограничных) в 
Великой Отечественной войне. 
А ведь были и другие рода 
войск – конвойные, оператив-
ные, войска по охране железно-
дорожных сооружений и особо 
важных предприятий промыш-
ленности, позднее – внутренние. 
Об их деятельности, особенно 
в межвоенный период, известно 
немного, при этом доступные 
сведения, как правило, не осве-
щаются широко. Ведь создава-
лись эти войска отнюдь не для 
войны, а для обеспечения безо- 
пасности и правопорядка вну-
три коммунистической совет-
ской империи…

И
сторики в архивах Москвы 
и Сыктывкара находят и изу- 
чают редкие документы, 
связанные с историей войск 
ВЧК-ОГПУ-НКВД, особое 

вни мание уделяя их использованию 
в мирное время, в частности в пери-
оды борьбы с националистическими 
движениями, а также во время насиль-
ственной коллективизации, раскулачи-
вания и связанных с ними народных 
волнений, достигших масштаба кре-
стьянского восстания. На Русском Се-
вере в его подавлении участвовал 17-й 
отдельный Сыктывкарский дивизион 
войск ОГПУ оперативного назначения 
(впоследствии – кавалерийский диви-
зион внутренней охраны Управления 
НКВД Ленинградского округа).

 ПОЛИТИЧЕСКОМУ  
 УПРАВЛЕНИЮ –  
 ПОЛИТИЧЕСКИЕ ВОЙСКА 

Оперативно-служебная деятель-
ность 17-го дивизиона состоя-
ла в выполнении заданий отдела 
ОГПУ (с 10.07.1934 г. – управления 
НКВД) Коми области, охране следст-
венного изолятора, обеспечении пра-
вопорядка. Исторический формуляр 
части приводит несколько характер-
ных примеров. Так, в сентябре 1934 г. 
курсант учебного взвода младшего 
начсостава Леухин был выдвинут де-
путатом Сыктывкарского городского 
совета. Вместе с ним в Совет были из-
браны помощник командира взвода 
сверхсрочной службы Ширяев и сам 
командир дивизиона – Чумаков, ко-
торый, по решению областного съез- 
да, в декабре того же года стал еще 
и членом облисполкома Коми обла-

сти. Как показали дальнейшие со-
бытия, Леухин оказался вполне дос-
тоин депутатского мандата, доверие 
командира полностью оправдал. Со-
гласно рапорту дежурного по диви-
зиону от 15.02.1935 г., в ночь с 14 
на 15 февраля дозорным курсантом 
Леухиным на территории военного 
городка был задержан и препровож- 
ден в УНКВД Коми области неиз-
вестный гражданин, у которого при  
обыске был обнаружен пистолет сис-
темы «браунинг».

Исключительный интерес представ-
ляет в истории части раздел, посвя-
щенный политучебе. Личный состав 
17-го дивизиона выступает в нем как… 
пропагандистский инструментарий, 
где собственно инструментами явля-
ются письма бойцов-чекистов домой. 
Выдержки из политдонесений диви-
зиона в инспекцию УПВО по Север-
ному краю дают неплохое представ-
ление о том, насколько политически 
подкованными были солдаты ОГПУ 
и какого рода деятельность они осу-
ществляли в 1933 г.: «Решения Ян-
варского пленума, материалы 1-го 
Всесоюзного съезда колхозников-
ударников и Тезисы к 17-му съезду 
ВКП(б) прорабатывались с большой 
активностью и интересом. В процессе 
проработки подано единоличниками 
заявлений о вступлении в колхоз – 67 

человек и послано писем в колхозы, 
родственникам и на предприятия – 
325… Разоблачено и изгнано соци-
ально-чуждых элементов – 8 человек 
(все кулаки)».

А вот и «момент истины»: 17-й 
съезд ВКП(б) – старт безудержно-
го восхваления «вождя народов». 
Из сводки о политико-моральном 
состоянии 17-го дивизиона за пер-
вый квартал 1934 г.: «Период харак-
теризуется большим интересом и ак-
тивностью в проработке решений  
17-го съезда ВКП(б), вокруг чего 
всем личным составом были заклю-
чены конкретные соцдоговора и взя-
ты индивидуальные самообяза-
тельства по боевой и политической 
подготовке, дисциплине и сдаче Ста-
линских индивидуальных зачетов 
по решениям 17-го съезда. На 25.4 
индивидуальные зачеты по Съе-
зду бойцами и начсоставом сданы 
на 62,7%. Послано писем по Съезду 
родным и в колхозы на 25.4 – 87».

 ДО СТАЛИНА  
 РУССКИЙ СЕВЕР НЕ ЗНАЛ  
 КРЕПОСТНОГО ПРАВА 

Дальнейшему рассказу об опера-
тивно-служебной деятельности части 
не обойтись без экскурса в социаль-
но-политическую и политико-эко-

номическую обстановку в Коми крае 
на рубеже 20-х и 30-х годов прошло-
го века. Хорошим подспорьем здесь 
может служить фундаментальная ра-
бота Галины Фёдоровны Доброно-
женко «Коллективизация на Севере. 
1929–1932». Это научное издание 
было выпущено Сыктывкарским гос- 
университетом микроскопическим 
для 1990-х, с их широким интере-
сом к теме, тиражом в 500 экземпля-
ров. Для нас особо интересен факт, 
что временные рамки истории 17-го 
Сыктывкарского дивизиона и науч-
ного труда не совпадают, а тесно со-
прикасаются – это позволяет их су-
щественно раздвинуть. В результате 
история 17-го дивизиона обретает 
конкретное продолжение и позволя-
ет сделать определенные умозаклю-
чения, касающиеся хронологических 
границ сопротивления репрессив-
ному аппарату уже после победных 
реляций высшему политическому 
руководству об «успехах» коллекти-
визации.

14 января 1929 г. по постановлению 
ВЦИК СССР была образована новая 
административная единица – Север-
ный край с центром в городе Архан-
гельске. В состав края вошла и авто-
номная область Коми с населением 
226,3 тыс. человек, по данным Все-
союзной переписи 1926 г. Несмотря 
на подавляющий процент крестьянст-
ва (90%), лишь 5,5% территории лес- 
ного края занимали сельхозугодья. 
Поскольку революционный лозунг 
«Земля – крестьянам!» так и остал-
ся лозунгом, результаты не застави-
ли себя ждать. Крестьянство области 
Коми, не знавшее крепостного ярма, 
сопротивлялось принудительной кол-
лективизации отчаянно: «По матери-
алам весенней переписи колхозов, 
в 1930 г. в 24,3% колхозов области 
имели место «враждебные акты» (для 
сравнения: в целом по СССР – 15,8%, 
в Башкирии – 16,7%, в Чувашии и Ка-
релии – 27%. – А. М., Р. Н.). На 100 
случаев «враждебных актов» в коми 
деревне приходилось: 34,8 – нападе-
ние и террор, 12,5 – порча, 8,3 – под-
жоги, 6,2 – отравления скота и дру-
гие – 39,1».

Приведем теперь свидетельст-
ва самих террористов, тем более что 
Г. Ф. Доброноженко публикует в сво-
ей работе выдержки из информа-
ционной справки ОГПУ Северного 
края от 18 мая 1930 г., где отмечены 
факты «массовых выступлений жен-
щин-крестьянок на почве недостатка 
продовольствия»: «Живем голодно 
и холодно, сидим на пайке, как при-
мерно в годы военного коммуниз-
ма»; «Жрать ничего не дают, и скоро 

17-Й СЪЕЗД  
И 17-Й ДИВИЗИОН

«Перегибам» сельсоветов 

при коллективизации 

поражались даже чекисты

Александр МОСКВИН, Роман НИКИТИН

Историческая справка

Сформирован в 1932 г. в Архангельске из личного состава  

13-го Котласского, 14-го Вологодского и 15-го Архангельского 

дивизионов войск ОГПУ, а также из призывников из Горьковско-

го края. В ноябре того же года приказом полномочного предста-

вителя ОГПУ по Северному краю части присвоено наименование 

17-й отдельный Сыктывкарский дивизион войск ОГПУ оператив-

ного назначения с подчинением на тот момент краевой Инспек-

ции погранохраны и войск ОГПУ. Первоначально дивизион со-

стоял из управления и трех взводов: стрелкового, сабельного 

и пулеметного. Целиком передислоцирован в Сыктывкар к апре-

лю 1933 г. По прибытии подразделения были расквартированы 

в двух выделенных областным отделом ОГПУ помещениях, а кон-

ский состав – в предоставленной им же конюшне. Строительство 

специального военного городка для размещения дивизиона нача-

лось в 1933 г. Его постройки до настоящего времени не сохрани-

лись. На этом месте сейчас находится комплекс зданий, принад-

лежащих республиканскому МВД.

В 1934 г. 17-й дивизион перешел в подчинение Управления по-

граничной охраны и войск ОГПУ Ленинградского военного окру-

га. В июне переформирован по штату кавалерийского дивизиона. 

Расформирован в сентябре 1937 г.
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все передохнем с голоду»; «Крестьян-
ство издыхает, население голодает». 
Именно искусственно организован-
ный голод приходится считать под-
линным механизмом коллективиза-
ции. Статистика валового сбора зерна 
в крае не подтверждает сильного 
влиянии неурожаев начала 1930-х 
годов на вспышку голода. А если го-
ворить об объемах ввозимого хлеба, 
то с 44–48 тыс. тонн во второй по-
ловине 1920-х годов он даже вырос 
до 53,5 тыс. тонн в 1931 г. Несмотря 
на это, «пайки» выдавали лишь там, 
где крестьяне трудились на лесоза-
готовках и сплаве, закрепостив себя 
«самообязательствами», или вступа-
ли в колхозы.

 «СТАЛИНСКИЙ ПОХОД  
 ЗА ЛЕС» 

Исключительную роль в экономи-
ке Коми играли (и продолжают иг-
рать) лесозаготовки. По сравнению 
с серединой 1920-х к 1933 г. чис- 
ло работавших на них в Северном 
крае увеличилось более чем в два 
раза и достигло 77 тыс. – и это только 
местных. Среди документов ОГПУ той 
поры особое место занимали свод-
ки «О подготовке к лесозаготовкам». 
Отдельным пунктом в них являлись 
пресловутые «самообязательства», 
от которых крестьянство пыталось 
уклониться всеми способами, спра-
ведливо считая их замаскированной 
трудовой повинностью с непомер-
ными нормами и мизерной оплатой. 
Видя, что уговоры и угрозы действу-
ют плохо, государство перешло к по-
литике прямых репрессий. Г. Ф. Доб- 
роноженко пишет: «…В деревнях 
устраивались облавы на скрывав-
шихся от лесозаготовок. Выловлен-
ных отправляли туда через милицию 
и уполномоченных ОГПУ, а кулаков – 
сразу судили. В сводках ОГПУ при-
водятся… примеры волнений против 
лесозаготовок: в деревне Митро-
фановская Савиноборского сельсо-
вета было убито 2 крестьянина; две 
забастовки на сплаве в Визингском 
районе, в которых участвовало 680 
человек».

Хронологические рамки исследо-
вания ограничиваются 1932 г., а фак-
тически, в редких случаях, 1933-м, 
но не позднее. Однако, что касается 
данных по забастовкам в Визингском 
районе, автор ссылается на номер га-
зеты «Рабочий леса» от 10.01.1930 г. 
Прошло почти три года с тех собы-
тий. Пора бы уже и коллективизации 
победить, и кулака извести, и кре-

стьянам в классовую сознательность 
войти. Ан нет! Визинга как была проб- 
лемной с точки зрения политики пар-
тии на селе, так и продолжала оста-
ваться. Сам начальник областного от-
дела ОГПУ товарищ Павлов любезно 
согласился рассказать об этом «для 
истории» –17-го дивизиона, разуме-
ется. Стоит ли говорить, что историю 
части ждал спецхран на долгие годы?

Приведем фрагмент его расска-
за: «27 января 1933 г. дивизион 
участвовал в успешной ликвидации 
контрреволюционной организации 
в районе с. Визинга… Его задачей 
было осуществление вооруженного 
прикрытия. Состав дивизиона в опе-
рации – 59 человек. Из них старше-
го начсостава – 1, среднего – 3, млад-
шего – 12 и красноармейцев – 43 
человека». Под прикрытием бойцов 
дивизиона следовали в Визингу и че-
кисты из облотдела ОГПУ во главе 
со своим начальником Павловым, 
в том числе и со слов которого был 
отражен в формуляре этот эпизод.

Вскоре после того, в феврале – мар-
те 1933 г., по области прокатился ме-
сячник «Сталинский поход за лес». 
По его итогам за саботаж на лесозаго-
товках 9 человек были приговорены 
к расстрелу, 603 получили различные 
сроки лишения свободы. Как видим, 
«Сталинские индивидуальные заче-
ты», правда, не по боевой и поли-
тической подготовке, а по лесозаго-
товкам (в виде «самообязательств» 
и «месячников»), появились еще 
за год до 17-го съезда – Съезда побе-
дителей.

Помимо раскулаченных, на лесоза-
готовках работали заключенные и ад-
министративно высланные из других 
областей (к началу 1932 г. – более 
130 тыс. человек). В процентном со-
отношении количество последних со-
ставляло около 40% к численности 
коренного населения. «Полулагер-
ное положение спецпереселенцев, 
массовая гибель от голода, холода 
и болезней (в среднем погибал каж-
дый десятый переселенец) служи-
ли повседневным напоминанием 
местному крестьянству о той судьбе, 
которая ожидает их семьи в случае 
дальнейшего сопротивления режи-
му», – пишет автор «Коллективизации 
на Севере». Реакция и местных кре-
стьян, и переселенцев была одинако-
ва – сбегали. Первые бросали все, что 
у них еще не отобрали. Вторым бро-
сать было уже нечего. Самоликви-
дация крестьянских хозяйств только 
по трем сельсоветам Усть-Куломско-
го района давала в 1931 г. трехзнач-

ные числа. В районном масштабе 
они складывались в четырехзначные. 
А уж об областном и краевом нечего 
говорить! Что касается администра-
тивно высланных, то, если верить 
донесению командира 17-го Сык-
тывкарского дивизиона № 262, счет 
по отдельным побегам шел на десят-
ки беглецов: «21 октября 1933 г. ка-
валерийский взвод дивизиона был 
брошен в поселок Лэзым… с задачей 
задержать бежавших адмвысыльных. 
Операция прошла успешно: задержа-
но 66 человек».

 ФИННО-УГОРСКИЙ  
 СЕПАРАТИЗМ 

Мобильность дивизиона позво-
ляла осуществлять оперативные ме-
роприятия на значительном удале-
нии от областного центра. Ну а все ли 
было тихо в самом Сыктывкаре? Ар-
хивные источники говорят нам, что, 
увы, нет: «1933 г., 18 апреля – ра-
ботниками Коми областного отдела 
ОГПУ были арестованы 30 человек, 
в том числе 17 сыктывкарцев и 13 
жителей Усть-Вымского района. Их 
обвиняли в создании буржуазно-на-
ционалистической группировки с це-
лью борьбы за создание автоном-
ной Коми Республики с выделением 
ее из Северного края. Члены группы, 
по мнению работников отдела, про-
водили активную борьбу с советской 
властью». На дворе пока 1933-й, 
а не 1937 год, но каков размах: фин-
но-угорский сепаратизм, не иначе!

«Главарей заговора» арестовали 
еще в январе того же года в Москве. 
Ими сделали профессора Института 
геодезии и картографии МГУ В. В. На-
лимова и известного финно-угроведа 
В. И. Лыткина.

А вот какое отражение, практиче-
ски день в день, эти события нашли 
в истории 17-го дивизиона: «17 апре-
ля 1933 г. 25 человек из личного со-
става дивизиона принимали участие 
в операции по изъятию огнестрель-
ного оружия в г. Сыктывкаре. Из них: 
среднего начсостава – 2 чел., млад-
шего начсостава – 3 чел., красноар-
мейцев – 20 чел.».

Наряду с Сыктывкаром в архивных 
документах упомянута Усть-Вымь, где 
«вили свои гнезда» «контрреволюци-
онеры» всех мастей: и националисты, 
и сепаратисты, и церковники. Усть-
Вымь, некогда священное место зы-
рян-коми Йемдын, доставляло бес-
покойство советской власти вплоть 
до 1936 г. – года образования Коми 
АССР: «25 января 1936 г. коман-
дир сабельного взвода т. Коваленко, 
с ним помкомвзвод т. Омельченко 
и 4 красноармейца призыва 1934 г. 
были брошены в Усть-Вымский рай-
он Коми области, где под руковод-
ством сотрудника УНКВД выполняли 
задачу по изъятию контрреволюци-
онного элемента. Операция прошла 
успешно».

Вот и получается, что репрессиро-
вали людей ни за что, особенно мест-
ную интеллигенцию. Вернее, за то, 
к чему сами же и пришли – к авто-
номной республике в составе Союза.

 ДО И ПОСЛЕ «СЪЕЗДА  
 ПОБЕДИТЕЛЕЙ» 

Не менее сложным местом, чем Ви-
зинга и Усть-Вымь, был на карте на-
родных волнений первой половины 
1930-х годов в Коми области Усть-
Кулом. Со слов командира кавале-
рийского взвода 17-го дивизиона 
известно, что 12 апреля 1934 г. под 
руководством сотрудников ОГПУ его 
подразделение успешно выполнило 

задачу по «изъятию контрреволюци-
онного элемента».

Только в репрессивных акци-
ях и приходилось рассчитывать 
на успех, если не работали другие 
механизмы административно-коман-
дной системы. А ведь причины волне-
ний были хорошо известны. Еще в ок-
тябре 1933 г. сектор спецпоселений 
облотдела ОГПУ провел в Усть-Куло-
ме совещание комендантов спецпо-
селков трех районов. Его участники 
выступили с острой критикой рай-
онных хозяйственных организаций 
за плохое снабжение продуктами пи-
тания, обувью и одеждой, из-за чего 
с 1 января по 1 сентября 1933 г. толь-
ко в Усть-Куломском районе умерли 
1413 человек, сбежали из спецпо-
селков 512 человек.

Обращает на себя внимание то, ка-
ким ведомством был поставлен вто-
рой извечный русский вопрос «кто 
виноват?» – этим ведомством стало 
ОГПУ, а конкретнее – сектор спец-
поселений Коми облотдела. Как 
ни странно, в летописи ОГПУ/НКВД 
эпохи Генриха Ягоды оставила свой 
след не только экономика, но и прав-
да – пусть и для узкого круга причаст-
ных и посвященных. И деяния терри-
ториальных органов этого ведомства 
отнюдь не всегда лидировали по ча-
сти жестокости. Только вот ответа 
на первый извечный русский вопрос, 
«что делать?», не было и не могло 
быть. А кажется, вот он, на поверхно-
сти, ответ этот: есть государства для 
людей, а есть для идей.

Представления о чекистах в эпоху 
коллективизации как об абсолютном 
зле несколько преувеличены. Хотя бы 
потому, что по отношению к мест-
ным крестьянам они были пришлы-
ми, чужими людьми из Сыктывкара. 
Прямого интереса насолить ближне-
му своему, вернее дальнему, в прин-
ципе не имели. А вот односельчане… 
Сколько счетов было сведено тог-
да – уже и не подсчитать. Г. Ф. Добро-
ноженко пишет следующее: «Даже 
в сводках ОГПУ указывалось, что 
«сельсоветы перегибали, не учитывая 
всех обстоятельств». За один и тот же 
«проступок» на крестьян налага-
ли штрафы 3–4 раза. Имели место 
случаи принудительного взыскания 
штрафа в тот же день, когда выноси-
лись постановления о его наложении. 
Нередко у крестьян-единоличников 
в счет уплаты штрафа конфисковыва-
лось имущество».

Первыми из тогдашних «силови-
ков» под ответный террор попадали 
советские милиционеры, за спинами 
которых трусливо прятались сельсо-
ветчики: сами-то они ничего не от-
бирали. Справедливости ради сто-
ит сказать, что многие председатели 
сельсоветов отказывались быть про-
водниками коллективизации – вплоть 
до случаев самоубийства.

Сводки ОГПУ свидетельствуют, что 
«при взыскании штрафов крестьяне 
оказывали сопротивление мили-
ции, с попыткой совершить теракты». 
Когда оказывались бессильны мест-
ные милиционеры, на сцене появля-
лись они – лихие кавалеристы 17-го 
дивизиона. Впрочем, для крестьян, 
не от хорошей жизни террористов, 
смысл определения «лихой» был 
буквальным – от слова «лихо». Так 
ведь сами его и разбудили.

Уроки истории бывают не толь-
ко жестоки, но и парадоксальны, 
и одна «маленькая», частная история  
17-го Сыктывкарского дивизиона 
войск ОГПУ может многому научить 
нас, сегодняшних, на многое открыть 
глаза и заставить посмотреть по-но-
вому.
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В мае 1930 г. огру отмечало факты «массоВых Выступлений женщин-крестьянок 
на почВе недостатка продоВольстВия»
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В послевоенные годы в столице 
Югославии ожидали высокого го-
стя. Газеты пестрели сообщения-
ми, что в Белград приезжает один 
из отцов партизанского движения 
против фашистской оккупации, 
дважды Герой Советского Союза 
генерал-лейтенант Илья Гри-
горьевич Старинов. Ветераны 
и просто жители города спешили 
от души поприветствовать его. 
Для них не имело значения, что 
на самом деле он не был ни ге-
нералом, ни Героем Советского 
Союза. Если бы Книга рекордов 
Гиннесса фиксировала фак-
ты, связанные с самым долгим 
пребыванием в одном и том же 
воинском звании, Илья Григорь-
евич несомненно попал бы на ее 
страницы. Пройдя всю войну 
полковником, он носил это зва-
ние до глубокой старости (а умер 
Старинов на 101-м году жизни, 
причем почти до последних дней 
оставался в строю. – Прим. ред.). 
Несколько раз его представляли 
к званию Героя, но так ни разу 
и не дали. Несколько раз соби-
рались расстрелять, но что-то его 
берегло – провидение или запре-
дельная удача…

И
лья Григорьевич родился 
2 августа 1900 года в се
мье путевого обходчи
ка. Ничто не предвещало 
мальчику военной карье

ры. Он учился в гимназии и хотел 
стать железнодорожником. Если бы 
не Первая мировая война и револю
ция, вероятно, так бы и было. Но все 
сложилось иначе. Не доучившись 
в гимназии, Илья устроился в губерн
ское управление делопроизводи

телем одного из комитетов, ведав
ших снабжением фронта. А когда 
в 1917 году в городе сформировался 
отряд Красной гвардии, он, семнад
цатилетний мальчишка, немедля за
писался туда. Вскоре красноармеец 
Старинов уже сражался с частями До
бровольческой армии.

 НАЧАЛО БОЕВОГО ПУТИ 

Начало его боевого пути было 
крайне неудачным. Он был ранен 
в ногу, и вместе с группой однопол
чан попал в плен. Именно тогда еще 
совсем юный Старинов был впервые 
приговорен к смерти. Но пленни
кам удалось совершить побег и… по
пасть к махновцам. Вероятно, и тут их 
не ждало ничего хорошего, но в это 
самое время Махно заключил союз 
с Красной Армией, и пленные были 
переданы своим. И если спасе
ние красноармейца Старинова счи
тать чудом, то нужно сказать: чудеса 
на этом не закончились.

Сразу после возвращения к крас
ным Илья Григорьевич был направ
лен в госпиталь – рана воспалилась, 
началась гангрена. Врачи были еди
нодушны – ампутация! Но провиде
ние не дремало. У него явно были 
свои планы на Старинова. Некий без
вестный фельдшер взялся лечить мо
лодого красноармейца, и довольно 
скоро произошло невозможное – ган
грена отступила. Нога была спасена. 
Кстати сказать, именно там, в госпи
тале, спасенный фельдшеромчудот
ворцем Старинов познакомился с ра
неным минером. Тот столь живописно 
рассказывал соседям о своей службе, 
что Илья Григорьевич (с детства зна
комый с железнодорожными сиг
нальными петардами) вдруг понял: 
именно взрывные устройства – его 
призвание.

В 1921 году командование решило: 
перспективный, грамотный боец Ста
ринов достоин стать красным коман
диром. Правда, в военноинженерное 
училище попасть не удалось – не до
брал балла, но зато исполнилась меч
та детства: он поступил в Воронежскую 
школу военножелезнодорожных тех
ников. По окончании ее стал коман
диром роты 4го Коростенского полка, 
строящего железную дорогу от Лепе
ля до Орши. Но и тут его куда больше 
интересовало, как пресечь движение 
транспорта, чем как его наладить. Пло
дом неустанных трудов на этой ниве 
стало появление «поездной мины Ста
ринова» – инженерного боеприпаса, 
который с минимальными изменения
ми прошел через несколько войн, в том 
числе и Великую Отечественную. Коли
чество вражеских эшелонов, пущен
ных под откос при помощи этого дети
ща Ильи Григорьевича, не поддается 
исчислению.

Но это был лишь первый шаг 
на пути к тому дню, когда его на
зовут богом диверсий. Тогда же он 
просто стал кандидатом технических 
наук и вскоре порадовал командова
ние новой, контрдиверсионной ми
ной. Такие малозаметные «сюрпри
зы» во множестве устанавливались 
на секретных объектах и при попытке 
нежелательного субъекта проникнуть 
куда не следует, взрывались, оглу
шая и ослепляя не в меру любопыт
ного «гостя». При этом злоумышлен
ник оставался жив и даже сохранял 
дар речи, чтобы потом дать чистосер
дечные показания. По мнению НКВД, 
устройство имело «оглушительный» 
успех. Оно не только гарантировало 
объекты от тайного проникновения, 
но и хорошо развязывало языки ди
версантов.

ЧЕЛОВЕК  
СПЕЦИАЛЬНОГО 
НАЗНАЧЕНИя

Бог диверсий, который приводил 
противника в страх и был личным врагом 

Гитлера, Муссолини и Франко

Владимир СВЕРЖИН

полковник илья григорьевич старинов
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 РАБОТА ПО ПРИЗВАНИЮ 

Уже в 1923–1924 годах Илью Гри-
горьевича привлекают в качестве 
эксперта при расследовании вра-
жеских диверсий на транспорте. 
А в 1929 году для молодого красного 
командира нашлась работа по при-
званию. Последующие несколько лет 
он провел, обучая будущих подрыв-
ников-диверсантов в специальных 
школах в Святошине, около Купян-
ска и в Тирасполе. Готовилась новая 
диверсионная техника, разрабаты-
вались тактика и стратегия партизан-
ских действий.

Окончание Гражданской войны 
дало мирную передышку, но гря-
дущая война казалась неизбеж-
ной. Каждый в государстве рабочих 
и крестьян знал о кознях мирового 
капитала и его захватнических пла-
нах. И, строго говоря, это представ-
ление не было ошибочным. Страна 
Советов жила в кольце врагов. В та-
ких условиях всегда существовала 
вероятность, что неприятель может 
вторгнуться на нашу территорию. 
И следовало загодя позаботить-
ся о «горячем приеме». Подготовка 
грамотного, хорошо обученного ко-
мандного и кадрового состава для 
широкого партизанского движения 
считалась делом первостатейным. 
Кроме того, необходимо было об-
учить специалистов для боевых ор-
ганизаций Коминтерна, чтобы «бить 
врага в его логове»! Мировая рево-
люция все еще виделась делом ре-
альным, хотя и требующим серьез-
ной подготовительной работы.

Концепция партизанской войны, 
разрабатываемая Стариновым и ря-
дом его сподвижников, кардинально 
отличалась от того, что именовалось 
партизанщиной в годы Гражданской 
войны. Новая тактика позволяла раз-
рушить коммуникации противника, 
уничтожить связь тыла с фронтом, 
максимально затруднить управление 
войсками – превращая врага в колосс 
на глиняных ногах.

В 1933 году, уже признанного спе-
циалиста по диверсионной войне, 
Старинова перевели в Москву 
в Главное разведывательное управ-
ление (ГРУ), затем командирова-
ли на учебу в Военно-транспортную 

академию. После ее окончания он 
был назначен на серьезную, почет-
ную для всякого путейца должность – 
заместителем военного коменданта 
железнодорожной станции Ленин-
град-Московская. Но такая работа 
была не для специалиста по дивер-
сионной войне.

 ЛИЧНЫЙ ВРАГ ГИТЛЕРА 

Вскоре помощник военного комен-
данта отправился в долгую команди-
ровку «невесть куда», зато в Испании 
появился военный советник Родоль-
фо – специалист по диверсиям. Ве-
роятно, это было одно из ценнейших 
кадровых приобретений Республи-
канской армии за годы Гражданской 
войны. Его небольшой, собранный 
с бору по сосенке диверсионный от-
ряд со временем превратился в трех-
тысячный партизанский корпус.

Успехи диверсантов были настоль-
ко впечатляющи, что после одной 
из их акций Гитлер назвал Старино-
ва личным врагом. Еще бы: на разра-

ботанной и поставленной Родольфо 
мине взлетел на воздух поезд со шта-
бом авиадивизии «Кондор». Немец-
кие летчики, посланные фюрером на-
бираться боевого опыта в Испанию, 
взлетели в небо без самолетов. При 
этом мина была установлена столь 
ловко, что поезд взорвался в тонне-
ле, на неделю парализовав движение 
по стратегически важной железнодо-
рожной магистрали. Всего же бойца-
ми Старинова было совершенно бо-
лее двухсот диверсий, нанесших врагу 
колоссальный ущерб. И, что немало-
важно, посеявших в рядах противника 
ужас перед боевыми операциями рес-
публиканских партизан.

По возвращении на родину Илью 
Григорьевича ожидали мрачные но-
вости. Партизанские кадры были ис-
треблены или находились под след-
ствием; подготовленные склады 
с оружием, боеприпасами, продо-
вольствием, средствами связи и аму-
ницией изъяты; руководство Красной 
Армии, проводившее «партизанскую 
линию», оказалось репрессирован-

ным. Да и к самой подготовке дивер-
сантов теперь относились с большим 
подозрением. Заслуженный в Испании 
орден Боевого Красного Знамени был 
слабым утешением в такой ситуации.

Но с храбрым орденоносцем поже-
лал встретиться и поговорить Клим 
Ворошилов. И очень вовремя: к это-
му моменту НКВД уже потребовало 
у Старинова дать обвинительные по-
казания на недавних боевых товари-
щей. Последовавший отказ почти ав-
томатически означал принадлежность 
к «заговорщикам-террористам». Од-
нако вмешательство могущественно-
го наркома обороны в последний миг 
отвело неминуемую грозу.

На некоторое время герой Испании 
вернулся на прежнюю комендантскую 
должность в Ленинград, но вско-
ре получил назначение руководить 
Научно-испытательным полигоном 
железнодорожных войск. Стоит ли 
говорить, что это место использова-
лось им и для усовершенствования 
и разработки взрывных устройств. 
Хотя при неудачном стечении обстоя-
тельств, сам факт подготовки «адских 
машин» мог стать для Ильи Григорь-
евича фатальным. Однако репрессий 
не последовало, а с началом Совет-
ско-финской войны Старинова ожи-
дало новое ответственное назначе-
ние – возглавить разминирование 
Карельского перешейка.

Лучший выбор трудно было сде-
лать. Илья Григорьевич научил ар-
мейских саперов, что делать с хит-
роумными финскими минами (они 
считались необезвреживаемыми, 
пока Старинов не придумал варить их 
в кипятке) и разработал программу 
обучения войск минному противо-
действию. В созданной им методич-
ке описывалось не только устройст-
во вражеских взрывных устройств, 
но и методы их использования и мас-
кировки. Невозможно сосчитать жиз-
ни, спасенные им в ходе этой вой-
ны. Сам же Илья Григорьевич вновь 
выжил лишь чудом. Пуля финского 
снайпера попала ему в плечо. Для 
«кукушек» он не был случайной ми-
шенью: уничтожить главного спеца 
по разминированию было для них 
желанным призом.

Рана оказалась тяжелой. Врачи сно-
ва вынесли недвусмысленный приго-
вор – рука больше работать не будет. 
После госпиталя Старинова ждали 
отставка и инвалидность. Но про-
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видение, как и прежде, было на его 
стороне. С помощью боевых друзей 
Илье Григорьевичу удалось скрыть 
факт ранения. Более того, со време-
нем, занимаясь специально разра-
ботанной гимнастикой, восстановить 
подвижность руки.

Пока же пришлось снова «пристро-
иться на тихую работу» в Главном во-
енно-инженерном управлении Крас-
ной Армии, руководить отделом 
минирования и заграждений. И там 
снова готовить специалистов по мин-
но-взрывному делу, взамен тех, что 
были уничтожены за несколько лет 
до того. Война с финнами ясно пока-
зала, что среднего армейского уров-
ня комсоставу уже недостаточно. 
А что следующая война будет и, во-
преки официальным заявлениям, бу-
дет скоро, в военной среде было ясно 
практически каждому. Ведущему спе-
циалисту по диверсиям и партизан-
ской войне – в числе первых.

Война, даже если о ней говорят 
в каждом дворе, начинается внезап-
но. К ней готовятся, строят планы, 
однако в реальности все идет не так, 
как предполагалось. Никто в Совет-
ском Союзе и представить не мог, что 
«непобедимая и легендарная» Крас-
ная Армия вдруг начнет рассыпаться 
под ударами бронированных кула-
ков вермахта, а военачальники, еще 
совсем недавно выглядевшие такими 
молодцеватыми и волевыми, расте-
ряются и потеряют управление вой-
сками. Энергия и мужество отдельных 
командиров, отвага красноармей-
цев во многом спасали положение, 
но фронты трещали по швам, и каза-
лось, что остановить врага не удастся.

Десятки тысяч солдат и офицеров 
разбитых полков Рабоче-крестьян-
ской Красной Армии оказывались 
в окружении и пытались, где с боем, 
где украдкой, перейти линию фрон-
та. Большая часть окруженцев ги-
бла или попадала в плен, и лишь 
не многие, верно оценив положение, 
начинали вести новую для себя пар-
тизанскую войну. Их трудно было 
упрекнуть в неспособности воевать 
в отрыве от штабов и тыла. Никто 
не учил строевых краскомов ни так-
тике, ни «ремеслу» партизанской 
войны. И там, на разваливающихся 
фронтах, некому было дать им необ-
ходимые знания и умения. Там, где 
могли возникнуть тысячи вооружен-
ных, организованных, привыкших 

к воинской дисциплине партизанских 
отрядов, от границы катилась демо-
рализованная, потерявшая солдат-
ский вид толпа.

 АС ПАРТИЗАНСКОЙ  
 ВОЙНЫ 

У всякого советского челове-
ка, наблюдавшего крушение фрон-
тов и бессилие войск, душа рвалась 
в клочья. Но там, где большинство 
видели лишь кошмар наяву, некото-
рые с горечью осознавали еще и упу-
щенные возможности. Среди них 
был ас партизанской войны, дивер-
сант высочайшего класса, полковник 
Старинов. Его считали личным вра-
гом Гитлер, Франко и Муссолини. Его 
имя хорошо помнили в Финляндии, 
обученные им минеры-диверсанты 
пользовались (и пользуются) заслу-
женным почтением по всему миру, 
но здесь, на родине, загодя подготов-
ленное, любовно взращенное парти-
занское движение было вырублено 
под корень несколько лет назад ру-
ководством страны. А ведь насколь-
ко иначе могли развиваться события 
первого года войны, когда бы фа-
шистские тылы, по приказу Москвы, 
одновременно вспыхнули единым 
пожаром?!

Конечно, партизанские отряды 
на оккупированной территории воз-
никали. Но это были плохо воору-
женные, по большей части неумелые, 
не имеющие связи ни между собой, 
ни с «большой землей» группы, объ-
единенные одной лишь общей це-

лью – бить врага! Однако делать это 
тоже нужно было умеючи. Нападе-
ние на отдельные патрули, ликви-
дация предателей и полицаев, даже 
уничтожение небольших гарнизонов 
были комариными укусами, на кото-
рые немцы могли не обращать вни-
мания. Зато карательные акции после 
каждого такого налета быстро своди-
ли на нет и боевой, и политический 
успех таких действий.

Неизвестно, сколько раз на дню 
полковник Старинов вспоминал о не-
когда подготовленных в лесах парти-
занских базах, об обученных коман-
дирах, радистах и взрывниках. О том, 
что могло бы быть, если бы… Но пе-
нять было некому и некогда – следо-
вало готовить новых спецов. Впро-
чем, и для этого у Ильи Григорьевича 
сейчас не было возможности.

В первые же дни войны он получил 
назначение командовать оператив-
ной группой заграждений Западно-
го фронта. В конце июня 1941 года 
тяжело было по всей линии сопри-
косновения с врагом, но Западный 
фронт просто разваливался на гла-
зах. Для Старинова это назначение 
едва не стало последним. Умелых 
специалистов-взрывников не хва-
тало, и Илья Григорьевич вместе 
со своей группой отправился взры-
вать стратегически важный мост под 
Вязьмой. В суматохе первых дней 
войны случилось недоразумение: 
документы, подтверждающие осо-
бые полномочия группы Старинова, 
были подписаны наркомом оборо-
ны, а в эти самые дни охрана мостов 

была передана в Наркомат внутрен-
них дел. О чем взрывников преду-
предить не удосужились. Увидев 
«фальшивку», охрана моста скрути-
ла диверсантов, и полковник Стари-
нов опять едва не угодил под рас-
стрел. На счастье, в местном отделе 
НКВД быстро разобрались в ситуа-
ции. За годы войны, ему предстоит 
взорвать 256 мостов! Но этот легко 
мог стать последним.

И опять Илья Григорьевич мини-
ровал, минировал и учил миниро-
вать молодое пополнение. Танковые 
и механизированные клинья гитле-
ровцев нужно было если не оста-
новить, то хотя бы задержать. Мин-
но-взрывные заграждения – «тихие 
солдаты с громкими голосами» – 
были в этом незаменимыми помощ-
никами. Вскоре с Западного фронта 
Старинова перевели на Юго-Запад-
ный – полковник-диверсант, по сути, 
был самостоятельной боевой силой, 
а придаваемые ему инженерные 
час ти служили мощными усилителя-
ми его железной воли и уникального 
боевого искусства. Осенью 1941-го 
Старинова вызвали в Москву и по-
ставили непростое и крайне ответст-
венное задание – минировать Харь-
ков.

 МИНИРОВАНИЕ ХАРЬКОВА 

Сегодня не всякому понятна важ-
ность и трагизм этой боевой зада-
чи. В ту пору Харьков был третьим 
по мощности индустриальным цен-
тром СССР, крупнейшим транспор-
тным узлом, как железнодорожным, 
так и автомобильным. Здесь имелось 
несколько современных аэродромов, 
строились танки, самолеты, тягачи 
для артиллерии… В Ставке было ре-
шено, что удержать город невозмож-
но, а раз так – фашистам не должно 
было остаться ничего, что могло бы 
пойти им на пользу. Сроки были по-
ставлены кратчайшие, специалистов 
было выделено немного, взрывных 
устройств тоже недоставало. Вдоба-
вок колонна с оборудованием едва 
не угодила в руки наступающим нем-
цам, и только храбрость ее начальни-
ка спасла минеров.

Работы был непочатый край. 
На удачу Старинова, в Харькове он 
встретил несколько опытных пар-
тизан-испанцев, которых знал еще 
по совместной борьбе в 1936 году. 
Теперь храбрые антифашисты горели 
желанием помочь Родольфо, так же 
как он помогал им. Илье Григорье-
вичу удалось сломить недоверие ко-
мандования по отношению к ино-
странцам. Боевая подмога оказалась 
ему очень кстати. Здесь, в Харькове, 
кроме всех прочих задач, необходи-
мо было исполнить филигранную ра-
боту, не имевшую аналогов.

Даже на склоне дней, сильно за 90 лет,  
во время первой чеченской войны он разрабатывал 
и предлагал руководству страны планы по 
уничтожению одиозных главарей бандформирований. 
Но его старательно не слышали. Война приносила 
высокие дивиденды. В 1998 году Ельцин 
проигнорировал обращение ветеранов Антитеррора 
о присвоении отцу российского спецназа  
звания Героя России.
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Между улицами Сумской и Дзер
жинского стоял правительственный 
особняк, резиденция председателя 
ЦК Компартии Украины Никиты Сер
геевича Хрущёва. Всякому было по
нятно, что немцы также используют 
этот дом под резиденцию, но не по
верят, будто русские могли просто 
так оставить столь роскошный дом, 
не заминировав его. Команда Стари
нова готовила фашистам неприятный 
сюрприз. Под домом, в котором про
должал работать Хрущёв, устанав
ливался мощный радиофугас. Земля 
вынималась, складывалась в мешки 
с маркировкой: на какой глубине взят 
грунт. Затем, когда фугас был уста
новлен, земля в обратном порядке 
возвращалась на свое место, утрам
бовывалась, после чего засыпался 
следующий слой. Для тех, кто про
верял здание, грунт выглядел нетро
нутым, даже при снятии в этом месте 
верхнего слоя отличить его от дру
гих проб грунта было невозможно. 
Но, чтобы успокоить бдительность 
немцев, в куче угля, лежащей в под
вале, было установлено еще одно 
взрывное устройство – «блесна» с не
сколькими сложными взрывателями, 
на вид очень угрожающее.

Вскоре фашисты, вошедшие в го
род, трубили в газетах, что саперам 
удалось обнаружить и обезвредить 
ряд мин, установленных «пресло
вутым Стариновым». В частности, 
супермощное взрывное устройство 
было найдено в правительственном 
особняке. Получив такие известия, 
в НКВД стали с хищным интересом 
поглядывать на Илью Григорьеви
ча. Но вот однажды, ранним утром, 
14 ноября 1941 года из Воронежа 
был подан условный радиосигнал, 
и… из Харькова не поступило ника
кой информации о взрывах (кроме 
правительственного особняка ра
диофугасы были установлены еще 
в ряде мест). Над головой Стари
нова вновь сгустились тучи. Провал 
ответственного правительственного 
задания мог в лучшем случае обер
нуться штрафбатом. Но тут авиация 
доставила в штаб фронта результа
ты аэрофотосъемки с явными раз
валинами на местах расположения 
особняков.

Как стало известно позже, в здании 
погиб начальник гарнизона Харькова 
генераллейтенант Георг фон Браун. 
Множество офицеров были уничто
жены или получили ранения. Сапер
ный капитан Гейден, обезвредивший 
минуобманку, был разжалован и по
слан на передовую, где угодил в плен 
и в подробностях рассказал о своем 
фиаско. Пустырь же в центре города, 
где прежде стоял особняк, до начала 
90х годов прошлого века оставался 
незастроенным.

 ЗАЩИТА СТАЛИНА 

Война продолжалась, и рабо
ты у полковника Старинова было 
невпроворот. Вскоре Илья Григорье
вич был назначен заместителем на
чальника штаба инженерных войск 
РККА и возглавил оперативную инже
нерную группу, занимающуюся ми
нированием мостов и путепроводов 
в районе Калинина и на подступах 
к Москве. Здесь его саперы устанав
ливали мины прямо в снег перед на
двигающимися танками! В результате 
ушло в металлолом около 60 единиц 
вражеской бронетехники, и насту
пление было остановлено.

Тут бы вновь (первое представле
ние ушло еще в 1937, в Испании) са
мое время получить Старинову зве
зду Героя. Но в это время он резко 

выступил против директивы Крем
ля «Гони немца на мороз!». Согласно 
этому броскому лозунгу необходимо 
было жечь дома, уничтожать запасы 
продовольствия и леса в занятых фа
шистами областях. Лозунг был озву
чен генералполковником Мехлисом, 
начальником Главного политуправ
ления РККА и заместителем нарко
ма обороны, но, вероятно, исходил 
с «самого верха». Не привыкший 
разбираться в политических хитро
сплетениях Старинов направил лич
но наркому обороны Сталину доклад 
о недопустимости действий, при
носящих вред мирному населению 
и партизанам и при этом не дающих 
желаемого результата.

Доклад был передан Мехлису 
и вызвал ярость генерала от полити
ки. Тот желал покарать наглого вы
скочку, но Иосиф Виссарионович 
взял под защиту своего лучшего ди
версанта. И направил его в очеред
ной кровавый ад – уже на Южный 
фронт, минировать подступы к Рос
товунаДону. Созданные Ильей Гри
горьевичем в кратчайшие сроки, ми
нимальными силами и средствами 
минновзрывные заграждения чрез
вычайно затруднили наступление фа
шистов.

Этого Старинову было недостаточ
но – в феврале 1942 года он с тут же 
сформированной боевой группой, 
перейдя по льду Таганрогский залив, 
нанес удар по тылам немцев. В ре
зультате удалось разрушить стратеги

чески важное шоссе и приостановить 
продвижение фашистских войск. 
А заодно – ясно показать, на что спо
собна хорошо обученная диверсион
ная группа во вражеском тылу. Убе
дительно и однозначно. Но опытных 
кадров попрежнему не хватало, 
и Старинова направили командо
вать 5й саперной бригадой специ
ального назначения. Останавливать 
танки противника на линии в 400 км 
от Ржева до Сурожа.

Лишь в августе 1942 года нако
нец пришло долгожданное назна
чение – возглавить Высшую опера
тивную школу особого назначения 
при Центральном штабе партизан
ского движения – заниматься тем, 
чем должно было бы заниматься все 
предвоенные годы. В кратчайшее 
время он наладил бесперебойную 
работу, и скоро партизанские отря
ды начали получать не просто клас
сных специалистов, но и грамотных 
инструкторов, способных на месте 
обучить новых бойцовдиверсан
тов из среды партизан. Он работал 
в Центральном, затем в Украинском 
партизанских штабах, лично отправ
лялся в партизанские края, за линию 
фронта, обучая командование отря
дов высокому искусству партизан
ской тактики.

Результаты не заставили себя долго 
ждать: в 1942 году украинским пар
тизанам удалось пустить под откос 
около 200 эшелонов, в 1943м – по
рядка трех с половиной тысяч! Все

го на минах, разработанных Стари
новым, было взорвано около 12 000 
эшелонов! Больше, чем уничтожено 
бомбардировочной авиацией!

Тем временем Илья Григорьевич 
вновь проявил себя никудышным 
политиком и резко выступил про
тив сталинской «рельсовой войны». 
Вместо бесполезного, легко устра
няемого подрыва рельсов, от кото
рого самим получалось больше вре
да, чем пользы, Илья Григорьевич 
предложил разработанную им по
ездную мину, закамуфлированную 
под кусок угля. Взрыв в перегретом 
котле паровозной топки давал куда 
более ощутимый эффект. Над ерши
стым полковником опять собрались 
тучи, но Сталин вновь принял его 
доводы.

До конца войны Старинова по
прежнему ценили, но не жаловали. 
За это время через его руки прошло 
около пяти тысяч партизандивер
сантов. И не только наших сограждан. 
Илья Григорьевич готовил специа
листов для освободительных армий 
Югославии, Польши, Венгрии, Чехо
словакии, Китая… Он был замести
телем начальника штаба в польском 
партизанском движении, затем на
чальником штаба советской военной 
миссии в Югославии. Когда же война 
покатилась дальше на запад и в под
готовке партизандиверсантов отпа
ла необходимость, Старинов был на
правлен во Львов – восстанавливать 
и разминировать железные дороги. 
А заодно и бороться с бандеровской 
нечистью. И, как всегда, с порученны
ми ему заданиями Илья Григорьевич 
справился наилучшим образом.

 НАГРАДА ГЕРОЯ 

В 1956 году полковник Стари
нов официально вышел в отставку. 
Но это вовсе не значило, что он ото
шел от дел. Дальше его ждало препо
давание, в том числе в специальной 
школе – равно легендарной и неиз
вестной – КУОС КГБ (Курсы усовер
шенствования офицерского состава 
Комитета государственной безопас
ности). Под этой неброской вывеской 
скрывалось одно из самых засекре
ченных подразделений Советского 
Союза. Ведущая диверсионная шко
ла, по сей день не имеющая аналогов 
во всем мире. Старинов преподавал 
в ней 20 лет! Через его руки прош
ли поколения офицеров таких спец
подразделений, как «Вымпел», «Ка
скад», «Зенит», «Альфа»…

Даже на склоне дней, сильно 
за 90 лет, во время первой чеченской 
войны он разрабатывал и предлагал 
руководству страны планы по унич
тожению одиозных главарей банд
формирований. Но его старательно 
не слышали. Война приносила вы
сокие дивиденды. В 1998 году Ель
цин проигнорировал обращение 
ветеранов Антитеррора о присвое
нии отцу российского спецназа зва
ния Героя России. В 2000 году, когда 
полковнику Старинову исполнилось 
сто лет, ветераны спецслужб, когда
то начинавшие службу под его нача
лом, учившиеся у него и по его сек
ретным учебным пособиям, снова 
вышли с инициативой о присвоении 
Илье Григорьевичу неоднократно за
служенного звания Героя. На этот раз 
ответ последовал, и величайший ди
версант XX столетия был награжден… 
орденом Мужества. Впрочем, он ни
когда не заботился о преумножении 
собственных наград. Преуспевающая 
страна, по которой из конца в конец 
спокойно ездят поезда, была для него 
высочайшей наградой.памятник и.Г. старинову в орловской области
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1 сентября 1983 – близ острова Саха-
лин советский истребитель Су-15 сбил 
южнокорейский пассажирский само-
лет Boeing-747. Погибли 269 человек.

2 сентября 1922 – зампред ГПУ Ио-
сиф Уншлихт направил Сталину за-
писку с просьбой ускорить создание 
Главлита, «отсутствие которого тор-
мозит борьбу с к.-р. (контрреволю-
ционной) литературой».

3 сентября 1918 – по приказу Сверд-
лова комендант Кремля Павел Маль-
ков расстрелял Фанни Каплан, яко-
бы стрелявшую в Ленина 30 августа 
1918 г. на заводе Михельсона.

4 сентября 1945 – указом Президиума 
Верховного Совета СССР в связи с окон-
чанием войны и прекращением чрез-
вычайного положения в стране упразд-
нен Государственный комитет обороны.

5 сентября (23 августа по ст. ст.) 
1914 – Россия, Англия и Франция 
подписали в Лондоне соглашение о 
незаключении сепаратного мира в 
ходе текущей войны.

6 сентября (25 августа по ст. ст.) 
1873 – Хивинское ханство присоеди-
нено к России.

7 сентября 1945 – в Берлине у Бран-
денбургских ворот состоялся Парад 
Победы союзных войск во Второй 
мировой войне.

8 сентября (27 августа по ст. ст.) 1831 
– в ходе подавления Польского восста-
ния войска Паскевича вступили в Вар-
шаву, сам Паскевич во время штурма 
был ранен ядром в левую руку.

9 сентября (27 сентября по ст. ст.) 
1913 – русский летчик Пётр Нестеров 
впервые в мире выполнил фигуру 
высшего пилотажа «мертвая петля».

10 сентября (30 августа по ст. ст.) 
1721 – между Россией и Швецией 
подписан Ништадтский мирный дого-
вор, завершивший Северную войну.

11 сентября 1973 – в Чили совер-
шен военный переворот, свергнуто 
левацкое правительство Сальвадора 
Альенде.

12 сентября 1919 – Главархив издал 
циркуляр о выявлении архивных фон-
дов, подлежащих уничтожению «вви-
ду кризиса в Бумпроме». 

13 (1 по ст. ст.) сентября 1866 – со-
стоялось торжественное открытие 
Московской консерватории.

14 (1 по ст. ст.) сентября 1911 – тер-
рорист и полицейский агент-прово-
катор Дмитрий Богров в киевском го-
родском театре во время спектакля 
«Сказка о царе Салтане» выстрелом из 
пистолета смертельно ранил премьер-
министра России Петра Столыпина.

15 сентября 1931 – ввиду острейшей 
нехватки специалистов Политбюро ЦК 
ВКП(б) разрешило досрочное осво-
бождение бывших «вредителей инже-
неров и техников ж. д. транспорта для 
использования их на ж. д. транспорте» 
под гласным надзором ОГПУ.

16 сентября 1939 – в авиакатастро-
фе трагически погиб выдающийся 
летчик-истребитель дважды Герой 
Советского Союза Сергей Грицевец.

 И С Т О Р И Я

КАЛЕНДАРЬ  СОБЫТИЙ

25 сентября 1919 года в здании 
Московского комитета РКП(б), 

размещавшегося тогда в Леонтьев-
ском переулке, шло расширенное 
заседание горкома, на котором при-
сутствовало свыше ста человек. Когда 
стемнело, раздался мощный взрыв. 
Тыльная часть здания обрушилась 
практически полностью. Девять участ-
ников совещания погибли на месте, в 
том числе секретарь МК РКП(б) Вла-
димир Загорский, еще трое умерли 
от ран. 55 человек получили ранения.

Здание в Леонтьевском переулке хо-
рошо охранялось. По официальной 
версии, злоумышленники чудесным 
образом проникли во внутренний дво-
рик-сад через калитку, возле которой 
именно в этот вечер не только не вы-
ставили поста охраны – ее даже не за-
перли. Запалив бикфордов шнур, зло-
умышленник с необычайной легкостью 
закинул деревянную коробку с полу-
тора пудами взрывчатки – это свыше  
24 кг! – в окно второго этажа.

Из-под завалов еще вытаскивали 
раненых и погибших, но Дзержин-
ский уже знал, кто это сделал. Глубо-
кой ночью, примчавшись с места взры-
ва в Московскую ЧК, он отдал приказ: 
во всех тюрьмах Москвы немедленно 
расстрелять по спискам содержащих-
ся там кадет, жандармов, представите-
лей старого режима. Несколько сотен, 
а то и тысяч человек… В выпущенном в 
Берлине в 1922 году сборнике «Че-Ка. 
Материалы по деятельности чрезвы-
чайной комиссии» приведены красно-
речивые воспоминания уцелевшего 
свидетеля: «Был тихий вечер, тюрьма 
жила, сосредоточенно притаившись, 
так всегда по вечерам. Раздался ка-
кой-то взрыв, большинство не прида-
ло этому значения, некоторые все же 
насторожились, чересчур необычно 
знаком был гул. Не прошло и получа-
са, как раздалась бешеная команда по 
коридорам: «Запирай все двери, нико-
го никуда не выпускай!» Щелканье за-
творов, полные коридоры вооружен-
ных солдат, через окно видно, как во 
двор вытягивают пулеметы. Началась 
расправа, и расправа жестокая, в ту же 
ночь». Массовые расстрелы прошли 
также в других городах, а в своих ре-
чах и газетных статьях видные больше-
вистские вожди неистово призывали 
истреблять «кадетских агентов», ка-
детскую интеллигенцию, всех баронов 
и князей, бывших домовладельцев и 
прочих «эксплуататоров разных ран-
гов».

А спустя шесть недель вдруг вы- 
яснилось: все это досадное недо-
разумение – ни «белогвардейцы», 
ни «кадетские иудушки», ни князья 
с баронами и монархисты с домо- 
владельцами никакого отношения к 
взрыву не имели. И в «Правде» по-
явилась статья, поведавшая, что ди-
версию сотворили… «анархо-де-
никинцы»! Позже организаторами 
взрыва названы были уже просто 
анархисты и левые эсеры. 

Согласно официальной версии 
«Красной книги ВЧК», на анархистов 
чекисты вышли якобы чисто случай-
но, но – как-то очень уж своевремен-
но. В поезде близ Брянска чекисты 
задержали (да-да, случайно!) некую 
анархистку. К взрыву она отношения 
не имела, зато при ней нашли пись-
мо от приятеля-анархиста, который 
– тоже случайно – делился с подру-

гой слухами, что взрыв в Леонтьев-
ском переулке учинили, мол, какие-
то «подпольные анархисты».

И понеслось: на квартиры и явки 
анархистов высланы группы захвата и 
выставлены засады. При этом ключевых 
лиц живыми отчего-то не брали. Кази-
мир Ковалевич, объявленный органи-
затором взрыва, при попытке ареста 
отстреливался, бросил бомбу, которая 
отчего-то не взорвалась, и был застре-
лен. Бомбометателем объявили Петра 
Соболева – тоже посмертно: при задер-
жании и он отстреливался, бросал бом-
бы – тоже почему-то не взрывавшиеся, 
– убит. При этом «наши товарищи из 
МЧК, – радостно извещала «Красная 
книга ВЧК», – счастливо отделались 
лишь легкими поранениями».

Официально живыми взяли лишь не-
сколько человек, которые незамедли-
тельно дали обширные признательные 
показания – написанные как под дик-
товку. Мощную карательную экспеди-
цию снарядили в Подмосковье – на дачу 
в Краскове, где, как считалось, была 
главная база анархистов. Дачу оцепили, 
но, вот незадача, «бывшие в ней анар-
хисты (шесть человек), – как написали 
в «Известиях», – встретили прибывших 
залпами из револьверов и ручными 
гранатами. Ими было брошено боль-
ше десяти бомб. Перестрелка продол-
жалась около 2½ часов. Затем анархи-
сты зажгли адскую машину и взорвали 
дачу. Сила взрыва была громадна, дача 
целиком была поднята на воздух, затем 
она загорелась, и почти во все время 
пожара (часа 4) происходили взрывы 
взрывчатых материалов, находивших-
ся на даче, поэтому мер по тушению 
пожара принять было невозможно. На 
месте пожарища были обнаружены 
трупы, остатки типографского станка… 
две невзорвавшиеся адские машины 
(жестяные бидоны, наполненные пи-
роксилином), оболочки бомб, револь-
веры и пр. Типография и лаборатория 
бомб анархистов подполья были здесь 
уничтожены. Московский пролетари-
ат мог спокойно праздновать Октябрь-
скую годовщину». Удивительно, все 
взрывалось и полыхало, однако два це-
леньких бидона со взрывчаткой чудес- 
ным образом сохранились – нельзя же 
совсем уж без улик!

Взрыв в Леонтьевском переулке 
спешно объявили местью… махнов-
цев за расстрел большевиками в Харь-
кове их командиров. Нелепо: для та-
кой мести совершенно незачем было 
ехать в Москву! Где Махно и Харьков, 

и где – Леонтьевский переулок, в кото-
ром махновцы и московские анархи-
сты с левыми эсерами решили вместе 
отомстить большевикам за преданные 
идеалы революции?! Странностей ока-
жется еще больше. Как организован-
ная сила анархисты были разгромле-
ны в Москве еще в апреле 1918 года, 
и к лету 1919 года жалкие остатки уце-
левших московских анархистов были 
насквозь пронизаны чекистской аген-
турой. Которая проспала такой гран-
диозный заговор? Но опровергать 
официальную версию было некому: 
те восемь живых фигурантов, которые 
дали нужные чекистам показания, сра-
зу же были расстреляны.

Последнего фигуранта зачистили 
позже: в феврале 1920 года чекисты 
взяли левого эсера Доната Черепано-
ва, объявив его главным организато-
ром совместной с анархистами акции. 
Дав необходимые показания лично 
Дзержинскому, фигурант тоже прика-
зал долго жить – уже в марте. На этом 
странности не кончаются: в официаль-
ной биохронике Ленина есть запись, 
датированная 25 сентября 1919 года, 
которая гласит: в тот же день или чуть 
позже вождь мирового пролетариата 
знакомится с показаниями… Черепано-
ва, сделав на них пометки: «в архив», 
«(секретно)»! Как это понимать: до аре-
ста Черепанова еще почти пять месяцев, 
но Ильич его показания уже прочел и 
завизировал?! Предметно представляя 
обстоятельства составления ленинской 
биохроники, можно уверенно утвер-
ждать: раз там это сказано, значит, так 
оно и было! Хотя читал он, видимо, еще 
не собственно показания – их предва-
рительную заготовку, ту самую версию, 
которую вскоре и озвучили. Момент 
для большевиков был тогда опасней-
ший и даже критический – Деникин 
шел на Москву и копыта мамонтовской 
конницы уже стучали возле Тулы. Вот и 
создан предлог для ликвидации остав-
шихся специалистов по организации 
террора – анархистов, последних быв-
ших союзников большевиков по захва-
ту власти в октябре 1917-го. Теперь и 
на них был поставлен жирный крест – 
анархистов не стало. Да и вообще всех 
потенциально опасных лиц, в том числе 
и тех товарищей, кои некогда входили 
в близкое окружение уже покойного 
Свердлова, успев активно поучаство-
вать в его опасных интригах и заговорах 
против Ильича – того же Загорского… 
Ну а остальные пострадавшие (вклю-
чая раненного там Бухарина) – расход-
ный материал, которым можно было 
и пожертвовать. Не случайно же дей-
ствительно серьезные люди дружно не 
явились на это идиотское совещание с 
непонятной повесткой дня. Или очень 
вовремя смылись оттуда – как это сде-
лал комендант Кремля Павел Мальков, 
которому вдруг понадобилось «сегод-
ня же решить ряд срочных вопросов». 
Сей товарищ вообще во всех важных 
делах оказывался «вовремя», зареко-
мендовав себя к тому времени испол-
нительным, не рассуждающим, но со-
образительным, умеющим услышать 
(и исполнить) даже то, что не озвуче-
но, и – лично пустить в расход. Короче 
– нужник… Который, спешно покинув 
здание МК РКП(б), не укатил сразу же, 
а затаился поблизости на безопасном 
расстоянии и выжидал до самого взры-
ва: необходимо было лично убедиться, 
что дело сделано?

БОМБА ДЛЯ ГОРКОМА

Секретарь Мк ркП(б) ВладиМир 
ЗагорСкий
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КАЛЕНДАРЬ  СОБЫТИЙ
17 (5 по ст. ст.) сентября 1809 – во 
Фридрихсгаме подписан мирный до-
говор, завершивший Русско-шведскую 
войну 1808–1809 гг., по условиям до-
говора Финляндия отходила к России.

18 (8 по ст. ст.) сентября 1640 – в 
Киеве начался церковный собор, ут-
вердивший православный катехизис 
– изложение догматов, названное 
«православным исповеданием».

19 сентября 1944 – в Москве под-
писано соглашение о перемирии 
между СССР и Финляндией.

20 сентября 1918 – по решению За-
каспийского временного правитель-
ства под Красноводском расстреляны 
26 «бакинских комиссаров», обви-
ненных в сдаче Баку турецким и азер-
байджанским войскам. 

21 сентября 862 – считается, что в 
этот день новгородцы призвали на 
княжение варягов Рюрика, Трувора и 
Синеуса, потому день полагают нача-
лом русской государственности.

22 сентября 1935 – постановлени-
ем ЦИК и СНК СССР учреждено пер-
сональное воинское звание «Маршал 
Советского Союза». Тем же постанов-
лением введены персональные во-
инские звания для кадрового состава 
армии и флота.

23 сентября 1937 – Политбюро ЦК 
ВКП(б) приняло постановление «О 
корейцах», согласно которому все ко-
рейцы выселялись с Дальнего Восто-
ка в Казахстан и Узбекистан.

24 (12 по ст. ст.) сентября 1838 – с ко-
раблей эскадры адмирала Лазарева в 
Цемесской бухте высадился десант, вы-
бивший горцев из окрестностей бухты. 
Вскоре здесь была заложена крепость, 
названная Новороссийском.

25 сентября 1493 – Христофор Ко-
лумб отправился в свое второе пла-
вание к берегам Америки.

26 (14 по ст. ст.) сентября 1815 – на 
Венском конгрессе заключен Священ-
ный союз России, Пруссии и Австрии 
с целью поддержания незыблемости 
послевоенных границ в Европе и пре-
дупреждения революций.

27 (16 по ст. ст.) сентября 1771 – во 
время Чумного бунта в Москве у во-
рот Донского монастыря растерзан 
толпой архиепископ Московский Ам-
вросий (Андрей Степанович Зертис-
Каменский).

28 сентября 1939 – в Москве заклю-
чен Германо-Советский Договор о 
дружбе и границе между СССР и Гер-
манией, а также секретные протоколы 
к нему, подкорректировавшие раздел 
«сфер интересов» Берлина и Москвы.

29 (18 по ст. ст.) сентября 1739 – в 
Белграде был подписан мирный до-
говор, завершивший Русско-турец-
кую войну 1735–1739 гг.

30 сентября 1938 – премьер-ми-
нистр Великобритании Невилл Чем-
берлен, премьер-министр Франции 
Эдуард Даладье, рейхсканцлер Гер-
мании Адольф Гитлер и премьер-
министр Италии Бенито Муссолини 
подписали составленное днем ранее 
Мюнхенское соглашение, лишавшее 
Чехословакию Судетской области.

1 сентября 1939 года герман-
ские войска вторглись в Поль-

шу, началась Вторая мировая война. 
Но предшествовала этому провокация, 
вошедшая в историю как Гляйвиц-
кий (Глейвицкий) инцидент. Вечером  
31 августа группа эсэсовцев, переоде-
тых в польскую военную форму, ими-
тировала захват радиостанции в гер-
манском городе Гляйвиц (в русском 
написании чаще именуется Глейвиц, 
ныне это польский Гливице) на немец-
ко-польской границе. После войны 
Вальтер Шелленберг, последний ру-
ководитель VI управления РСХА (SD-
Ausland, внешняя разведка), вспоминал 
свою беседу с Гербертом Мельхорном, 
одним из руководителей этой акции: «К 
1 сентября необходимо было изыскать 
конкретный повод для нападения на 
Польшу, благодаря которому Польша 
предстала бы перед историей и в глазах 
всего мира агрессором. Запланирова-
но, сказал, Мельхорн, произвести на-
падение «польских» солдат на радио-
станцию в Гляйвице. Гитлер уже поручил 
Гейдриху и адмиралу Канарису взять 
на себя руководство этой операцией. В 
конце концов ее единолично возглавил 
Гейдрих. …Польская униформа, доба-
вил Мельхорн, уже доставлена со скла-
дов вермахта по распоряжению гене-
рал-полковника Кейтеля.

Я спросил Мельхорна, откуда же ду-
мают взять поляков, необходимых для 
такого «нападения». «В этом-то вся дья-
вольская хитрость этого плана, – отве-
тил он. – Решено одеть в польскую фор-
му профессиональных преступников 
и заключенных концлагерей, дать им 
польское оружие и инсценировать, та-
ким образом, вооруженное нападение 
на радиостанцию. Большинство из них 
безжалостно погонят на пулеметы на-
рочно для этого созданной «охраны».

Первым и, по сути, единственным, 
свидетельством об этой провокации 
стали показания штурмбаннфюрера 
СС Альфреда Науйокса. Именно он, 
выступив на Нюрнбергском процессе, 
подробно рассказал о деталях этой 
операции, а позже издал воспомина-
ния «Человек, который начал войну». 
Правда, как показания, так и воспо-
минания Альфреда Науйокса ничем 
не документированы, что не удивля-
ет: бумажных следов столь грязного 
дела постарались не оставлять. Да и 
свидетелей не оказалось, по крайней 
мере тех, кто после войны дал бы по-
казания или оставил мемуары: кто-то 
погиб во время войны, кого-то, быть 
может, убрали, выжившие же пред-
почли держать язык за зубами. По-
тому персональный состав участни-
ков той акции неизвестен и поныне. 
Сведения Шелленберга здесь не в 
счет: в августе 1939 года он был не в 
той должности, чтобы что-то реально 
знать, и в своих мемуарах о Гляйвиц-
кой операции говорил с чужих слов, 
даже не обмолвившись о том, что это 
была вовсе не единственная акция.

По той же схеме планировалось ор-
ганизовать не менее трех провокаций. 
Первая – это тот самый Гляйвиц, где яко-
бы польские военнослужащие должны 
были захватить радиостанцию, выдав в 
эфир заявление на польском языке. Ру-
ководство этой акцией возложили на 
Альфреда Науйокса. Вторую операцию 
аналогичного типа подчиненные Гей-
дриха должны были провести в силез-
ском городке Пичен (Pitschen), ныне это 
польский город Бычина (Byczyna), со-

вершив нападение на него. За эту опе-
рацию отвечал Отто Раш. Третья группа 
эсэсовцев в польской форме должна 
была напасть на таможню в местеч-
ке Хохлинден (Hochlinden), сейчас это 
польский Стодолы (Stodoły). Как раз 
нападение на таможню и должно было 
стать самым громким и значимым, со 
множеством трупов. Именно ее непо-
средственно и курировал лично тот са-
мый Герберт Мельхорн, поведавший 
об акции Шелленбергу. Насколько из-
вестно, эта операция обернулась позор-
ным фиаско. Дело в том, что согласно 
приказу Гитлера нападение на Польшу 
должно было состояться ранним утром 
26 августа 1939 года. Потому 25 августа 
Гейдрих и отдал приказ своим подчи-
ненным о начале операции. Но в связи 
с изменением политической обстанов-
ки вечером того же дня фюрер изменил 
свое решение, отдав приказ об отмене 
вторжения. В связи с чем уже Гейдрих 
отдал приказ о приостановке операции, 
но, как оказалось, поздно: группа уже 
выдвинулась в направлении Хохлинде-
на, связаться с ней не удалось, и в ночь 
на 26 августа она все же атаковала та-
можню.

Затем Гитлер назначил новую дату, 
и 31 августа группа штурмбаннфюре-
ра СС Альфреда Науйокса, получив 
условный сигнал «бабушка умерла», 
имитировала нападение на радио-
станцию в Гляйвице. Ворвавшись в 
аппаратное помещение, переодетые 
эсэсовцы немножко постреляли шу-
мового эффекта ради, зачитали в мик- 
рофон воззвание на польском языке 
и ушли. А возле радиостанции оста-
лись доставленные туда «консервы» 
– трупы заключенных концлагерей в 
польской форме. Считается, что пред-
назначенных на заклание заключен-
ных-уголовников переодели в форму, 
затем сделали инъекцию, привезли к 
месту акции в бессознательном состо-
янии и там расстреляли. По другим же 
данным, труп был всего один, что не 
меняет сути дела. Итак, casus belli вроде 
бы создан, можно было развертывать 
пропагандистскую кампанию.

Однако 1 сентября 1939 года, вы-
ступая на специально созванном засе-
дании рейхстага, Гитлер открыл свою 
первую военную речь вовсе не обви-
нениями поляков в совершении таких 
ужасных злодеяний, пусть и мифиче-
ских, но после которых только и оста-
ется, что взяться за оружие. Начал он с 

эмоционального, но в реальности скуч-
ного представления своей версии проб- 
лемы Данцигского коридора. Ника-
кой интриги! Правда, затем Гитлер все 
же поведал про большое количество 
«польских злодеяний», которые «повто-
рились прошлой ночью», что «недав-
но за ночь мы зафиксировали 21 по-
граничный инцидент, прошлой ночью 
было 14, из которых 3 были весьма се-
рьезными». И уже мимоходом фюрер 
сообщил, что «прошедшей ночью поль-
ские солдаты впервые учинили стрель-
бу на нашей территории», вот потому 
«теперь бомбам мы противопоставим 
бомбы». Когда в литературе упомина-
ется эта речь, нередко утверждается, что 
Гитлер сказал там и о нападении поля-
ков на радиостанцию в Гляйвице, вот и 
Шелленберг именно так процитировал 
речь фюрера. Вот только если прочитать 
(или прослушать) первоисточник, ока-
жется, что ни о каком Гляйвице, ни о ка-
ком нападении на радиостанцию Гитлер 
в том выступлении вообще не обмол-
вился! Получается, что хотя повод и со-
здан, но Гитлеру он не очень-то и нужен. 
Во всяком случае, фюрер не связал себя 
прямо с этим грязным делом, что тоже 
показательно. Получается, если бы не 
откровения Науйокса, никто и никогда 
не узнал бы про Гляйвицкий инцидент? 
Все это как-то очень загадочно…

1 сентября 1939 года Гитлер мог 
быть уверен, что разгромит Польшу, 
тем паче – в союзе со Сталиным. И 
мог полагать, что еще есть шанс дого-
вориться с Англией и Францией о не-
вмешательстве, а в этих обстоятель-
ствах ему ни к чему было приводить 
конкретику и детали, акцентируя вни-
мание на каком-то одном инциденте и 
слишком уж однозначно связывая себя 
(и свою репутацию) со столь откровен-
ной и грязной провокацией. Государст-
венному деятелю такого ранга всегда 
желательно дистанцироваться от та-
ких «мелочей», оставляя за собой воз-
можность в любой момент отречься от 
всего, сделав исполнителей крайними. 
Да и к чему было умножать сущность 
сверх необходимого, жестом шулера 
вытаскивая липовую карту из рукава? 
Хотя этой самой фальшивкой на вся-
кий случай и запаслись. Потом она ста-
ла легендой и обросла мифами, войдя 
в историю как одна из самых грязных и 
подлых провокаций.

Материалы подготовил  
Владимир ВороноВ

ПРОВОКАЦИЯ ПРО ЗАПАС

Радиостанция в Гляйвице
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КАК ЭТО БЫЛО
В СЕНТЯБРЕ 1918-ГО  
 «НЕЛЬЗЯ ЖАЛЕТЬ  
 ГОРОДА, ИБО НЕОБХОДИМО  
 БЕСПОЩАДНОЕ  
 ИСТРЕБЛЕНИЕ» 

Из речи Льва Троцкого на засе-
дании ВЦИК 2 сентября 1918 года:

«Нет надобности рассказывать, как 
отозвались сознательные борцы на 
фронте, когда узнали, что Ленин ле-
жит с двумя пулями в теле. О Ленине 
никто не мог сказать, что в его харак-
тере не хватает металла; сейчас у него 
не только в духе, но и в теле металл, и 
таким он будет еще дороже рабочему 
классу России. …Никогда собственная 
жизнь каждого из нас не казалась нам 
такой второстепенной и третьесте-
пенной вещью, как в тот момент, ког-
да жизнь самого большого человека 
нашего времени подвергается смер-
тельной опасности. Каждый дурак 
может прострелить череп Ленина, но 
воссоздать этот череп – это трудная 
задача даже для самой природы».

(Пятый созыв Всероссийского Цен
трального Исполнительного Коми
тета: Стенографический отчет. Мос
ква, 1918 г. / РСФСР. – М.: Издво 
ВЦИК Советов Р., С., К. и К. Депутатов, 
1919.)

(Пятый созыв ВЦИК. Стенографи
ческий отчет. – М., 1919.)

Из переписки Ленина:
7 сентября. «Свияжск,Троцкому. 

Копия Каюрову и Чугурину в штаб 5-й 
армии. 

Благодарю. Выздоровление идет 
превосходно. Уверен, что подавление 
казанских чехов и белогвардейцев, а 
равно поддерживавших их кулаков-
кровопийцев будет образцово-бес-
пощадное. Лучшие приветы. Ленин».

10 сентября. «Секретно. Шифром 
(оригинал мне вернуть). (Прислать 
мне копию шифра). Свияжск, Троц-
кому.

Удивлен и встревожен замедле-
нием операции против Казани, осо-
бенно если верно сообщенное мне, 
что вы имеете полную возможность 
артиллерией уничтожить противни-
ка. По-моему, нельзя жалеть города 
и откладывать дольше, ибо необхо-
димо беспощадное истребление, раз 
только верно, что Казань в железном 
кольце. Ленин».

12 сентября. «Весьма секретно. 
Казань или Свияжск. Троцкому.

Приветствую с взятием Симбирска. 
По-моему, надо напрячь максималь-
ные силы для ускорения очистки Си-
бири. Не жалейте денег на премии. 
Телеграфируйте, спасено ли и сколь-
ко ценностей Казани. Я уже завтра на-
чинаю заниматься делами. Ленин».

18 сентября. «Петроград. Наркому 
Луначарскому. Копия: Москва, Осто-
женка, 53, Покровскому.

Сегодня выслушал доклад Вино-
градова о бюстах и памятниках, воз-
мущен до глубины души; месяцами 
ничего не делается; до сих пор ни 
единого бюста, исчезновение бюста 
Радищева есть комедия. Бюста Марк-
са для улицы нет, для пропаганды 
надписями на улицах ничего не сде-
лано. Объявляю выговор за преступ-
ное и халатное отношение, требую 
присылки мне имен всех ответствен-
ных лиц для предания их суду. Позор 
саботажникам и ротозеям. Предсов-
наркома Ленин».

(Ленин В.И. Полное собрание сочи
нений. – 5е изд. – Т. 50. – М., 1970.)

Из воспоминаний Нестора Махно:
«22 сентября 1918 года мы, при-

готовив нужные нам ручные пулеме-
ты и пулеметы системы «максим», 
захватили с собой нескольких това-
рищей из Терновое и Васильевки и 
выехали в направлении Гуляйполя…

По дороге нам встретился конный 
гетманский отряд под командой двух 
офицеров. Сам я тоже был в форме 
капитана. Блеск моих погон, видимо, 
внушал руководителям этого отряда 
доверие, и они подпустили нас к себе 
на 70–80 шагов. Это дало мне воз-
можность стать во весь рост на тачанке 
с пулеметом, с которым я ехал впереди, 
и скомандовать конному гетманскому 
отряду остановиться и сдать оружие. 
…Наш «максимка» затрещал, и пули его 
пролетели над головами всадников. 
Они все соскочили с лошадей и дали 
сигнал о сложении оружия.

Повстанцы быстро их окружили и 
разоружили.

Опрашивая офицеров, мы выясни-
ли, что все они – помещики…

Мы в свою очередь назвались кара-
тельным отрядом по борьбе с револю-
ционерами. Я и мои товарищи отреко-
мендовались. Я сказал, что прислан из 
Киева по распоряжению самого гетма-
на в этот бунтарский Александровский 
уезд, чтобы навести в нем расшатан-
ные революцией порядки.

Далее начальник разоруженного 
отряда объяснил мне, где он со сво-
им отрядом был и куда направляется. 
…И вообще начальник этот настоль-
ко разболтался передо мной о доб-
лести своей и карательных отрядов 
в борьбе с бунтующим революцион-
ным крестьянством Запорожья, что 
не заметил нервно вздрагивающих 
при выслушивании его моих глаз, губ 
и вообще мускулов лица… Я зло рас-
смеялся и ответил ему:

– Вы, господин поручик, меня не 
понимаете. Я задался целью борьбы 
с негодяем гетманом и его опорой 
– всей контрреволюционной своло-

чью, с немецко-австрийским юнкер-
ством во главе. Вы, видимо, не узна-
ли меня? Я – революционер Махно. 
Фамилия вам, кажется, достаточно 
известная, не правда ли? Я со своим 
отрядом несу смерть всем палачам и 
убийцам свободы и жизни трудового 
народа Украины и революции, через 
которую трудовой народ завоевывает 
себе свободу, а палачи ее казнят…

Начальник бросился на колени, де-
лая попытку схватить меня за ноги, что-
бы поцеловать. …Но разоруженные на-
емные слуги гетманщины в это время 
кинулись убегать во все стороны. Мы 
бросили лошадей и подводы и все как 
один бросились за ними вдогонку. Кого 
легко настигали, тех хватали и сводили 
к подводам, а кого трудно было пой-
мать, тех пристреливали.

Офицеров и несколько рядовых 
вартовых мы поймали…

Я даже не успел сформулировать 
свое конкретное решение, как посту-
пить  с этой частью отряда. Мне при-
шлось лишь смотреть, как она вы-
страивалась бойцами на расстрел, и 
добавить ко всему сказанному: 

– Не возитесь же долго!
И остаток этого отряда был расстре-

лян.
…Мы отъехали пять – семь верст от 

места уничтожения отряда и проезжа-
ли мимо старинных барских усадеб, 
…когда из одной из этих усадеб выско-
чил нам навстречу голова Лукашевской 
дорожной варты, тоже поручик…

– Так вот, возиться нам с вами неког-
да, – сказал я ему и, обратясь к товари-
щам, добавил: – Обезоружьте его и по-
весьте, как собаку, на самом высоком 
кресте на кладбище. Оставьте на нем 
все как есть, но пришпильте на груди 
ему записочку с девизом: «Нужно бо-
роться за освобождение трудящихся, а 
не за палачей и угнетателей…» 

(Махно Н.И. Воспоминания. – М., 
1992.)

 «В ПОСЛЕДНЕМ ПОХОДЕ  
 ПОДРУЖИЛСЯ С ГРАНАТОЙ  
 «ЛИМОНКОЙ». РВЕТСЯ  
 ЗДОРОВО!» 

Из дневников бойца 1-го Кре-
стьянского коммунистического 
стрел кового полка Филиппа Го-
ликова (впоследствии Маршала 
Советского Союза):

«9 сентября. Ирбитский завод. Наш 
пулеметный взвод только что вышел из 
боев. С горечью и яростью мы воевали 
эти дни, узнав о покушении врагов на 
Владимира Ильича Ленина и об убий-
стве товарища Урицкого. Негодованию 
не было границ. Нас временно послали 
в 7-ю роту товарища Басова, которая 
вместе с 1-м Горным полком вела на-
ступление на деревню Костромину. Без 

передышки, прямо с марша вступи-
ли в бой. Место открытое. Белые стре-
ляют из пулеметов, установленных на 
крышах. Мы подвигаемся медленно, 
осторожно. …Когда до деревни остава-
лось шагов триста, мы взяли пулемет 
на руки и вместе со стрелками, крича 
«ура!», пошли в атаку. Беляки убежали, 
побросав убитых, повозки с патронами 
и разным добром…

Всего в походе находились недели 
две. Зачем ходили, ни я, ни мои това-
рищи не знаем. Нам это почему-то не 
растолковали. Думаю, что не хотели 
раскрывать военные секреты. Я начи-
наю понимать, что на войне не всегда 
и не все можно сказать бойцам.

В последнем походе подружился с 
гранатой «лимонкой». Дали мне по-
пробовать одну – рвется здорово! Те-
перь ношу в бомбометной сумке две 
«лимонки» и одну «бутылку», а запалы 
держу в кармане гимнастерки. Приго-
дятся еще и «лимонки», и «бутылки».

12 сентября. Село Покровское. 
Из Ирбитского завода наш батальон 
срочно вернулся на станцию Егорши-
но и, чуть передохнув, двинулся к Ре-
жевскому заводу. Марш проводился 
в глубокой тайне, в обход белогвар-
дейских частей.

Мы спешили на помощь Волынско-
му полку. Оказывается, в этом пол-
ку мобилизованные крестьяне под-
дались кулацкой агитации, восстали 
против власти Советов и перебили 
многих коммунистов…

Мы вовремя подоспели к Режев-
скому заводу. Весь город был в руках 
мятежников. Верные советской влас-
ти остатки Волынского полка с трудом 
удерживались на его окраине. Наше 
появление помешало белогвардей-
цам, наступавшим от Екатеринбурга, 
соединиться с восставшими. Баталь-
он вместе с волынцами вернул завод. 
Большая, хорошая победа!

21 сентября. Станция Егоршино. 
Наше положение что-то сильно ухуд-
шается. На прошлой неделе белые 
все-таки отбили село Покровское, а 
также некоторые деревни около Ре-
жевского завода и продолжают лезть 
дальше. …Сегодня вдруг сказали, что 
части нашего полка начнут отходить 
к станции Самоцвет и даже дальше 
– к Алапаевску. А мы-то все время 
надеялись двинуться на Камышлов и 
со дня на день ждали освобождения 
Екатеринбурга!

Настроение стало невеселым. Как 
же так? Ведь не белые нас здесь по-
беждали, а мы их! Сколько разбили 
одних офицерских отрядов? Чуть не 
дошли до станции Богдановичи, при-
ближались к городу Ирбиту, тогда как 
другие наши войска были в 30 вер-
стах от Екатеринбурга!
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23 сентября. Лес неподалеку от Ала-
паевска… Пришлось прервать запись. 
Только что произошел такой случай. 
Вдруг слышим: «Держи, держи!» На 
лужайку выбегает какой-то человек, а 
за ним несколько наших кавалеристов. 
Я тоже бросился за беглецом. Но тут его 
нагнал один из конников и с ходу ру-
банул шашкой. Оказывается, это был 
местный контрреволюционер. Когда 
его вели через лес, попытался удрать. 
Однако не удалось.

30 сентября. Станция Ясашная. По-
завчера пришлось все-таки оставить 
Алапаевск. Утешение одно: белые за 
него дорого заплатили. Да и не толь-
ко за него. Каждую деревню на пути 
от Егоршина до Алапаевска им при-
шлось брать с боями. …Товарищ Аку-
лов отозвал в сторонку командиров, 
и по долетавшим до меня словам я 
понял: предстоит разрушить желез-
нодорожное полотно и стрелки, под-
жечь порожние вагоны и вокзал.

Когда красноармейцы узнали, в 
чем дело, приумолкли. Мы ведь хо-
тим строить, а тут приходится уничто-
жать. Но что попишешь, надо мешать 
врагу двигаться вперед, затруднять 
его наступление. Чем скорее разгро-
мим белую сволочь, тем быстрее нач-
нем строить. И построим такое, что и 
не снилось людям!..»

(Голиков Ф.И. Красные орлы (Из 
дневников 1918–1920 гг.). – М.: Во-
ениздат, 1959.)

Из дневника москвича Никиты 
Окунева:

«3 сентября. Советские газеты со-
общают, что представитель англий-
ского правительства Локкарт затра-
чивал миллионы на организацию 
восстания в Москве, на устройство 
взрывов и покушений. Сообщение 
заканчивается так: «Союзники хотели 
учредить военную диктатуру и вос-
становить смертную казнь».

А ежедневные и повсеместные 
расстрелы – это разве не смертная 
казнь?.. 

Под заголовком «Пусть трепещет 
буржуазия» в «Правде» сообщается, 
что петроградская ЧК в связи с убий-
ством Урицкого расстреляла свыше 
500 человек.

9 сентября. В последних «сводках» 
все только и говорится о поражении 
чехословаков.

«Красный террор» не одни слова: 
в ответ на покушение на Ленина Пе-
троградская коммуна расстреляла 
бывших министров А.Н. Хвостова, 
А.Д. Протопопова, И.Г. Щегловитова 
и Н.А. Маклакова, а также протоие-
рея И. Восторгова и С.П. Белецкого. 
«Чего, говорят, ждать судебного при-
говора, когда их деяния безусловно 
заслуживают смертной казни».

11 сентября. Сегодня «совдепия» 
ликует: с утра мчатся по улицам во-
енные автомобили, с которых раз-
брасываются телеграммы от Троц-
кого такого содержания: «Казань 
наша. Бурно-стремительным нати-
ском крас ных войск враг сломлен. Он 
дрогнул и бежит», и т.д.

…Но самые громкие победы у нас в 
«совдепии» в войне пролетариата с 
буржуазией. Теперь в редком доме нет 
«вселения и выселения», то было бес-
системно, теперь жилищные комис-
сии производят это по всем правилам 
искусства: разбили квартирующих на 6 
категорий, подразделенных на параг-
рафы, причем 6-я категория, ли тер В 
имеет в виду «буржуа, ликвидировав-
ших свои дела и живущих спрятан-
ными капиталами или имеющих соб-

ственность: фабрики, заводы, дома, 
торговли и пр. У них отбирается все 
и выдается только «походный паек»: 
пара белья, подушка, одеяло, т.е. то, 
что полагается красноармейцу, уезжа-
ющему на фронт».

18 сентября. По «изящному» со-
общению «Правды»: «В Уфе проис-
ходит государственное совещание, 
где гороховый шут правого эсерства 
Г. Авксентьев, один из царедворцев 
проклятой памяти Керенского, – дер-
жит торжественные речи об общерус-
ской власти учредиловцев из Уфы»…

Расстрелы по постановлениям 
«чрезвычалок» все усиливаются: в 
одном ничтожном Курмыше расстре-
ляны 658 человек.

19 сентября. Некто Лацис-Суд-
рабс… телеграфирует 18-го числа 
из Казани: «Казань пуста. Ни одного 
попа, ни монаха, ни буржуя. Некого и 
расстреливать».

(Окунев Н. Дневник москвича. 
1917–1920. – Кн. 1. – М., 1997.)

 «ЧЕМ ВЛАСТЬ ДИЧЕ,  
 ЧЕМ ОНА БОЛЬШЕ СЕБЕ  
 ПОЗВОЛЯЕТ, – ТЕМ ЕЙ  
 БОЛЬШЕ ПОЗВОЛЯЮТ» 

Из дневников русского мыслите-
ля, литератора, публициста и жур-
налиста Михаила Меньшикова:

«1 сентября. Новости: говорят, 
Урицкий убит, на Зиновьева было 
покушение, Ленин ранен. В Москве 
разо блачен новый заговор. Расстре-
лы. Вот и поезжай в Москву при таких 
обстоятельствах.

2 сентября. Убийство Урицкого и 
покушение на Ленина подтверждает-
ся. Причем, по одним версиям, рана 
Ленина довольно тяжелая. Красные 
газеты взывают к массовому террору 
буржуазии, к истреблению всех «за-
ложников» и пр. Похоже на то, что 
вихрь безумия завивается все круче. 
У нас в Валдае сегодня гражданские 
похороны Николаева, убитого при 
реквизиции хлеба где-то в деревне. 
Крестьяне оказывают сопротивление. 
Приходится посылать бронирован-
ные автомобили и отряды, т.е. дейст-
вительно гражданская война распол-
зается по всем щелям и захолустьям. 

…Меня убивает революция, прекра-
щение возможности привычного мне 
труда. Убивает голод, тяжкая трево-
га и надвигающаяся гибель семьи. 
Надо бы бежать от этой гибели, но 
как бросить улитке свою раковину? 
Как мне бросить скалу, на к[ото]-рой 
вместе с семьей прицепился во время 

корабле крушения? На очень далеких 
скалах, может быть, есть еще хлеб, но 
как туда добраться и как обеспечить 
себе этот хлеб, т.е. право на него?

3 сентября. Прекращены занятия по 
случаю похорон «товарища Николае-
ва» (комиссара д. Овинчище, убит при 
отобрании хлеба у крестьян). …В Лени-
на, судя по газетам, стреляла женщина 
в шляпке в упор сзади, две пули в верх-
нюю часть спины, и он упал. На почве 
голода для революции большой удар, 
и нанесенный из их же рядов. Прав был 
Дантон, говоривший, что революция 
подобна Сатурну – пожирает сама сво-
их детей. Почему-то ответственность 
сваливают на буржуазию, – душегубы 
призывают к поголовной резне.

10 сентября. Вчера опять ошелом-
ляющий удар: валдайская дача наша 
«всецело переходит в народное до-
стояние», – «вы же, – говорится даль-
ше, – являетесь лишь квартиронани-
мателем».

13 сентября. Проснулся в глубоком 
унынии. Вчера отдел городского хо-
зяйства прислал ответ на прошение: 
никакие мои резоны не принимают-
ся, – дача должна отойти в народное 
достояние. Сами указывают статью де-
крета, к[ото]-рая говорит совершенно 
другое, – грамматически другое, и все-
таки настаивают на своем. Остатки пра-
вовых понятий обтрепались, как гнилая 
ветошь. Новая власть не слушает даже 
своей центральной власти, толкует де-
креты СНД [Совет народных депутатов] 
вкривь и вкось. …Отнимают последний 
угол и последний клочок земли, за-
ставляют платить за право жить в моем 
же доме, а чем платить? Чем кормить 
детей? Об этом ни малейшей заботы. 
До чего одеревенело сердце людей, 
до чего иссякла совесть! …Я понимаю: 
вводите социализм, – вводите ком-
мунизм, но оставайтесь верными сво-
ей же основной идее – справедливо-
сти. Отбирайте мою собственность, т.е. 
сумму моих молодых рабочих сил, в 
нее вложенных, но оставьте же хотя бы 
прожиточный минимум для семьи. Я в 
инвалидном возрасте, но готов тратить 
остатки сил, – обеспечьте же мне труд и 
хлеб, хотя бы чернорабочий хлеб!»

Примечание: 14 сентября 1918 
года Михаил Осипович Меньшиков 
был арестован местной ЧК, 20 сен-
тября 1918 года он был публично 
расстрелян чекистами на берегу Вал-
дайского озера – среди бела дня, на 
глазах у своих шестерых малолет-
них детей и местных жителей. По-
сле винтовочного залпа умирающего 
М.О. Меньшикова добивали выстре-
лами из револьвера в висок. 

(Меньшиков М.О. Дневник 1918 
года // Меньшиков М.О. Материалы 
к биографии. – М., 1993.)

Из дневников поэтессы Зинаиды 
Гиппиус:

«1 сентября. Весь август выпал у 
меня отсюда. Недобросовестно писать 
о происходящем, не зная происходя-
щего до такой ужасной степени, до ка-
кой не знаем мы. А что знаем – о том 
скажу сухо, отчетно, в двух словах.

Мы только теперь вступили в поло-
су настоящего ТЕРРОРА.

После убийства Володарского, за-
тем, в другом плане, убийств Мирбаха 
и Эйхгорна (из одного страха, как бы 
не пришлось поссориться с большеви-
ками, немцы увезли свое посольство) 
– произошло, наконец, убийство Уриц-
кого (студ<ент> Канегиссер) и однов-
ременно ранение – в шею и в грудь – 
Ленина. Урицкий умер на месте, Ленин 
выжил и сейчас поправляется.

Большевики на это ответили тем, что 
арестовали 10 000 человек. Наполни-
ли 38 тюрем и Шлиссельбург (в Петро-
павловке и в Кронштадте – верхом). 
Арестовывали под рядовку, не разби-
рая. С первого разу расстреляли 512, 
с официальным объявлением и спи-
ском имен. Затем расстреляли еще 500 
без объявления. Не претендуют брать и 
расстреливать виноватых, нет, они так 
и говорят, что берут «заложников», с 
тем, чтобы, убивая их косяками, устра-
шать количеством убиваемых. Объя-
вили уже имена очередных пятисот, 
кого убьют вскоре.

Дошло до того, что консулы ней-
тральных держав, плюс германский 
консул, явились к большевикам с 
протестом «культурных стран» против 
этих гиперболических убийств. Боль-
шевики, конечно, не повели и ухом. 
Только, благодаря уже совсем нече-
ловеческому приказу Петровского, 
террор перекинулся в провинцию, 
где сейчас и бушует.

Нет ни одной, буквально, семьи, 
где бы не было схваченных, увезен-
ных, совсем пропавших. (Кр<асный> 
Крест наш давно разогнан, к аресто-
ванным никто не допускается, но и 
пищи им не дается.)

…На Западе, очевидно, какие-то 
успехи союзников. Какие – боль-
шевики от нас скрывают. А мы, на 
нашем востоке, находимся в фак-
тической и даже какой-то полуобъяв-
ленной войне с союзниками. Какими 
силами там Германия поддерживает 
Красную Армию – уловить нельзя, но 
должно быть порядочными, так как 
большевики, испуская дикие клики, 
объявляют о победах «доблестной 
Кр<асной> Армии» над «чехослова-
ками», о взятии обратно целого ряда 
городов: Казани, Сызрани, Симбир-
ска и других.

Никаких выводов из вышеприве-
денных скудных фактов я не делаю. 
Констатирую лишь одно: большеви-
ки физически сидят на физическом 
насилии, и сидят крепко. Этим дер-
жалось самодержавие. Но, не имея 
за себя традиций и привычки, боль-
шевики, чтобы достигнуть крепости 
самодержавия, должны увеличивать 
насилие до гомерических размеров. 
Так они и действуют. Это в соответст-
вии с национальными «особенностя-
ми» русского народа, непонятными 
для европейца. Чем власть диче, чем 
она больше себе позволяет, – тем ей 
больше позволяют».

(Гиппиус З. Дневники. – М., 2017.)

Авторские орфография 
и пунктуация сохранены.

Подготовил Владимир ВОРОНОВ

Революционные матРосы КРонштадта с флагом «смеРть буРжуям»
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Никто никогда не видел безмятежного Люсьена 
Давье психующим –  за исключением одного 
раза, когда он убил своего партнера по бизне-

су. В тот день, когда он сорвался, стояла прекрасная 
погода, и эта деталь имеет очень большое значение, 
потому что, наслаждаясь солнцем, Норбер Мудье 
курил на балконе офиса; было около одиннадцати 
часов утра.

Наверное, Люсьен взбесился напрасно, просто 
прозвучала совершенно лишняя фраза – Норбер 
захотел, чтобы он поступился своей гордостью. Это 
была та самая последняя капля, которая перепол-
нила чашу: «Люсьен, иди заправь машину, потому 
что мне в 14.00 нужно встретиться с генеральным 
директором «Стикс Интернэшнл», и у меня не будет 
времени сделать это самому. А заодно и помой ее, 
она очень грязная».

Вместо того чтобы исполнить все в очередной раз, 
Люсьен с гневом бросился на своего партнера, и он 
едва успел перехватить его ошеломленный взгляд, 
а потом Норбер полетел в пустоту. Он не кричал, но 
зато был хорошо слышен глухой удар его черепа, 
разбившегося об асфальт. Он умер мгновенно: че-
тырех этажей достаточно, чтобы покончить с чело-
веком.

Ванесса, секретарша, находилась в офисе, когда 
это случилось. Она принесла досье «Стикс Интер-
нэшнл» и вошла очень тихо, так что Люсьен ее не за-
метил. После случившегося она почувствовала себя 
парализованной, не могла сделать ни единого дви-
жения, не издала ни звука. Она смотрела на Люсье-
на, напуганная до смерти, вполне допуская, что, воз-
можно, сейчас последует и ее черед, но при этом она 
не могла убежать – настолько сильно у нее дрожали 
ноги. Несмотря на ее многофункциональность, что 
отмечалось в ее личном деле, было очевидно, что 
не стоит полагаться на нее в плане вызова полиции, 
и Люсьен спокойно сделал это сам. Он дозвонился 
до комиссариата довольно легко, но его звонок ока-
зался лишним, поскольку соседи уже позаботились 
о том, чтобы предупредить власти. Он вышел на 
балкон, чтобы понаблюдать за людьми, собравши-
мися вокруг тела Норбера, и его появление вызвало 
оживление: «Смотрите, вон там, это убийца!» – вос-
кликнул один молодой человек. Женщина неопре-
деленного возраста, вероятно, нашедшая его весь-
ма соблазнительным, воспользовалась ситуацией и, 
лишившись чувств, упала прямо ему в руки.

Вскоре после этого перед зданием остановилась 
полицейская машина и появились четыре жандар-
ма, которые тут же бросились вверх по лестнице. 
Им не потребовалось барабанить в дверь, так как 
Ванесса, к которой наконец вернулась подвижность 
ее членов, поспешила открыть. Показывая на Люсь-
ена пальцем, она крикнула:

– Это он... Он...
– Что случилось? – спросил старший по званию.
– Все просто, бригадир, он страшно разозлил 

меня, и я толкнул его, – объяснил Люсьен.
Полицейский поднял брови, он явно выглядел 

расстроенным. Люсьен назвал его бригадиром со-
вершенно случайно, но, конечно же, его чин был 
значительно выше (во французской национальной 
жандармерии чин бригадира соответствует чину 
кап рала. – Прим. пер.). Невежество убийцы в отно-
шении полицейской иерархии, безусловно, усугу-
било его положение, которое и без того смотрелось 
не очень хорошо. Вот если бы он присвоил спраши-
вавшему чин майора или даже выше, несомненно, 
это польстило бы ему. Нужно было срочно все по-
править. 

– Фрело и Топен, займитесь отпечатками паль-
цев, фотографиями и прочим. Что касается вас, ме-
сье, пожалуйста, следуйте за мной.

– Вы не наденете мне наручники?
– Зачем? Вы что, собираетесь сбежать?
– Конечно же нет, капитан. Я иду за вами.
Последовало подобие улыбки на лице – Люсь-

ен попал точно в цель, жандарм был чувствителен 
к лести. А тем временем на улице собралась боль-

шая толпа, и они не без труда могли сесть в фургон. 
Местная пресса уже была на месте, активно работал 
фотограф. С другой стороны, телевидение опазды-
вало, и процедура ареста так и не была снята.

* * *
Люсьен произвел сенсацию в полицейском участ-

ке, потому что убийцы появлялись там редко. К мел-
ким и средним преступлениям привыкли гораздо 
больше: кражи со взломом, грабежи, незаконный 
оборот наркотиков, вождение в нетрезвом виде, 
драки, оскорбление правоохранительных органов, 
всевозможные аферы, шантаж, фальшивки, шум 
по ночам, ссоры между соседями, избитые женщи-
ны, изнасилования, нападения, исчезновения, уго-
ны, уход из дома несовершеннолетних, коррупция, 
угрозы и т.д. Короче говоря, обычная рутина, со-
ставляющая повседневную работу жандарма.

У него взяли показания, а затем отвезли в суд, 
чтобы передать его судье, которому Люсьен в дета-
лях подтвердил свое признание. Поскольку у него 
не было адвоката, было принято решение о том, что 
правосудие назначит защитника по своему усмо-
трению. Его дело выглядело предельно ясным, и он 
был тут же переведен в тюрьму, где его размести-
ли, конфисковав все личные вещи и вынув шнурки 
из обуви. Из-за переполненности тюрем, несмотря 
на то, что закон предусматривал для него отдельную 
камеру, он вынужден был разделить место заключе-
ния с двумя отъявленными головорезами, и те про-
явили к нему уважение как к убийце.

* * *
А в то же самое время в комиссариате Прише с 

неохотой позволял гримировать себя телевизион-
ному косметологу, размышляя о том, как наилуч-
шим образом показать себя во время интервью, 
которое должно было за этим последовать. Он мыс-
ленно ликовал по поводу того, что наконец стано-
вится звездой после стольких лет скучной работы. 
Бригадир прервал его медитацию.

– Вас просят к телефону, господин комиссар.
– У меня нет времени, Топен, вы же видите, что я 

занят.
– Это очень важно.
– Топен, я только что сказал, что занят.
– Месье Блуд хочет с вами поговорить.
– Месье Блуд? Из «Стикс Интернэшнл»?
– Похоже, господин комиссар.
– Черт… Что это за ерунда?
– В любом случае, он настаивает.
Это было невероятно, что такая важная шишка, 

как месье Блуд, позвонил напрямую какому-то жал-
кому районному комиссару, но, если это на самом 
деле было так, то было еще менее возможно, что-
бы жалкий комиссар сразу же не ответил на вызов. 
Отказавшись от визажиста, Прише вернулся в свой 
кабинет и взял трубку.

– Месье Блуд?
– Это вы арестовали некоего Люсьена Давье из 

«Супер Картриджа»?
– Да, месье.
– Как вас зовут?
– Прише, месье.
– Послушайте меня, Прише, я хочу видеть вас в 

моем кабинете в 15.00. До этого времени – ни сло-
ва прессе или телевидению. Ни от вас, ни от кого-то 
из ваших подчиненных, понятно?

– Но… Через пять минут мне как раз выступать по 
телевидению.

– Об этом не может быть и речи. Ни вы, ни кто-то 
из ваших коллег. Это ясно?

– Да, месье.
Блуд повесил трубку. Прише собрал всех сотрудни-

ков и проинформировал их о формальном запрете 
отвечать кому-либо по делу Люсьена Давье. Малей-
шее невыполнение его инструкций приведет к се-
рьезным санкциям, выходящим за рамки простого 

порицания. Поскольку уже было 14.30, он попросил 
Топена отвезти его в «Стикс Интернэшнл»: на встре-
чу со стариком Блудом лучше было приехать раньше, 
чем опаздывать, поскольку этот бывший сенатор был 
на ты с половиной правительства и мог влиять на на-
значения старших должностных лиц во всем регио-
не – он, в частности, был известен тем, что «свалил» 
двух префектов, осмелившихся ему перечить. В его 
компании «Стикс Интернэшнл» работала половина 
города. Блуд был крестным отцом региона, он за-
ставлял всех дрожать, и ему не стоило возражать. Из 
холла полицейский направился прямо в офис.

* * *
– У меня назначена встреча с месье Блудом.
– А вы кто?
– Комиссар Прише.
– Присаживайтесь, господин комиссар, я сообщу 

секретарю месье Блуда.
– Вы меня не поняли, я только что сказал, что ме-

сье Блуд ждет меня.
– Я сообщу об этом его секретарю.
Пока она звонила, две машинистки рядом разго-

варивали, проявляя явное недовольство. Раздраже-
ние было заметно по одному тону их голосов:

– Тонеры от «Супер Картриджа» такое дерьмо, 
они опустошаются слишком быстро.

– Почему бы не сменить поставщика? – удивился 
бригадир Топен.

– Так это сам большой босс хочет, чтобы мы поку-
пали исключительно эти.

– Сам месье Блуд решает, какой купить тонер?
– Да... У нас так.
Прише пожал плечами, все же удивившись, что 

старый скряга заботится обо всем, в том числе и о 
том, какие покупать канцелярские принадлежности. 
Он вынужден был ждать больше часа, прежде чем 
Блуд соизволил его принять. Разговор получился ко-
ротким, и комиссар имел бледный вид, когда выхо-
дил из офиса магната. По дороге домой бригадир 
не смог вырвать у него ни слова. В комиссариате он 
решительно повторил свои указания, запретив всем 
говорить о деле Люсьена Давье. Потом он заперся 
в своем кабинете, несколько раз кому-то звонил, а 
затем пошел домой, воспользовавшись черным хо-
дом, чтобы избежать встречи с журналистами.

* * *
На следующее утро, очень рано, главный охран-

ник пришел сообщить Люсьену, что его адвокат же-
лает с ним пообщаться. Дисциплинированный Лю-
сьен последовал за ним. Он ожидал, что столкнется 
с молодым стажером, только что получившим дип-
лом. И каково же было его удивление, когда он уви-
дел перед собой мэтра Тюренга, известного члена 
коллегии адвокатов, который объявил ему, что бе-
рет на себя его дело.

– Как поживаете, месье Давье?
– Хорошо, мэтр, но...
– Но?
– Я удивлен, что именно вы занимаетесь моей за-

щитой. Боюсь, вы находитесь за пределами моих 
финансовых возможностей.

– Не беспокойтесь об этом, я не потребую с вас го-
норар. К тому же тут речь идет просто о том, чтобы 
собрать ваши вещи и возвратиться домой.

– Как это? Но я же убил своего партнера!
– Вовсе нет.
– Как так нет? Я был там, и я отдаю себе отчет в 

том, что сделал.
– Это самоубийство или несчастный случай. В лю-

бом случае, полиция разберется с этим вопросом.
– Самоубийство? Я так не думаю. Норбер слиш-

ком любил жизнь, он не был самоубийцей.
– Хорошо, это несчастный случай. Есть только 

одна небольшая формальность, мы должны пойти 
к судье, чтобы он официально оформил прекраще-
ние дела.

Я убийца
Трез рассказ 
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– Это невероятно! Я прекрасно знаю, что сотворил.
Люсьен Давье был очень раздражен. Единствен-

ный раз в жизни он набрался смелости совершить 
исключительный акт, но теперь ему отказывали в 
признании этого. Он не понимал, почему ему воз-
вращают свободу: он был виновен в совершении 
серьезного преступления, и его просто обязаны 
были держать в заключении. Едва представ перед 
судьей, он попытался объясниться.

– Ваша честь, я жертва судебной ошибки, я убийца.
– Прекратите говорить глупости, месье Давье.
– Я убийца, повторяю вам, я сбросил своего парт-

нера по бизнесу с балкона, и я могу это доказать, 
меня видели.

– Правда? Мне жаль, что вы испытываете трудно-
сти. Кто вас видел?

– Моя секретарша!
– Давай спросим ее, она тут рядом. Есть также 

жена вашего партнера, которую мы тоже вызвали.

* * *
Сначала ввели Ванессу, очень запуганную. Она 

села на край стула, на который ей указал судья. По 
ее несчастному виду сразу можно было понять: у 
нее сейчас только одно желание – чтобы все как 
можно скорее закончилось.

– Мадемуазель Бонналь, что вы видели вчера 
утром перед падением вашего начальника?

– Ваша честь, я вошла в кабинет, так как меня 
попросили принести досье. Мои два начальника 
общались вполне дружелюбно, как обычно. При-
слонившись к балюстраде балкона, месье Мудье 
поскользнулся, упал вниз и умер. Месье Давье выз-
вал полицию.

– Ну Ванесса! Вы же видели, как я толкнул Норбе-
ра Мудье! Кстати, когда приехала полиция, вы кри-
чали: «Это он!» Я очень хорошо помню.

– Я имела в виду: «Это он! Он вам звонил». Толь-
ко я была так потрясена несчастным случаем, что не 
смогла закончить начатую фразу.

– Мадемуазель Бонналь, месье Давье мог толк-
нуть месье Мудье?

– Конечно нет, нет, ваша честь. Он находился на 
другом конце комнаты.

– Спасибо. Вы свободны.
Испытав очевидное облегчение, Ванесса Бонналь 

ускользнула. А потом вошла мадам Мудье, вдова 
Норбера.

– Мадам Мудье, ваш муж мог стать самоубий-
цей?

– К сожалению, ваша честь, с тех пор как он уз-
нал, что «Стикс Интернэшнл» в дальнейшем хочет 
работать только с Люсьеном, он был действительно 
очень подавлен.

– Думаете, он покончил с собой?
– Я не знаю, ваша честь, это может показать толь-

ко расследование.

– Как вы думаете, месье Давье мог убить вашего 
мужа?

– Ваша честь, если бы обстоятельства не были 
столь трагическими, я бы ответила: «Дайте мне по-
смеяться!» Люсьен совершенно не в состоянии со-
вершить такой поступок.

Мир, казалось, рухнул для Люсьена, который 
больше не понимал вообще ничего. Жена его пар-
тнера, которую он едва знал, утверждала совер-
шенно непонятные вещи. Несмотря на то что он 
убил ее мужа, жена его партнера делала все, чтобы 
защитить его.

– Но, послушайте, Симона, я преступник, я тол-
кнул Норбера вниз, и он от этого умер.

– Люсьен, я полагаю, вы совершаете великую 
жертву. Я очень взволнована, но не могу согласить-
ся с тем, чтобы вы так испортили себе жизнь. То, 
что вы хотите совершить, это благородно, красиво, 
сильно, но, бога ради, вернитесь на землю. Ваше 
признание бессмысленно. Вы не убивали Норбера.

– Я убийца, Симона.
– Вы? Убийца? Вы – гуманист, добровольный до-

нор, Дон Кихот? Это смешно... Хм... Я имею в виду, 
что в других обстоятельствах я бы посмеялась.

– Я решительно ничего не понимаю...
– Люсьен, не упорствуйте перед судом. Вы стои-

те перед судьей и адвокатом, проявляйте немно-
го уважения к нашим институтам судебной власти, 
хоть они и такие неустойчивые.

– Мадам Мудье, этот комментарий лишний, – 
запротестовал судья. – Секретарь, не заносите это 
мнение в протокол.

– Итак, – продолжила Симона, – вы всегда были 
влюблены в меня, мой дорогой Люсьен, поэтому 
после смерти моего мужа вы решили выставить 
себя убийцей, чтобы убедиться, что страховка на 
случай смерти покроет мне ежемесячные платежи 
по кредитам за наш особняк. Вы, конечно же, зна-
ете, что мы не застрахованы на случай самоубийст-
ва. Ваша жертва – прекрасное свидетельство люб-
ви, но я не могу принять ее.

– Но, Симона, я вас едва знаю. Мы виделись 
только раза три за пять лет. Как я могу быть влюблен 
в вас?

– Перестаньте всех напрягать, друг мой. Любое 
подобное заявление бесполезно, и расследование 
все равно приведет к выводу о несчастном случае. 
Ваше рвение напрасно.

– Мы не станем вести дискуссии ча-
сами, время ценно для всех. 
Месье Давье, пожалуй-
ста, подпишите этот 
документ и сту-
пайте домой.

– Ваша честь, я решительно протестую. Я убийца.
– Повторите это еще раз, и я подам иск за неува-

жение к судье!

* * *
Люсьен согласился на свое освобождение, но ему 

было досадно, что его посчитали настолько мягким 
и даже в гневе не способным столкнуть кого-либо с 
балкона. Он прекрасно знал, что виновен, и  думал, 
что показания Ванессы связаны с ее надеждой со-
хранить работу: смерть одного из партнеров и арест 
другого привели бы к ликвидации компании «Су-
пер Картридж».

На следующий день он был вызван в «Стикс Ин-
тернэшнл», где господин Блуд подписал с его ком-
панией фантастический контракт, который обес-
печивал эксклюзивную покупку восстановленных 
картриджей для принтеров в течение десяти лет. 
Люсьен не верил своим глазам, он не наблюдал в 
себе такого коммерческого таланта, он понимал, 
что во всех этих событиях что-то не так, но он не ви-
дел, в чем была скрыта причина. Может быть, сам 
Господь решил защитить его и сделать ему благое 
дело? Но за что? Почему?

* * *
Через несколько дней Блуд посетил врача, чтобы 

узнать о результатах своих последних анализов.
– И что, дела мои все так же плохи?
– Не блестяще, знаете ли. Наше с вами лечение 

будет оставаться эффективным до тех пор, пока у 
нас есть донор, чья кровь совместима с вашей, а на 
данный момент такой у нас только один.

– Вы так и не смогли найти других доноров?
– Нет, пока имеется только один. Но, к счастью, он 

очень надежный, постоянный, испытанный.
– А он по-прежнему ничего не знает о том, что его 

кровь нужна именно мне?
– Нет, не волнуйтесь. Плюс для него это аноним-

ная, совершенно платоническая и бесплатная дея-
тельность.

– Бесплатная? Это вам только так кажется, доктор! 
Это для меня очень даже дорого. Этот придурок не 
нашел ничего лучше, чем прикончить своего партне-
ра по бизнесу, и мне пришлось подкупить полдюжи-
ны людей, включая судью, комиссара полиции, жену 
жертвы и его секретаршу, которая видела все. Кроме 
того, к величайшему огорчению моего персонала, я 

оставил в качестве поставщика тонеров компа-
нию «Супер Картридж», несмотря на удруча-

ющее качество их продукции...

ПЕРЕВОД С ФРАНЦУЗСКОГО 
СЕРГЕЯ НЕЧАЕВА
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ И ПОДПИСЧИКИ 
ГАЗЕТЫ «СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО».

ПОДПИСКА 2018–2019 ГГ.
Принято решение: с ноября 2018 года газета «Совершенно секретно» будет выходить 2 раза в месяц.

Информация для подписчиков 2018 года.
Читатели газеты, оформившие подписку на 2018 год, 
получат «Совершенно секретно» №12/2018 в конце ноября, 
как только нам будут переданы тиражи на декабрь 2018 года. 
Номера газеты «Совершенно секретно», 
которые выйдут до конца текущего года (№13, №14, №15 / 2018), 
будут распространяться только в розницу.

Произошли изменения при оформлении подписки на 2019 год. 
Поскольку решение о переходе на двухразовый выход в месяц 
принято в то время, когда были уже отпечатаны каталоги 
для сбора подписки, то подписные номера будут рассылаться 
следующим образом:

КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ
Индекс 99265
подписчики получат по 1 номеру в месяц (№01, 03, 05, 07, 09, 11 / 2019) 
www.vipishi.ru

КАТАЛОГ ФГУП «ПОЧТА РОССИИ»
Индекс П 4147
подписчики получат по 1 номеру в месяц (№01, 03, 05, 07, 09, 11 / 2019) 
Индекс П 8929 (электронная версия Каталога)
подписчики получат по 1 номеру в месяц (№02, 04, 06, 08, 10, 12 / 2019)
www.podpiska.pochta.ru

Шагнувшие в небо

ИЗНАНКА ПЕНСИОННОЙ 
РЕФОРМЫ

август 2018  #8 (409) м е ж д у н а р о д н ы й   е ж е м е с я ч н и к   р а с с л е д о в а н и й

с. 4–5

с.  36–39
Все жизни барона Д’Астье

От чего предостерегал дочь Сталина французский аристократ

Против пенсионной  
реформы, анонсированной 
кабинетом министров,  
выступило 80% населения.  
Редакция «Совершенно 
секретно» разбиралась,  
кто посоветовал  
правительству 
провести непопулярную  
в обществе реформу 

Ко Дню ВДВ России. 
Как в СССР создали первые в мире 
воздушно-десантные войска 

Украинское дежавю 
режима Лукашенко
Белорусский лидер пытается 
всех перехитрить, заигрывая  
с Западом и обещая  
геополитический союз России, 
что лишний раз говорит – 
печальный опыт коллеги 
Януковича его ничему  
не научил 

16+

с. 24–25 с. 40–41

ЕжЕднЕвно свЕжиЕ новости на сайтЕ sovsekretno.ru

в
а

р
в

а
р

а
 г

е
р

ть
е

/«
р

и
а

 н
о

в
о

с
ти

»

Шагнувшие в небо

ИЗНАНКА ПЕНСИОННОЙ 
РЕФОРМЫ

август 2018  #8 (409) м е ж д у н а р о д н ы й   е ж е м е с я ч н и к   р а с с л е д о в а н и й

с. 4–5

с.  36–39
Все жизни барона Д’Астье

От чего предостерегал дочь Сталина французский аристократ

Против пенсионной  
реформы, анонсированной 
кабинетом министров,  
выступило 80% населения.  
Редакция «Совершенно 
секретно» разбиралась,  
кто посоветовал  
правительству 
провести непопулярную  
в обществе реформу 

Ко Дню ВДВ России. 
Как в СССР создали первые в мире 
воздушно-десантные войска 

Украинское дежавю 
режима Лукашенко
Белорусский лидер пытается 
всех перехитрить, заигрывая  
с Западом и обещая  
геополитический союз России, 
что лишний раз говорит – 
печальный опыт коллеги 
Януковича его ничему  
не научил 

16+

с. 24–25 с. 40–41

ЕжЕднЕвно свЕжиЕ новости на сайтЕ sovsekretno.ru

в
а

р
в

а
р

а
 г

е
р

ть
е

/«
р

и
а

 н
о

в
о

с
ти

»

Шагнувшие в небо

ИЗНАНКА ПЕНСИОННОЙ 
август 2018  #8 (409) м е ж д у н а р о д н ы й   е ж е м е с я ч н и к   р а с с л е д о в а н и й

Ко Дню ВДВ России.
Как в СССР создали первые в мире 
воздушно-десантные войска 

Украинское дежавю 
режима Лукашенко
Белорусский лидер пытается 
всех перехитрить, заигрывая 
с Западом и обещая 
геополитический союз России, 
что лишний раз говорит – 
печальный опыт коллеги 
Януковича его ничему 
не научил 

16+

с. 24–25

ЕжЕднЕвно свЕжиЕ новости на сайт

в
а

р
в

а
р

а
 г

е
р

ть
е

/«
р

и
а

н
о

в
о

с
ти

»

Шагнувшие в небо

ИЗНАНКА ПЕНСИОННОЙ 
РЕФОРМЫ

м е ж д у н а р о д н ы й   е ж е м е с я ч н и к   р а с с л е д о в а н и й

Против пенсионной 
реформы, анонсированной 
кабинетом министров, 
выступило 80% населения.  
Редакция
секретно» разбиралась, 
кто посоветовал 
правительству 
провести непопулярную 
в обществе реформу 

Ко Дню ВДВ России.
Как в СССР создали первые в мире 
воздушно-десантные войска 

16+

 новости на сайт

Шагнувшие в небо

ИЗНАНКА ПЕНСИОННОЙ 
РЕФОРМЫ

август 2018  #8 (409) м е ж д у н а р о д н ы й   е ж е м е с я ч н и к   р а с с л е д о в а н и й

с. 4–5

с.  36–39
Все жизни барона Д’Астье

От чего предостерегал дочь Сталина французский аристократ

Против пенсионной 
реформы, анонсированной 
кабинетом министров, 
выступило 80% населения.  
Редакция «Совершенно 
секретно» разбиралась, 
кто посоветовал 
правительству 
провести непопулярную 
в обществе реформу 

Ко Дню ВДВ России.
Как в СССР создали первые в мире 
воздушно-десантные войска 

Украинское дежавю 
режима Лукашенко
Белорусский лидер пытается 
всех перехитрить, заигрывая 
с Западом и обещая 
геополитический союз России, 
что лишний раз говорит – 
печальный опыт коллеги 
Януковича его ничему 
не научил 

16+

с. 24–25 с. 40–41

ЕжЕднЕвно свЕжиЕ новости на сайтЕ sovsekretno.ru
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Аферы XXI века
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М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й   Е Ж Е М Е С Я Ч Н И К   Р А С С Л Е Д О В А Н И Й

с.  2–3

Пенсионная реформа: 
о чем не сказал президент?

16+Биткоин как право на преступление Исповедь 
криптовалютчика

с. 30–31

с. 26–27

с. 18–19

Показательная порка Urban Group: кому выгодна зачистка 
строительного рынка 

столицы?
Хладнокровный лохотрон «Натали Турс» Как не стать жертвой 

кризиса туриндустрии
ЕЖЕДНЕВНО СВЕЖИЕ НОВОСТИ НА САЙТЕ SOVSEKRETNO.RU

«Здравствуйте! Я уже 
несколько раз слышал от 
своих знакомых про прибор 
«Союз-Аполлон», который 
восстанавливает эрекцию 
буквально с первого 
применения. Расспрашивать 
знакомых неудобно, тема 
очень личная, поэтому 
пишу вам – расскажите, 
действительно ли «Союз-
Аполлон» такой эффективный, 
как о нём говорят?»

Николай Л., 52 года

Отличная потенция в любом возрасте!
Космические технологии вернут Вам стойкую эрекцию без таблеток и химии

*Акция действует с 01.06.2018 по 31.12.2018 г. ООО «Национальный центр здоровья», ОГРН 1167746824354, РФ, 127576, г. Москва, Петровско-
Разумовский проезд, д. 29, стр. 4, помещение I, комната 24. СГР № RU.77.99.19.004.E.003436.02.15 от 12.02.2015 г. Информацию об организаторе 
акции, правилах ее проведения, сроках, месте и порядке получения подарков уточняйте по тел.: 8 (800) 100-55-60.

Бесплатная 
консультация строго 
конфиденциальна!

8 (800) 100-55-60
Звоните по бесплатной линии и назовите код подарка    «КОСМОС»
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А. 18+

+ ПОДАРОК*

только для читателей 

«Совершенно секретно»

Д-р Александр Эдигер, 
клинический фармаколог, 

эксперт по медицинской 
технике: 

«Результат применения 
прибора «Союз-Аполлон» -  

это ЭРЕКЦИЯ МЕЧТЫ!» 

Космические технологии вернут Вам стойкую эрекцию без таблеток и химии

+ ПОДАРОК

*Акция действует с 01.06.2018 по 31.12.2018 г. ООО «Национальный центр здоровья», ОГРН 1167746824354, РФ, 127576, г. Москва, Петровско-
Разумовский проезд, д. 29, стр. 4, помещение I, комната 24. СГР № RU.77.99.19.004.E.003436.02.15 от 12.02.2015 г. Информацию об организаторе 

8 (800) 100-55-60

клинический фармаколог, 
эксперт по медицинской 

«Результат применения 
прибора «Союз-Аполлон» - 

это ЭРЕКЦИЯ МЕЧТЫ!» 

8 (800) 100-55-60

эксперт по медицинской 

«Результат применения 
прибора «Союз-Аполлон» - 

это ЭРЕКЦИЯ МЕЧТЫ!» 

Николай, название аппарата не зря отсыла-
ет к легендарному советско-американскому 
спутнику. «Союз-Аполлон» напрямую связан 
с космонавтикой. Его принцип действия та-
кой же, как и у лечебного костюма «Чибис», 
разработанного учёными в Центральном НИИ 
авиационной и космической медицины специ-
ально для восстановления мужского здоровья 
космонавтов. Из-за невесомости образуются 
застои и тромбы, и страдает от этого не толь-
ко сосудистая система, но и потенция! Метод 
вакуумной терапии, который использовался 
в «Чибисе», обеспечивал сильнейший приток 
«свежей» крови в область малого таза, гаран-
тируя полное возвращение потенции.

Разработчики «Союз-Аполлона» модерни-
зировали космический костюм для домаш-
него применения и усовершенствовали его  
конструкцию. На первом этапе вакуум вызы-
вает эрекцию, а также улучшает микроцирку-
ляцию крови в предстательной железе. Затем, 
благодаря воздействию переменного элек-
тромагнитного поля, застоявшаяся кровь и 

продукты воспаления выводятся из простаты. 
Таким образом, «Союз-Аполлон» способствует 
восстановлению мужской силы. 

Помимо улучшения эрекции, аппарат по-
могает в лечении простатита, аденомы,  
уретрита, нарушения мочеиспускания и других 
заболеваний мочеполовой системы, а также 
стимулирует выработку гормона тестостеро-
на, отвечающего за либидо. Поэтому те, кто 
уже испытали «Союз-Аполлон», отмечают не 
только стойкую эрекцию, но и значительное 
возрастание сексуального желания. 

Таким образом, независимо от возраста и со-
стояния здоровья, «Союз-Аполлон» подарит 
вам уверенность в себе, а также стабильную 
эрекцию, повторные половые акты и удоволь-
ствие от секса! Результат будет уже после 
первого применения. При этом не нужно ни-
куда ходить, проводить неприятный массаж 
простаты и пить лекарства. С аппаратом «Со-
юз-Аполлон» все процедуры вы делаете дома. 
Это просто, приятно и эффективно!


